
El gran problema de la vivienda lleva 
a vecinos a residir en caravanas

La economía de la Isla genera puestos de trabajo 
pero apenas hay casas de alquiler disponibles

Las siete localidades con más residentes de 
Lanzarote, zonas tensionadas con la nueva Ley

[Pág. 12]

EL JUEZ INVESTIGA DERRIBOS DE CASAS HISTÓRICAS
La Guardia Civil rastrea seis expedientes de demolición en la calle Real y el entorno del Charco

MAYO 2023 | AÑO X | Número: 158DiariodeLanzarote.com Ejemplar gratuito

Fo
to

: A
dr

ie
l P

er
do

m
o.

[Pág. 7]

ENTREVISTA 30  

Atasco en la 
atención a la 
dependencia

Paula 
Sánchez: “La 
prostitución 
obedece a 
problemas 
estructurales”

POLÍTICA 24

Jacobo 
Medina (PP):
“Me presento 
para presidir 
el Cabildo, es 
el momento” 

Radiografía a 
la Sanidad de 
Lanzarote
La unidad de infartos y 
la radioterapia abrirán 
antes de acabar 2023

SOCIEDAD 34A FONDO 2

Más de 500 personas 
siguen pendientes de 
valoración en la Isla



2   DiariodeLanzarote.com MAYO • 2023

EDITA: SIROCO INFORMACIÓN SL. Depósito Legal: GC 93-2013. DIRECTOR: Manuel Riveiro. GERENCIA: Rafael Fuentes.
REDACCIÓN Y COLABORADORES: María José Lahora, Saúl García, Lourdes Bermejo, María José Rubio, Rubén Montelongo, 
Eloy Vera, Mario Ferrer, Manu Riau, Rubén Betancort, María Valerón, Antonio Lorenzo, Juan Manuel Bethencourt y J.J. Romero. 
FOTOGRAFÍA: Adriel Perdomo, Carlos de Saá y Gerson Díaz. DISEÑO Y MAQUETACIÓN: Ana G. Sagredo. 
No está permitida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes incluidas en esta publicación sin permiso por escrito del editor.

Teléfono/Fax: 828 081 655 - Móvil: 606 84 58 86
info@diariodelanzarote.com 
publicidad@diariodelanzarote.com

 A FONDO 

Al concluir el mandato, la Sa-
nidad en Lanzarote hace balan-
ce. Si se cumplen los plazos, este 
año se pondrá en marcha la Uni-
dad de Hemodinámica en Lan-
zarote y ya no será necesario 
que los pacientes se desplacen a 
Gran Canaria para recibir radio-
terapia. Las listas de espera han 
disminuido en casi todas las es-
pecialidades, pero en alguna, co-
mo dermatología, se ha dispara-
do. Para el futuro inmediato ya 
están sobre la mesa los próxi-
mos proyectos del Hospital Mo-
lina Orosa: un edificio de apar-
camientos y un helipuerto. Falta, 
eso sí, cuadrar lo más importan-
te: la financiación. Estas son las 
principales claves.

El detalle de las listas de es-
pera. Hace cuatro años había 
1.938 pacientes en lista de es-
pera para entrar en el quirófa-
no en el Hospital Molina Orosa. 
En el conjunto de Canarias la ci-
fra rozaba los 25.000 pacientes. 
Al concluir la legislatura, con el 
último balance oficial, en Lan-
zarote hay medio millar de per-
sonas menos en la lista de espe-
ra quirúrgica, mientras que en el 
Archipiélago la cifra se ha incre-
mentado en casi 10.000 pacientes 

Radiografía a la Sanidad de Lanzarote
La Unidad de Hemodinámica estará lista en septiembre, se prevé que la radioterapia arranque 

antes de finalizar el año y el Hospital Molina Orosa proyecta un helipuerto en su cubierta
M.RIVEIRO que están pendientes de una in-

tervención. El Hospital lanzaro-
teño es el único que ha disminui-
do la lista de espera quirúrgica y 
lo que se tarda en que se produz-
ca la operación. El gerente de los 
Servicios Sanitarios de Lanzaro-
te, José Luis Aparicio, dice que 
la reducción en el Molina Orosa 
se ha conseguido con turnos de 
quirófano de mañana y tarde, de 
lunes a viernes, y también ope-
rando los sábados. Con tres qui-
rófanos en funcionamiento y a 
una media de cuatro pacientes 
operados cada tarde, a la sema-
na se opera a más de 70 personas 
en este turno extraordinario. Pe-
se a las mejoras, traumatología 
sigue a la cabeza: si en junio de 
2019 había 917 pacientes a la es-
pera de una intervención, al con-
cluir el año pasado eran 691. “La 
plantilla de traumatología ahora 
está bien dimensionada y la lis-
ta va bajando”, asegura Aparicio. 
No obstante, un paciente de trau-
ma todavía tarda 142 días en ser 
operado, cuando lo “óptimo” es 
no sobrepasar los tres meses.

En la otra lista de espera, la 
que engloba a los usuarios que 
están pendientes de ser vistos 
por un especialista, el lunar es 
dermatología, que ha llegado a 
los 500 pacientes, prácticamente 

el doble que hace cuatro años. En 
el Molina Orosa son conscientes 
de la “pelotera” que se ha gene-
rado con esta especialidad. “Te-
nemos solo tres profesionales, 
cuando hace unos meses contá-
bamos con cinco”, señala Apari-
cio. La “inestabilidad” en parte 
de la plantilla provoca estas si-
tuaciones. Entre agosto de 2019 
y mayo de 2022, con una pande-
mia de por medio, la plantilla de 
la sanidad en la Isla se incremen-
tó en 554 profesionales, de los 
que quedan unos 300.

Radioterapia, en 2023. El 
búnker de radioterapia del Mo-
lina Orosa estará en funciona-
miento, con las primeras se-
siones a pacientes oncológicos, 
“antes de que termine 2023”. 
El objetivo, dice Aparicio, era 
arrancar este próximo mes de 
septiembre, pero una obra de 
adecuación de las instalaciones 
se ha tenido que licitar hasta en 
tres ocasiones. Una de las pare-
des del búnker se reforzará con 
una lámina adicional de acero. 
¿El motivo? “La disposición del 
acelerador lineal, pero se trata de 
algo habitual, no de ningún pro-
blema”, recalca Aparicio. A la 
zona donde se colocará el apa-
rato, que está adjudicado por 1,8 
millones de euros desde julio del 

año pasado, se llega por una es-
pecie de “laberinto”, orientado al 
sur. El muro que se reforzará de 
acero será el opuesto. “En junio 
empezarán las revisiones a pa-
cientes en Lanzarote por parte 
de especialistas del Doctor Ne-
grín, que se desplazarán a la Is-
la”, explica el gerente. El crono-
grama actualizado apunta a que 
en septiembre estaría instalada 
la maquinaria y se comenzaría 
con la calibración y las pruebas. 
Luego tendría que dar la autori-
zación el Consejo de Seguridad 
Nuclear. 

En la actualidad, más de 300 
pacientes oncológicos de Lan-
zarote se están desplazando ca-
da año a Gran Canaria para reci-
bir radioterapia. Con la puesta en 
marcha del servicio, no tendrían 
que hacerlo: serán los profesio-
nales del Negrín, que están es-
pecializados en equipos para ca-

da tipo de cáncer, los que vengan 
a Lanzarote. “Tienen disponibi-
lidad y la actitud es muy buena”, 
destaca Aparicio. En Fuerteven-
tura, la radioterapia empezó en 
junio del año pasado, pese a te-
ner menor población. “No es una 
comparación justa”, replica Apa-
ricio. “Allí se proyectó antes, 
en 2017, y aprovecharon una fa-
se de ampliación del Hospital, y 
en Lanzarote el proceso comen-
zó en 2019”.

Hemodinámica y edificio 
anexo. Hasta ahora, cuando al-
guien en Lanzarote sufre un in-
farto termina siendo evacuado 
al Doctor Negrín. Con la puesta 
en marcha de la Unidad de He-
modinámica, la mayor parte de 
los traslados urgentes y progra-
mados se evitarían. En la actua-
lidad, el área del Molina Orosa 
destinada a este servicio, se es-
tá equipando. La intención es 
que se lleven a cabo cateterismos 
cardíacos y cerebrales, y tam-
bién implantes de los stent co-
ronarios y marcapasos. Según 
las cifras de la Consejería de Sa-
nidad, desde Lanzarote se tie-
nen que desplazar cada año unos 
900 pacientes. El Molina Orosa 
cuenta ya con cirujanos cardio-
vasculares que, indica Aparicio, 
se prepararán en Gran Cana-

José Luis Aparicio, a las puertas de la zona del búnker de radioterapia en el Hospital José Molina Orosa. Fotos: Adriel Perdomo

La lista de espera 
de traumatología 
disminuye pero 
hay una “pelotera” 
con dermatología
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ria. “En septiembre estaría lista 
la Unidad de Hemodinámica y a 
partir de entonces se podrá inter-
venir aquí”, apunta el gerente del 
Hospital, que indica que el servi-
cio “irá de menos a más”.

Por otro lado, entre mayo y ju-
nio se espera que esté recepcio-
nado el anexo del Hospital Doc-
tor José Molina Orosa, que se 
construyó, en principio, para 
destinarlo a enfermedades emer-
gentes. Cuando se adjudicó por 
la vía de “emergencia”, en sep-
tiembre de 2021, por casi 15 mi-
llones de euros, todavía el Covid 
marcaba la política sanitaria. En 
el contrato se estipuló que ten-
dría que estar finalizado, a más 
tardar, en marzo de 2022. El edi-
ficio está prácticamente finaliza-
do, a falta de corregir detalles. 
Sin embargo, según las fuentes 
consultadas, no ha sido hasta fi-
nales de abril que el Gobierno 
de Canarias ha desbloqueado los 
pagos pendientes a la construc-
tora, que eran la mayoría del im-
porte del contrato.

Nuevo aparcamiento. Con la 
ampliación del Hospital sobre el 
antiguo aparcamiento de Urgen-
cias, las plazas de parking en el 
Molina Orosa se han reducido 
de forma significativa: antes ha-

bía 642 y ahora quedan 447. Uno 
de los proyectos que ha queda-
do para el próximo mandato es 
la construcción de un aparca-
miento modular, de 9.800 metros 
cuadrados de superficie y dividi-
do en tres plantas, que se levan-
taría en uno de los laterales del 
recinto hospitalario, utilizado 
antes solo como parking para el 
personal. El plazo de ejecución 
sería corto, de unos seis meses, 
pero el escollo hasta ahora ha si-
do la financiación: seis millones 
de euros. El gerente del Molina 
Orosa destaca la implicación del 
Cabildo, que se ha comprometi-

do a ceder el suelo, que es de su 
titularidad, y a aportar fondos. 
Con sus 628 plazas, el comple-
jo hospitalario alcanzaría las 817 
plazas en total. Desde el Área de 
Salud de Lanzarote se defiende 
que se construya con fondos pú-
blicos para evitar una concesión 
a una empresa privada y que los 
usuarios y la plantilla tengan que 
pagar por aparcar.

Helipuerto en la azotea. En-
tre los proyectos para el medio 
plazo, la Consejería de Sanidad 
ha encargado la construcción de 
un helipuerto en el Molina Oro-
sa, por el “alto número” de oca-

José Luis Aparicio tiene decidido no 
continuar en la gerencia de los Ser-
vicios Sanitarios de Lanzarote en el 
próximo mandato, con independen-
cia de cómo se configure el Gobierno 
de Canarias. Alude a “motivos per-
sonales, nada que ver con la política 
ni con otros factores”. Destaca el 
equipo con el que ha trabajado estos 
últimos cuatro años, marcados por la 
pandemia. “Ser gerente ha sido una 

oportunidad para mejorar las cosas 
y lograr avances”. Aparicio confiesa 
que le “frustra” la “burocracia”, que 
ha retrasado obras como el búnker o 
la ampliación del Molina Orosa, pero 
la responsabilidad también tiene su 
lado positivo: “Ha debido ser el kar-
ma, porque he sido siempre tan rei-
vindicativo que ahora me ha tocado 
a mí tratar de sacar adelante proyec-
tos”, concluye.

siones en que se utiliza este me-
dio para transportes de pacientes 
al cabo del año. El estudio de 
viabilidad, al que ha tenido ac-
ceso Diario de Lanzarote, se in-
clina por la cubierta del Hospital, 

APARICIO SE DESPEDIRÁ DE LA GERENCIA: 
“HA SIDO UNA OPORTUNIDAD PARA MEJORAR”

en su parte central y de mayor al-
tura, para evitar “obstáculos” en 
la operación de despegue y ate-
rrizaje, y se plantea que uno de 
los ascensores llegue hasta la cu-
bierta. Si fuese necesario refor-
zar la estructura, explica Apari-
cio, se podrían utilizar los patios 
interiores que hay en el Molina 
Orosa, que se encuentran en esa 
parte central del Hospital. “La 
condición que pusimos es que no 
se necesitara una ambulancia pa-
ra los desplazamientos”, explica 
Aparicio. El coste del helipuerto 
ascendería a un millón de euros, 
según las primeras estimaciones.

Más de 300 
pacientes recibirán 
radioterapia sin 
desplazarse de 
Lanzarote
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La empresa Renovertis ya tiene 
la autorización administrativa 
del Gobierno de Canarias para 
instalar un parque eólico de seis 
megavatios de potencia com-
puesto por dos molinos de más 
de 80 metros de altura en la zona 
de Las Caletas, dentro del térmi-
no municipal de Teguise. La Di-
rección General de Energía del 
Gobierno de Canarias resolvió a 
finales de abril concederle la au-
torización administrativa para su 
instalación, así como la declara-
ción de utilidad pública. El pro-
yecto se denomina Parque Vista 
Mar y se emplazaría entre la Cir-
cunvalación de Arrecife y Costa 
Teguise, a algo más de 300 me-
tros de distancia de la LZ-18, la 
carretera que en la localidad tu-
rística se transforma en la Aveni-
da de Las Palmeras.

En septiembre de 2021, el con-
sejero de Transición Ecológica, 
José Antonio Valbuena, decla-
ró de interés general las obras 
necesarias para el parque eóli-
co, con una inversión de más de 
siete millones de euros y que ya 
contaban con declaración de im-
pacto ambiental desde diciem-
bre del año anterior. El Gobier-
no sostenía que “existen razones 
justificadas de excepcional in-
terés” para su puesta en marcha 
y citaba como “impactos positi-
vos” la inversión económica, la 
reducción anual de 11.250 tone-
ladas de dióxido de carbono emi-
tidas a la atmósfera en la central 
eléctrica o el ahorro de 32,4 mi-

llones en el “extracoste” que pa-
ga el Estado por la generación 
de energía en Canarias. También 
que supondría acercarse al obje-
tivo para el año 2026 de 190 me-
gavatios eólicos entre Lanzarote 
y Fuerteventura, que están inter-
conectadas. El Ayuntamiento de 
Teguise informó de que los moli-
nos se colocarían en suelo rústi-
co de infraestructuras y en rústi-
co de protección territorial, el de 
menor relevancia.

La presidenta del Cabildo, Do-
lores Corujo, recurrió esa auto-
rización en abril del año pasado 
y el Consejo de Gobierno de Ca-
narias la aceptó. El Cabildo ha-
bía trasladado a la Dirección Ge-
neral de Energía una declaración 
política en contra de que se uti-
lizase una vía excepcional de 
la ley que regula el sector eléc-
trico canario para dar luz ver-
de a parques eólicos por su in-
terés general, con el argumento 
de que “un parque eólico priva-
do no deja de ser simplemente un 
proyecto empresarial que tan so-
lo aspira, como corresponde, a 
dar respuesta a un interés parti-
cular”. El Cabildo de Lanzaro-
te ha venido defendiendo que los 
aerogeneradores privados no de-
ben ser declarados de interés ge-
neral y también que en la Isla no 
se utilice la citada vía excepcio-
nal para autorizar proyectos de 
renovables.

Un año después de darle la ra-
zón, el Gobierno vuelve a to-
mar una postura contraria a 
la del Cabildo. No solo conce-
de la autorización, sino que de-

clara la utilidad pública del par-
que. La resolución del Gobierno 
no pone fin a la vía administra-
tiva y se podrá interponer recur-
so de alzada ante la Viceconse-
jería de Lucha Contra el Cambio 
Climático y Transición Ecológi-
ca, el departamento que dirige 
en última instancia José Antonio 
Valbuena. 

Respecto a la utilidad pública, 
la Dirección General de Energía 
señala en esta última resolución 
que  dicha utilidad “se ha confi-
gurado como un instrumento al 
servicio de políticas (...) relacio-
nadas con la consecución de fi-
nalidades de interés social de la 
más variada índole, entre las que 
se encuentra la necesidad de me-
jorar el sistema eléctrico de Ca-
narias por medio de las ener-
gías renovables y la reducción de 
emisiones de gases de efecto in-
vernadero”. “De las alegaciones 
presentadas por los propietarios 
en la correspondiente fase pro-
cedimental, no se puede deducir 
intereses particulares que hayan 
de anteponer al interés social 
que persiguen las energías reno-
vables, que es la mejora ambien-
tal de sistema energético de Ca-
narias”, añade la resolución. 

El proyecto fue sometido a in-
formación pública y se consul-
tó a todas las administraciones 
afectadas. Se emitieron 12 in-
formes y dos documentos de 
alegaciones. La solicitud de de-
claración de utilidad pública se 
efectuó de forma simultánea al 
trámite del procedimiento de au-
torización de la instalación y se 

consultó tanto al Cabildo co-
mo al Ayuntamiento de Tegui-
se respecto a la compatibilidad 
del planeamiento urbanístico y 
territorial.

Transición
El Gobierno de Canarias optó 
por liderar la transición energé-
tica con la aprobación de la Ley 
de cambio climático y transición 
energética de Canarias y con el 
Plan de Transición Energética de 
Canarias, al que acompañarán 
ocho estrategias insulares para 
establecer los criterios de loca-
lización de las instalaciones de 
energía renovable.

En marzo de 2022 el Cabil-
do de Lanzarote inició la trami-
tación de una ordenanza insu-
lar para identificar las zonas de 
la isla en las que se prohibiría la 
instalación de plantas eólicas y 
fotovoltaicas, pero no se ha cul-
minado, como tampoco se lle-
gó a finalizar el Plan Territorial 
Especial para la implantación de 
infraestructuras energéticas. Ese 
mismo mes, el Consejo de Go-
bierno del Cabildo aprobó los 
criterios para resolver las soli-
citudes de declaración de inte-
rés público o social de aerogene-

radores o plantas fotovoltaicas, 
que aún están en vigor, hasta que 
se apruebe alguno de los docu-
mentos anteriores, el Plan o la 
Ordenanza. 

Condiciones
La Dirección General de Energía 
concede la autorización en base 
al Reglamento que regula la ins-
talación y explotación de los par-
ques eólicos en Canarias, que es-
tablece ciertas condiciones en 
materia de seguridad, responsa-
bilidad civil o de impacto am-
biental. “No se podrá proceder al 
inicio de las obras de ejecución 
del proyecto en tanto en cuanto 
no se defina por parte del órga-
no ambiental el sistema de detec-
ción de aves a instalar”, señala la 
resolución. 

El texto de la resolución inclu-
ye hasta 15 condicionantes, de 
todo tipo, desde la construcción, 
las obras, los residuos, el impac-
to paisajístico, el funcionamien-
to y otros permisos necesarios. 
La instalación deberá ejecutarse 
en el plazo de dos años. El par-
que eólico deberá estar adscrito 
a un centro de control de genera-
ción para garantizar la fiabilidad 
del sistema eléctrico. Los aero-
generadores y el centro de entre-
ga y medida del parque eólico se 
ubicarán dentro de las parcelas 
de las que es titular la empresa 
promotora, mientras que la línea 
de evacuación del parque discu-
rrirá por márgenes de viales y 
de fincas de particulares hasta 
la subestación eléctrica de Pun-
ta Grande.

El Gobierno 
aceptó un recurso 
del Cabildo, pero 
luego ha dado 
marcha atrás

El Gobierno declara de utilidad pública 
un parque eólico en contra del Cabildo

La Dirección General de Energía del Gobierno canario concede la autorización 
administrativa a una empresa para un parque de seis megavatios en Las Caletas

SAÚL GARCÍA

Zona donde se asentaría el parque eólico Vista Mar. Foto: Adriel Perdomo.
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Salinas de Janubio ha anuncia-
do la puesta en el mercado de 
dos nuevos productos en cola-
boración con empresas locales. 
El primero de ellos es una cer-
veza elaborada con sal, obtenida 
de las propias salinas y produci-
da junto a Cervecería Nao. Por 
otro lado, la compañía ha cola-
borado con Casa Ricardo para 
lanzar conjuntamente una nue-
va gama de frutos secos, con la 
que pretende poner en valor la 
sal marina de Janubio. 

Así, su nueva cerveza, que 
nace bajo el nombre La Sal, pa-
sa a convertirse en una de las 
recetas más innovadoras. Es-
ta Golden Ale artesanal, así co-
mo los frutos secos, con un alto 
grado de calidad, podrán adqui-
rirse tanto en tienda, como ser 
degustados en la cafetería de la 
propia Bodega Janubio. Ade-
más, ambos productos se distri-
buirán a la cartera de clientes de 
la compañía. 

“Con estas elaboraciones lo-
gramos unas creaciones con un 
significado muy especial, tan-
to por el valor del producto de 
proximidad que utilizamos pa-
ra su elaboración, como por el 
resultado final”, explica Carlos 
Padrón. “No obstante, esta es 
solo la primera de las muchas 
acciones de diversificación que 
planeamos a medio y largo pla-
zo”, avanza.

Compromiso sostenible 
Además, en línea con la estra-
tegia de negocio que persigue la 
empresa, estos dos lanzamien-
tos suponen una clara apuesta 

Salinas de Janubio lanza su cerveza y 
entra en el mercado de los frutos secos

La innovación y la sostenibilidad se abren paso en la estrategia de negocio de esta empresa 
centenaria, que apuesta por el producto de proximidad de alta calidad y el talento local 

DIARIO DE LANZAROTE

por la diversificación, al tiempo 
que reflejan los valores de Sali-
nas de Janubio, al confiar en el 
talento y en el reconocido saber 
hacer de otras empresas asenta-
das en las Islas de reconocida 
trayectoria.

En palabras de Carlos Padrón, 
“nuestra manera de seguir me-

jorando pasa por poner de re-
lieve lo artesanal y darles siem-
pre a los productos de kilómetro 
cero el prestigio y respeto que 
merecen”.

“Con estas dos acciones”, 
destaca Padrón, “se busca dar 
respuesta a la demanda crecien-
te de nuestros productos, cada 

vez más valorados por los con-
sumidores, y mantener el lide-
razgo en la producción y venta 
en Canarias, sin dejar en nin-
gún momento de lado la promo-
ción del Espacio Cultural de Ja-
nubio, como uno de los lugares 
mas bellos y seña de identidad 
de Lanzarote”.

Carlos Padrón 
destaca “el valor 
del producto de 
proximidad” en 
las elaboraciones

La cerveza La Sal es una Golden Ale artesanal y los frutos secos son de alta calidad. 
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La basura campa a sus anchas 
en las zonas comunes de Los 
Alonso. En las entradas a los 
bloques hay cristales rotos y la 
imagen de esta promoción, tres 
décadas después de su entrega, 
es lamentable. El barrio capita-
lino, formado por 150 pisos, la 
última gran promoción de vi-
vienda pública en Lanzarote, 
se queja del abandono que su-
fre por parte de las institucio-
nes, de la falta de limpieza y de 
seguridad. Una encrucijada bu-
rocrática -la promoción es del 
Gobierno de Canarias, el Ayun-
tamiento alega que no es de su 
competencia y la comunidad de 
vecinos no arranca- mantiene a 
Los Alonso en una especie de 
limbo. Mientras tanto, el barrio 
se degrada.

Pedro Segura Ojeda, quien 
se describe como McGyver, un 
manitas que se ha dedicado a la 
hostelería, es el secretario de la 
comunidad de vecinos que se 
formó en Los Alonso desde sus 
orígenes. Critica que las insti-
tuciones miran para otro lado y 
que falta vigilancia policial, pe-
se a estar en una zona céntrica 
de la ciudad. Esto se traduce, 
según Pedro, en que sea habi-
tual ver a menores consumien-
do sustancias estupefacientes en 
zonas comunes y que la basura 
se haya apoderado del barrio.

Las 150 viviendas de protec-
ción oficial se construyeron y 
entregaron por el Gobierno de 
Canarias en 1993, en régimen 
de alquiler. Tres décadas des-
pués, el Ejecutivo regional, se-
gún los residentes, se ha desen-
tendido del mantenimiento del 
barrio. La comunidad de veci-
nos también ha atravesado por 
problemas. Según Pedro Segu-
ra, “no se estaban haciendo las 
cosas bien”, se pagaban cuo-
tas pero “no se veían resulta-
dos” y las cuentas no cuadra-
ban. La Consejería regional de 
Vivienda pretendió constituir 
otra agrupación vecinal. Tras 
algún intento fallido, salió ade-
lante: se puso en marcha una 
comunidad durante varios me-
ses, pero no todos los residen-
tes pagaban. Pedro destaca que 
ya existía una organización pre-
via, con sus estatutos y con una 
“deuda”, por lo que no compar-
tió esa duplicidad. 

Con el paso de los años, la 
“despreocupación” por parte de 
la Consejería de Vivienda se 
ha hecho más que evidente. Pe-
dro Segura ha enviado tres es-
critos al Gobierno de Canarias, 
que vienen a ser tres resúmenes 
históricos de la situación de Los 
Alonso: desde su creación a su 
estado actual, pasando por posi-
bles soluciones. Todos ellos, la-
menta, sin respuesta.

A la situación en la que se en-
cuentra el barrio se suma que 
los residentes de los 14 bloques 
de viviendas de Los Alonso no 
son propietarios de las casas y, 
por tanto, cuando quieren ha-
cer cualquier obra tienen que 
pedir permiso a la Consejería 
de Vivienda de la comunidad 
autónoma.

Por su parte, el Ayuntamien-
to, dice Pedro Segura, en alguna 
ocasión sí ha dado respuesta a 
las demandas de los vecinos de 
Los Alonso, aunque sea de for-

ma puntual. En concreto, este 
pasado mes de marzo, el porta-
voz vecinal se dirigió al conce-
jal de Limpieza y Obras Públi-
cas, Roberto Herbón, con un 
escrito de “auxilio”. “Tarda-
ron unos 15 o 20 días, pero fi-
nalmente vinieron a limpiar”, 
señala. 

Cuando los vecinos se ponen 
en contacto con el Ayuntamien-
to, como institución más cerca-
na, no siempre reciben una res-
puesta positiva: “A veces vienen 
y a veces no, porque siempre 
nos dicen que se trata de una zo-
na privada y que no pueden ha-
cer nada”. Las batidas puntuales 
tampoco solucionan el proble-
ma: la falta de limpieza conti-
nua provoca que en poco tiem-
po las calles interiores y zonas 
comunes vuelvan a ser coloni-
zadas por la basura.

La principal petición del por-
tavoz vecinal es que la Conse-
jería de Vivienda se implique, 
porque Los Alonso se ha con-
vertido en un barrio “sin orden”, 
como “una comunidad sin ley”, 
en la que tampoco faltan las crí-
ticas a la falta de presencia de la 
Policía, que “no viene”. “Siem-
pre están ocupados o no tienen 
efectivos, o dicen que ya vie-
nen pero no aparecen”, lamen-
ta. Además, Pedro se queja de la 
falta de civismo de viandantes 
que transitan por Los Alonso, 
algunos de los cuales, asegura, 
“miran para los lados” y termi-
nan tirando basura en el barrio.

Casas okupadas
En los 14 bloques y 150 vivien-
das que componen el barrio, 
como poco, viven más de 300 
personas y, según señala el se-
cretario de la primera comuni-
dad de vecinos, “en el bloque 14 
se han cogido casas abandona-
das”. Un problema que se mag-
nifica, dice, pues los okupas es-
tán cogiendo agua sin abonarla 
y eso está repercutiendo en la 
factura del resto de los veci-
nos. “Se le han mandado escri-
tos a Canal Gestión”, explica 
Pedro. “Al quitarles los conta-
dores, meten un latiguillo y se 
conectan”. 

Pedro asegura que cada veci-
no paga entre siete y ocho me-
tros cúbicos de más. Algo que, 
multiplicado por todos los ve-
cinos que conviven en el ba-
rrio, hace que “Canal Gestión se 
pueda estar llevando unos 3.000 
euros al mes” de esa diferen-
cia. Otro problema más en Los 
Alonso.

Los vecinos llevan 
años reclamando 
servicios regulares 
de limpieza al 
Gobierno canario

El Ayuntamiento 
interviene solo de 
forma puntual: 
“Nos dicen que es 
una zona privada”

Los Alonso, un barrio olvidado
Los cristales rotos de los portales y la acumulación de basura evidencian 

el abandono del último gran barrio de viviendas públicas de Arrecife

RUBÉN MONTELONGO

Algunas de las deficiencias del barrio.

Pedro Segura posa junto a un montón de basura. Fotos: Adriel Perdomo.



DiariodeLanzarote.com   7MAYO • 2023

ACTUALIDAD

La Justicia ha puesto la lu-
pa sobre la gestión del Patri-
monio en Arrecife. El Juzgado 
de Instrucción número dos de 
Lanzarote, dirigido por el ma-
gistrado Jerónimo Alonso, ha 
abierto diligencias sobre derri-
bos de inmuebles antiguos, tan-
to con licencia municipal de 
demolición como sin autoriza-
ción, y ha requerido una ingen-
te cantidad de documentación 
al Ayuntamiento capitalino.

La investigación, impulsada 
por el Destacamento de Protec-
ción de la Naturaleza (Depro-
na) Timanfaya de Lanzarote, 
busca aclarar si hubo respon-
sabilidades en la demolición 
de cinco inmuebles y la licen-
cia para vaciar el interior de 
un sexto edificio, que Patrimo-
nio ha defendido que debían ser 
conservados.

El rastreo se concreta en tres 
inmuebles localizados en la ca-
lle Real. Dos de ellos termina-
ron en el suelo. La demolición 
se materializó en el número 
52, donde se encontraba el an-
tiguo comercio Alfa, que fue 
derribado con licencia muni-
cipal, concedida en marzo de 
2020, después de que el Consis-
torio asumiera la petición de la 
propiedad, que había acudido a 
los tribunales para conseguir el 
permiso.

Este edificio formó parte del 
catálogo arquitectónico aproba-
do en julio de 2008, que termi-
nó anulado. El Servicio de Pa-
trimonio Histórico del Cabildo 
lo había incluido en reiterados 
informes remitidos al Ayunta-
miento capitalino para que se 
protegiese. La piqueta también 
acabó con otro inmueble anexo, 
el número 54 de la calle Real. 
Primero se eliminó la fachada, 
sin autorización, y luego se de-
rribó el resto de la edificación. 
Ahora el solar está en venta.

La Guardia Civil también ha 
solicitado el expediente del nú-
mero 37 de la calle Real, el an-
tiguo Hotel Oriental. El Ayun-
tamiento concedió la licencia 
para intervenir en el inmueble, 
vaciando su interior, en sep-
tiembre de 2021. El Cabildo pa-
ralizó la licencia, las obras no 
se llegaron a ejecutar y lue-
go se tramitó, desde marzo 
de 2022, su declaración como 
Bien de Interés Cultural (BIC). 

El Juzgado investiga derribos de edificios 
antiguos en el casco histórico de Arrecife
La Guardia Civil se interesa por el derribo de dos inmuebles en la capitalina calle Real, por el 
expediente del Hotel Oriental y por otras tres demoliciones en el entorno del Charco de San Ginés
M. RIVEIRO

El Hotel Oriental está conside-
rado una de las muestras más 
relevantes de las antiguas casas 
altas de la ciudad y su origen se 
remonta al siglo XIX. Estuvo 
incluido en el catálogo arqui-
tectónico de 2008 y en el ca-
tálogo que se iba a aprobar de 
forma conjunta con el Plan Ge-
neral, que se presentó en agos-
to de 2014. También está en el 
listado del nuevo catálogo en-
cargado por el Ayuntamiento a 
la empresa pública Gesplan.

En este caso, el Ayuntamien-
to se ha escudado en que ha-
bía concedido la licencia pa-
ra la demolición interior, lo 
que hubiera supuesto la elimi-
nación de valores patrimonia-
les, según el Cabildo, debido a 
una resolución judicial. La sen-
tencia, del Juzgado de lo con-
tencioso administrativo núme-
ro dos, dictada en diciembre de 
2019, especifica que la empresa 
propietaria, Inmobiliaria Chi-
mida, había solicitado la licen-
cia dos años antes, sin respues-
ta por el Consistorio. El fallo 
de la resolución judicial con-
denó al Ayuntamiento “a conti-
nuar con la tramitación del ex-
pediente relativo a la concesión 
solicitada, recabando la emi-
sión sin demora de los infor-
mes técnicos y jurídicos proce-
dentes sobre la adecuación del 
proyecto a la legalidad urbanís-
tica aplicable”. En la Corpora-
ción municipal se agarraron a 
la sentencia para dar el permi-

so de obras, pero el Cabildo se 
opuso al entender que no daba 
luz verde a la concesión, a la 
vista de los valores patrimonia-
les del edificio.

La Guardia Civil también 
pregunta por el derribo del nú-
mero 3 de la calle Carenero y 
por la demolición del número 
81 de la calle Jacinto Borges, 
en las inmediaciones del Char-
co de San Ginés. En este caso, 
la vivienda se derribó el pasado 
mes de noviembre. El Cabildo 
había dictado medidas cautela-

res, que tienen un plazo de seis 
meses, para dejar en suspenso 
la licencia municipal de demo-
lición, al considerar que la edi-
ficación tenía “importantes va-
lores patrimoniales”. Al mismo 
tiempo pidió que se incluyese 
en el catálogo arquitectónico. 
Sin embargo, finalizó el plazo 
sin que el Ayuntamiento modi-
ficase el catálogo en vigor, que 
se remonta a 2004, ni aprobase 
de forma inicial uno nuevo, lo 
que habitualmente lleva apare-
jada la suspensión de licencias.

Otro derribo polémico so-
bre el que se ha interesado el 
Deprona de la Guardia Civil 
es el de una antigua vivien-
da en el número 26 de la Ave-
nida César Manrique, en abril 
del año pasado. La demolición 
la denunció en la Policía Lo-
cal la concejal Leticia Padilla, 
de Lanzarote en Pie (LEP). En 
abril de 2021 se había concedi-
do autorización para una “lim-
pieza del solar”, pero lo que 
se hizo fue derribar la facha-
da y vaciar el interior. El Ca-
bildo advirtió de que se había 
producido una “infracción gra-
ve o muy grave” de la Ley de 
Patrimonio Cultural. Un año 
después del derribo, el Ayun-
tamiento ha iniciado el expe-
diente sancionador por “obras 
sin título habilitante” en el de-
nominado “barrio de San Gi-
nés” del catálogo arquitectóni-
co del Plan Insular.

Patrimonio ha 
defendido la 
existencia de 
valores en los 
inmuebles

Solar donde se ubicaban el 52 y el 54 de la calle Real. Foto: Adriel Perdomo.
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-Es experta en Economía de la 
Salud y acaba de ser nombrada 
como nueva integrante del Gabi-
nete Científico de la Reserva de 
la Biosfera de Lanzarote. ¿Qué 
supone para usted este nombra-
miento y que puede aportar?

-Por un lado es un honor muy 
grande, pero también un reto y 
una responsabilidad. Mi inten-
ción es escuchar, aprender de 
la experiencia de los demás. 
Mi campo de especialidad es la 
Economía de la Salud, y de al-
guna manera hoy se entiende 
que la salud humana está rela-
cionada con la salud del Plane-
ta. Es un concepto que se llama 
One Health (una salud) y se ba-
sa en que en un planeta enfer-
mo no puede haber personas sa-
nas, y en ese sentido yo puedo 
engarzar con la Reserva. Esa 
es la idea, pero estoy abierta a 
aprender de los demás que tie-
nen muchísimo conocimiento.

-La Reserva de la Biosfera, al 
menos para Lanzarote, supuso 
desde su inicio una idea de isla 
como laboratorio de los retos del 
futuro, no solo para la propia Is-
la, sino para el Planeta. ¿Se pue-
de extrapolar la situación y la ex-
periencia de Lanzarote al resto?

-De alguna manera sí, pero 
no hay que olvidar que Lanza-
rote es una isla, está delimitada 
por unas barreras geográficas 
que no existen en el continente. 
Como modelo insular, seguro. 
En un seminario que hicimos 
en Lanzarote el año pasado se 
hablaba de laboratorio del an-
tropoceno. Estamos en una era 
en que el ser humano está cam-
biando el Planeta y ahí Lanza-
rote puede ser un experimen-

BEATRIZ GONZÁLEZ LÓPEZ-VALCÁRCEL  NUEVA ‘SABIA’ DE LA BIOSFERA

SAÚL GARCÍA

to del que se aprenda en otros 
lugares.

-En ese seminario usted ha-
bló de medidas económicas que 
se imponen a las empresas por 
contaminar y cómo algunas, si 
no lo hacen, pagan por esos de-
rechos de emisión de CO2. ¿No 
es esto una forma de mercantili-
zar el problema sin abordarlo en 
profundidad?

-Con el cambio climáti-
co se sabe lo que hay que ha-

cer. El problema es que no se 
hace porque hay un conflicto 
de intereses. El medio ambien-
te es un bien común, y eso tie-
ne de malo que la contamina-
ción que uno genera la pagamos 
todos. Lo que dice la Economía 
es que una forma de cambiar 
las motivaciones, de incentivar 
otros comportamientos, es esta 
de que quien contamine pague. 
Como, por ejemplo, derechos 
de emisión de CO2, o poner una 

tasa a los vuelos, de modo que 
los que usen el vuelo compen-
sen por el daño. Desde el pun-
to de vista de la Economía no es 
una mala idea, pero es una cues-
tión de matices. El secreto está 
en los detalles y no es fácil por-
que hay muchos intereses. 

-De hecho, el Gobierno auto-
nómico ha pedido que los vuelos 
a Canarias estén exentos, de mo-
mento, de esa tasa. 

-Es una contradicción f la-
grante entre dos objetivos: pre-
servar el medio ambiente y pre-
servar el modelo económico 
basado en el turismo. Ahí el 
equilibrio es difícil.

-Lo que pasa es que este mo-
delo económico, en concreto, es 
el de atraer a 14 o 15 millones de 
turistas al año y no garantiza ni 
la preservación del medio am-
biente ni dejar ciertos niveles de 
pobreza. 

-Quizá el modelo tendría que 
ser de estancias más largas. Si 
los turistas estuvieran el do-
ble de tiempo, se conseguirían 
los mismos ingresos con menor 
contaminación.

-Cuando se hace una crítica al 
modelo turístico parece que se es-
té en contra del turismo, pero co-
mo usted dice, hay muchos ma-
tices. Se puede estar a favor del 
turismo pero no de un modelo tan 
depredador.

-Eso es. Este modelo ha sido 
incapaz de solucionar el proble-
ma estructural del paro en Ca-
narias en momentos de plena 
ocupación turística y máximo 
deterioro del medio ambiente, 
con la tasa de paro estructural 
altísima, como no hay en nin-
guna otra región europea. Eso, 
lo que nos está diciendo es que 
hace falta un cambio de modelo, 
y eso particularmente es impor-
tante para Lanzarote y las islas 
no capitalinas.

-También destacó usted en 
aquellas jornadas que Lanzarote 
tiene dos residentes por cada ca-
ma turística y que era una pro-
porción muy grande. ¿Reducimos 
camas o reducimos población?

-O diversificamos la econo-
mía productiva, que no esté 
tan basada en el turismo, por-
que poco a poco ha ido hiperes-
pecializándose en el turismo, 
cuando Lanzarote tenía una in-
dustria conservera, una agri-
cultura potente... La idea es di-
versificar un poco con servicios 
avanzados. Tenemos la enorme 
suerte ahora de que los trabajos 
están deslocalizados. Cada vez 
más se impone el teletrabajo y 
eso quiere decir que lugares pa-
radisíacos como Lanzarote po-
drían ser un centro de atracción 
de personas que vayan a insta-
larse para trabajar en cualquier 
país. 

-Habla de los famosos nómadas 
digitales.

-Sí, pero esa palabra no es 
muy apropiada. Puede ser que 
se instalen, no tienen por qué 
ser nómadas, pueden pasar más 
tiempo. Ese fenómeno está em-
pezando a ocurrir ya, pero no 
nos damos cuenta. Esta gen-

Beatriz González López-Valcárcel, doctora en Economía de la Salud. Fotos: Yaiza Socorro.

“El trabajo es un 
bien cada vez más 
escaso, se necesita 
cada vez más 
inversión”

“Este modelo no ha podido solucionar 
el problema del paro en Canarias” 
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te es de alto poder adquisitivo 
y necesitan servicios comple-
mentarios, dinamizan mucho la 
economía.

-¿Pero serían turistas o resi-
dentes? Porque, si además de los 
turistas, se suman estos nuevos 
como residentes, la masificación 
es aún mayor...

-Claro. Todas esas camas que 
ya tenemos, en lugar de dedi-
carlas a turistas que están una 
semana y se vuelven, dedicarlas 
a estancias que generan más va-
lor añadido y efecto multiplica-
dor, y que están un año en lugar 
de una semana, pero sin cons-
truir más camas. Únicamente 
requiere de una red de fibra óp-
tica suficientemente potente.

-Asegura usted que cada vez 
es más caro generar un puesto de 
trabajo en Lanzarote...

-No es solo en Lanzarote, si-
no en las economías desarrolla-
das. Hace treinta años, con una 
inversión de 20.000 euros crea-
bas un puesto de trabajo. Como 
una pequeña tienda que contra-
taba un empleado, por ejem-
plo, con poco capital. Eso ha 
desaparecido. Ahora hace fal-
ta una inversión enorme. Yo lo 
dije respecto al Plan de conver-
sión energética que presentó el 

Instituto Tecnológico de Cana-
rias, que estaba bien, pero que 
con una inversión de muchí-
simos millones de euros solo 
creas muy pocos puestos. Sa-
lía una cantidad exagerada por 
cada puesto de trabajo. Eso es 
lo que ocurre en las economías 
desarrolladas.

-Y muchas veces es con dinero 
público.

-O privado. Da lo mismo, pe-
ro lo que significa es que el tra-
bajo es un bien cada vez más 
escaso, se necesita cada vez 
más inversión. Muchos puestos 
están siendo sustituidos rápida-
mente por procesos automáti-

cos, algoritmos o robots. Y esto 
puede tener consecuencias im-
portantísimas a la vuelta de la 
esquina, en cinco años. Como 
Canarias ya tiene un problema 
estructural de empleo y cuali-
ficación de los trabajadores, es-
to se va a agudizar. En el sector 
turístico, una gran parte de los 
trabajos no son sustituibles por 
máquinas, pero son los menos 
cualificados, como las camare-
ras de piso. Los más cualifica-
dos sí que pueden ser sustitui-
dos por algoritmos.

-Así que cada vez será más di-
fícil de justificar grandes pro-
yectos, muchos de ellos especu-

lativos, con el argumento de que 
crean puestos de trabajo. 

-Cada vez menos, exactamen-
te. Ya no generan tanto empleo.

-Para terminar, hablemos de la 
sanidad en Canarias. De repente 
hay un gran retraso en la Aten-
ción Primaria. ¿Qué ha pasado?

-Es muy complicado. Lo que 
ha pasado es que han conflui-
do varias cosas, como la esca-
sez de médicos especialistas en 
familia, que hace que muchos 
puestos se queden vacantes y 
los que quedan tienen que aten-
der a su cupo y al resto. Por otro 
lado, al terminar la pandemia 
se formó una bolsa de proble-

mas de salud que no pudieron 
ser atendidos y hay un aumen-
to importante de consultas. Han 
conf luido ambas cosas en un 
modelo en el que una gran par-
te de la actividad de los médi-
cos la podrían realizar otras 
personas, y ahí está el hilo del 
que tirar para la solución: evitar 
consultas innecesarias que son 
para resolver trámites y dedicar 
el tiempo a las que son valiosas 
desde el punto de vista terapéu-
tico. No es fácil hacer esto, pe-
ro ahí está la clave. En las rei-
vindicaciones de los médicos, 
uno de los elementos centrales 
es limitar el número de consul-
tas por facultativo. En mi opi-
nión, esto no es adecuado por-
que si se deja que el médico 
gestione su agenda y se quitan 
consultas innecesarias, poner 
un incentivo para aumentar las 
consultas no es una buena idea. 
Si se llega al máximo de visitas 
se ampliaría el horario cobran-
do y eso un incentivo perverso. 
La idea sería reducir el número 
de consultas a un máximo dia-
rio, pero eliminando las inne-
cesarias, buscando cambios or-
ganizativos, no pagando por las 
tardes, porque se enquistará el 
problema.

“Si los turistas 
estuvieran el 
doble de tiempo, 
habría menor 
contaminación”
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Se llamará Espacio Nasa e irá 
entre el Monumento a las vícti-
mas del Cruz del Mar y la entra-
da a Puerto Naos. Cuando se eje-
cute la obra se eliminará la valla 
que colocó la Autoridad Portua-
ria en el año 2012 y que se com-
prometió a retirar, pero solo lo 
hará en ese tramo y tras la am-
pliación de la zona libre en la 
que se levantó el memorial al 
barco pesquero. 

Hace un año que la presiden-
ta del Cabildo anunció, tras una 
reunión con la Autoridad Por-
tuaria, que se llevaría a cabo es-
te espacio. “Entendemos que el 
cierre de la zona portuaria de-
be cumplir una serie de requisi-
tos de seguridad pero también 
entendemos que Arrecife mere-
ce que el sistema elegido para el 
cierre se integre mucho más con 
la estética de la ciudad”, decía 
entonces Dolores Corujo.

Para esa zona primero hubo 
una idea o anteproyecto del ar-
quitecto Juan Palop que se llamó 
Parque Urbano de Naos y que 
estaba enmarcado en un proyec-
to más amplio llamado Arrecife 
Capital de la Reserva de la Bios-
fera. El proyecto sería, a la vez, 
una continuación del parque jun-
to a la Escuela de Pesca en el que 
se levantó el Monumento La Luz 
que nos guía y que se denominó 
Parque Marítimo de Naos. 

La idea de Palop se descartó 
y se hizo un nuevo anteproyec-
to por parte del Cabildo, que se 
presupuestó en algo más de tres 
millones de euros, pero también 
se descartó este proyecto. Fi-
nalmente se ha optado por lle-
var a cabo una actuación más 
modesta, más sencilla, que se-
ría compatible con la ejecución 
del proyecto anterior si se qui-
siera llevar a cabo en un futu-
ro, según señala el consejero de 
obras públicas del Cabildo, Al-
fredo Mendoza. “Aún se puede 
abordar, pero de momento lo bá-
sico es quitar la valla y con es-
te proyecto lo podemos garan-
tizar”, asegura. El proyecto 
completo consistiría en una es-
pecie de anfiteatro con graderío 
y un kiosco.

Mendoza señala que es posi-
ble que se liciten las obras an-
tes del verano. El proyecto base 
de licitación será de algo más de 
medio millón de euros. La zona 
dejará de tener uso portuario y 
permitirá que se pueda contem-
plar el puerto y el mar, algo que 
hasta ahora impide esa valla. En 
todo caso, tampoco se podrá ac-
ceder al mar desde ese punto ya 
que se colocarán parapetos a po-
cos metros de la costa que con-
sisten en muretes de hormigón 
con un aluminio marino encima.

El nuevo proyecto es de la ar-
quitecta Alicia Perdomo. En la 

Último paso para retirar 
la valla de Puerto Naos
El Cabildo sacará a licitación las obras de ampliación del 

parque junto al Monumento al Cruz del Mar, que se llamará 
Espacio Nasa, lo que permitirá eliminar el vallado

Memoria del anteproyecto se 
habla de obtener, gracias a su 
ejecución, un “espacio libre y 
amable donde poder disfrutar de 
la Marina de nuestra ciudad po-
niendo en valor los materiales y 
utensilios característicos de la 
pesca tradicional de nuestra is-
la”. El nombre del proyecto hace 
referencia a las nasas, que apor-
tarán sombra. Se colocarán unas 
nasas hechas de acero inoxida-
ble, con forma cilíndrica, a una 
altura de unos tres metros y me-
dio del suelo. Su cara superior 
estará cubierta por una lona y la 

inferior y las laterales, con unas 
redes. Serán de distinto tamaño 
y unidas formarán una malla.

El futuro parque tendrá tres 
plataformas. La primera de ellas 
consiste en la ampliación de la 
actual acera al eliminar el valla-
do. Tendrá una superficie de al-
go más de mil metros cuadrados 
con pavimento adoquinado, el 
mismo que hay junto al carril bi-
ci actual. La segunda plataforma 
se encontrará medio metro por 
debajo de la anterior y la tercera 
otro medio metro más. Tendrán 
zonas de descanso, ajardinadas 

y espacios de sombra, con una 
superficie total, entre ambas, de 
unos 700 metros cuadrados. A 
pesar de las diferencias de cota, 

SAÚL GARCÍA según señala el anteproyecto “se 
tendrá en cuenta la accesibilidad 
universal para todos los usua-
rios” ya que se trata de una zona 
“de paseo, descanso y disfrute”. 

El Cabildo licitará la obra aun-
que no sabe cómo será finalmen-
te la financiación, que podría 
ejecutarse con fondos propios, 
con fondos Fdcan o procedentes 
de la Autoridad Portuaria. Des-
pués se podría negociar o bien 
una concesión o bien un conve-
nio, ya que los terrenos son de 
la Autoridad Portuaria de Las 
Palmas. 

El nuevo espacio incorpora-
rá también la balandra María del 
Rosario que ya se encuentra en 
esa zona después de que en 2016 
se alcanzara un acuerdo con la 
Autoridad Portuaria para sal-
varla del desguace. Desde hace 
años está previsto que se restau-
re, pero aún no se ha hecho y su 
estado de conservación es muy 
delicado. 

La valla
La Autoridad Portuaria colocó el 
vallado en todo el perímetro de 
Puerto Naos, desde la Escuela de 
Pesca hasta el paseo de cruceris-
tas, que llega hasta las Salinas de 
Naos. Inmediatamente, el recha-
zo fue unánime porque la valla 
impedía ver el puerto. Ahora se 
retirará, pero solo hasta la anti-
gua nave de Frigorsa. 

En aquel año, el presidente de 
la Autoridad Portuaria de Las 
Palmas, Luis Ibarra, dijo que no 
existía “la más mínima posibili-
dad” de derribarla argumentan-
do que hay una normativa eu-
ropea que obliga a cerrar los 
recintos portuarios con una va-
lla de una altura mínima de dos 
metros.

Unos años después la valla 
volvió a ser noticia porque el 
Juzgado de lo Penal 3 de Arreci-
fe condenó a un año y seis meses 
de prisión al representante legal 
de la empresa Hormiconsa, que 
se había adjudicado la obra del 
vallado, y al ingeniero respon-
sable, como autores de un deli-
to contra la propiedad industrial 
en su modalidad de infracción 
sobre un modelo protegido. La 
sentencia señalaba que habían 
copiado ese modelo de valla de 
otra empresa que ostentaba los 
derechos y que la había instalado 
ya en Las Palmas de Gran Cana-
ria y en Puerto del Rosario. 

Por otro lado, en el fallo se se-
ñalaba que el vallado tiene un 
fallo de seguridad por la distan-
cia entre las vigas. Un perito di-
jo en el juicio que esa distancia 
debería reducirse “con el fin de 
evitar que la cabeza de un niño 
pueda introducirse entre ellas y 
quedar atascado con peligro pa-
ra su integridad física o incluso 
su vida”. La distancia no se ha 
modificado. 

Vallado en el Monumento al Cruz del Mar. Foto: Adriel Perdomo.

Infografía del proyecto Espacio-Nasa.

Puertos aseguró 
en 2012 que 
no existía 
“posibilidad” de 
derribarla
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La nueva Ley de Vivienda recién 
aprobada en el Congreso de los 
Diputados y a expensas de que 
se manifieste el Gobierno auto-
nómico, al que corresponden las 
competencias en materia de vi-
vienda, ha generado un encarni-
zado debate, tanto político como 
ciudadano, aunque también ha 
supuesto división de opiniones. 
Algunos arrendatarios la ven co-
mo una posibilidad de acceso a 
la vivienda en una Isla donde la 
escasez de oferta y el incremen-
to de los precios ha convertido 
el tema en una de las principales 
preocupaciones sociales. No en 
vano, el precio de la vivienda en 
alquiler ha subido en Canarias 
un 57 por ciento desde 2007, el 
segundo mayor incremento tras 
Baleares.

Por su parte, los arrendado-
res temen que suponga una puer-
ta de acceso a la ocupación ile-
gal ante la ampliación de las 
medidas proteccionistas frente a 
los desahucios. Tampoco viene 
a regular el mercado del alqui-
ler vacacional, una de las gran-
des demandas en las Islas por 
parte de los movimientos pro-
vivienda digna, que, por el con-
trario, los expertos auguran que 
aumentará. 

Si en algo coinciden asocia-
ciones sociales e inmobiliarias 
es en tachar a la nueva norma-
tiva de “electoralista”. “No con-
tenta a nadie”, señala Chus Vila, 
portavoz de la Plataforma Artí-
culo 47 de Fuerteventura. “Tira 
balones fuera, no soluciona na-
da y responsabiliza a la sociedad 
del problema”, resume esta acti-
vista en defensa de la vivienda 
digna, en clara alusión a que “no 
puedes responsabilizar al pro-
pietario de que no pueda echar 
de su casa a una persona que no 
paga el alquiler pasado el perio-
do establecido”. “Estás respon-
sabilizando a una persona del 
problema de otra, cuando la so-
lución está en tu mano, es la que 
debes dar como Administra-
ción pública y como legislador”, 
resume.

“No hablan en ningún mo-
mento de regular el alquiler va-
cacional, tampoco y, a pesar de 
que hace muchos años que se es-
tá exigiendo en Canarias, la ha-
bilitación de vivienda social se 
expone como prioritaria. Elu-
de su responsabilidad como Go-
bierno. Tímidamente deja caer 
que la comunidad autónoma se 
encargará de activar los planes 
de vivienda social”, añade Vila, 
al igual que deja en manos de las 
comunidades autónomas la po-
sibilidad de declarar las zonas 
tensionadas y fijar otras medidas 
reguladoras.  

“Eluden la auténtica raíz del 
problema: el hecho de que hayan 

La nueva Ley de Vivienda no 
parece satisfacer a nadie

Asociaciones antidesahucio creen que no ataja el problema del alquiler vacacional 
mientras las inmobiliarias la ven “contraproducente” por su celo proteccionista

MARÍA JOSÉ LAHORA

permitido que todo el mundo 
con vivienda en alquiler se es-
tablezca como vacacional que es 
lo que ha provocado que nos ha-
yamos quedado sin posibilidad 
de acceder a una renta de larga 
temporadas, y ha provocado que 
suban los precios”, añade. 

La Plataforma tacha la ley de 
“electoralista”. “Es un lavado de 
cara a última hora, como cuan-
do se ponen manos a la obra con 
las carreteras que no han hecho 
en cuatro años y comienzan la 
ejecución deprisa y corriendo y 
con materiales de peor calidad 
que luego van a durar seis me-
ses”, señala.

“No puede satisfacer a nadie”, 
insiste Chus Vila. “El Gobier-
no no tiene conciencia de lo que 
sucede realmente en el merca-
do del alquiler, no se mete donde 
tiene que meterse y no soluciona 

lo que tiene que solucionar, ni re-
gula lo que tiene que regular. No 
me vale de nada que digan que a 
un propietario le van a subir el 
IBI, a mí lo que me vale es que 
establezcan que en las zonas re-
sidenciales no puede haber más 
de un tanto por cierto de alquiler 
vacacional, y que en nuestra opi-
nión debe ser un dos o tres por 
ciento, como mucho”, sostiene.

Otra actuación que conside-
ran que solucionaría el problema 
del alquiler de larga temporada 
es la oferta pública de alquiler. 
“Hace más de veinte años que 
no sacan alquiler social. Una vez 
que el Gobierno ponga los pre-
cios sociales automáticamen-
te ya no hay tanta presión en el 
mercado. Elude su responsabili-
dad como Administración públi-
ca y la traslada a las comunida-
des autónomas”.

“Contraproducente”
“Es contraproducente”, sostiene 
Daniel Portieles, socio fundador 
de In-Max Lanzarote. El exper-
to inmobiliario, con una carre-
ra profesional en el sector de 
dos décadas, ha pulsado la opi-
nión de los arrendadores de in-
muebles. “No se tiene en cuen-
ta al propietario. Muchos están 
pensando en convertir su vivien-

da a alquiler vacacional en lugar 
de continuar siendo destinada a 
larga temporada”. Explica que 
una previsible limitación del pre-
cio de renta plantea dificultades 
para obtener la rentabilidad es-
perada con la puesta en el mer-
cado del inmueble. “La mayoría 
no son grandes tenedores, se tra-
ta de personas que necesitan ese 
alquiler para poder hacer frente a 
la hipoteca con la que adquirie-
ron la casa y que, mientras tan-
to, residen con sus parejas o son 
personas que precisan de esos 
ingresos para hacer frente a su 
día a día”, en referencia a aque-
llos matrimonios en edad de ju-
bilación que ofertan alguna pro-
piedad como fórmula para lograr 
esos ingresos extras con los que 
puedan compensar las deficita-
rias pensiones que perciben. 

Asegura que entre los arren-
dadores existe el temor además a 
que los inquilinos dejen de abo-
nar el pago de las rentas ante las 
medidas antidesahucio fijadas en 
la Ley. “Los propietarios temen 
que con la normativa no puedan 
deshacerse de esos inquilinos 
con impagos, dado que se mar-
can unos plazos para los lanza-
mientos de desahucios que “van 
a generar desconfianza”. 

“Si los inquilinos dejan de pa-
gar a esos propietarios tendrán 
difícil llegar a fin de mes”, aña-
de. El hecho de que la normativa 
establezca que no podrá ejecu-
tarse el lanzamiento a una fami-
lia calificada de vulnerable hasta 
que no se le encuentre una solu-
ción habitacional a través de vi-
viendas sociales, de las que ca-
rece Lanzarote, pone en aprietos 
a aquellos arrendadores que tie-
nen que sustentar su propia eco-
nomía con los ingresos a través 
de estas rentas. “Aquellos pro-
pietarios que ya han abonado sus 
hipotecas correspondientes se 
verán abocados a cerrar sus pro-
piedades si no quieren destinar-
las a la opción vacacional”, sos-
tiene Portieles. 

Tampoco comparte el control 
de precios de mercado. “Muchos 
precios de alquileres van en con-
sonancia con la inversión reali-
zada por parte de los propieta-
rios”. Pone el ejemplo de las dos 
viviendas que acaban de alquilar 
desde la inmobiliaria en Arreci-
fe, una de 70 metros cuadrados 
y dos dormitorios en 600 euros 
y otra de tres habitación con 105 
metros en 700 euros. “Precios 

La nueva Ley de Vivienda amplía los criterios 
para que las comunidades autónomas puedan 
declarar zonas tensionadas. Podrán hacerlo si la 
carga media del coste de la hipoteca o del alqui-
ler más los gastos y suministros básicos supera 
el 30 por ciento de la renta media de los hoga-
res, es decir, si una persona gana 1.000 euros 
y destina más de 300 al pago de su residencia 
habitual, o si el precio de compra o alquiler de la 
vivienda ha aumentado al menos tres puntos por 
encima del IPC en los cinco años anteriores. El 
hecho de ser zona tensionada supone la entrada 
en vigor de una regulación en los alquileres. Te-
niendo en cuenta uno o dos criterios de la nueva 
Ley del Suelo, Las Palmas se encuentra en el 

ranking de las provincias con mayor porcentaje 
de territorio tendente a catalogarse como zona 
tensionada. En concreto, cerca del 60 por cien-
to de sus áreas son susceptibles de ello, según 
el informe de Atlas Real Estate Analytics. En 
Lanzarote se cumplirían alguno de estos dos 
criterios principalmente en las zonas turísticas: 
Costa Teguise, Puerto del Carmen y Playa Blan-
ca, así como en la capital Arrecife, Playa Honda, 
San Bartolomé y Tías. En el caso de Fuerteventu-
ra, la zona norte de la Isla cumpliría con ambos 
criterios de regulación, mientras que en Puerto 
del Rosario, Caleta de Fuste, Gran Tarajal y Pá-
jara los alquileres serían regulados por superar 
el 30 por ciento de los ingresos de los hogares.

LANZAROTE Y FUERTEVENTURA, ISLAS TENSIONADAS

“La Ley no 
soluciona nada 
y responsabiliza 
a la sociedad del 
problema”

Vivienda vacacional en una zona residencial de Arrecife. Fotos: Adriel Perdomo.
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que entendemos que no son des-
orbitados porque la inflación ha 
subido tanto para los inquilinos 
como para el propietario. Noso-
tros gestionamos bastantes al-
quileres y nuestros clientes piden 
precios lógicos, no aceptamos 
precios abusivos”.  

Portieles cree que la principal 
demagogia que existe en torno a 
los propietarios de inmuebles es 
que “existe la falsa creencia de 
que son personas ricas que han 
comprado viviendas para espe-
cular con ellas”. Pone el ejemplo 
de personas jubiladas, como el 
matrimonio que suma una pen-
sión de 800 euros entre los dos, 
ingresos que complementa con 
el alquiler de su vivienda. 

Por su parte, Gonzalo Sán-
chez, de la Inmobiliaria Mensay 
de Puerto del Rosario comparte 
la misma opinión y asegura que 
la normativa “desampara al pro-
pietario y ampara la ocupación 
ilegal”. Asegura que la ley “ni es 
práctica ni efectiva” y que des-
encadenará el efecto contrario al 
que persigue limitando aún más 
el parque de vivienda de alquiler 
de larga temporada ante el temor 
de los arrendadores a poner en 
el mercado sus inmuebles y que 
“mirarán con lupa” a quién se las 
ofrecen, ante el “miedo a la ocu-
pación ilegal, no sólo porque se 
prorroguen los lanzamientos, si-
no que tras conseguir hacer efec-
tivo un desahucio temen que les 
destrocen la casa sin poder res-
ponsabilizar a nadie porque son 
personas que se declaran insol-
ventes y no podrán reclamar 
esos gastos”.

El representante de la inmobi-
liaria majorera considera que se 
trata de una “medida exclusiva-
mente electoralista” y que tan so-
lo busca una “acción propagan-
dística”, dado que deja en manos 
de las comunidades autónomas 

la decisión final y dependiendo 
de si comparten color político 
con el Ejecutivo central aplica-
rán las medidas o no. En cuanto 
a los criterios para fijar las áreas 
tensionadas señala que en Puer-
to del Rosario no ha subido tan-
to el alquiler de larga temporada 
y que para baremar si se aplica la 
medida que establece que el pre-
cio de la renta no suponga más 
del 30 por ciento de los ingresos 
de la familia, tendrían que estu-
diarse los casos de manera indi-
vidual porque algunos contratos 
están a nombre de una única per-
sona y en la vivienda residen dos 
miembros de una familia con sus 

Chus Vila, portavoz de la Plataforma 
Artículo 47 de Fuerteventura. 

El portavoz de la plataforma por una vivienda digna de Lanza-
rote, David de Carrara, ha iniciado una campaña de recogida 
de firmas en la plataforma Change.org para que residentes y 
trabajadores puedan acceder al alquiler. En su propuesta para 
“regularizar la vivienda digna en Lanzarote” explica que con 
esta petición quieren “hacerse eco de este gran problema que 
lleva años perjudicando a familias y trabajadores”. “Cada día 
hay menos alquiler y más viviendas vacacionales”, sostiene. 
Los trabajadores y familias de zonas turísticas como Playa 
Blanca, Puerto del Carmen o Costa Teguise “exigen una vivien-
da para poder seguir conservando sus puestos de trabajo”. “La 
situación cada vez va a peor y nadie dice nada. Se acabó, ahora 
tocó hablar”, expone como alegato para concienciar a la pobla-
ción sobre la necesidad de que acompañen con su firma esta 
petición a punto de alcanzar las 200 rúbricas.  

CAMPAÑA POR UNA VIVIENDA DIGNA

respectivos salarios, pero solo se 
tiene en cuenta un sueldo. 

Para Gonzalo Sánchez el pro-
blema del acceso a una vivienda 
no se resuelve con una ley “in-
tervencionista”, sino con la pues-
ta en marcha de medidas para 
ampliar el parque de viviendas 
sociales que solo representa el 
tres por ciento en el país frente 
a otros países que supone el 20. 
Tampoco se posibilita la parti-
cipación de los promotores pri-
vados para que pongan a dis-
posición parte de su promoción 
a cambio de una bonificación. 
Aunque no se muestra favorable 
a que las nuevas construcciones 

tengan un 30 por ciento de vi-
vienda social, como establece la 
nueva Ley.

Desde la inmobiliaria Yoal-
quilo de Fuerteventura, su res-
ponsable Yoana Garrofé Herre-
ra  tiene otra visión. Recuerda 
que, según los parámetros esta-
blecidos en la normativa, casi to-
da la Isla sería considerada zo-
na tensionada porque alquileres 
de 300 euros no existen y la me-
dia de los salarios se sitúan entre 
los 1.000 y 1.300 euros. “Nos pa-
rece muy positivo que haya con-
trol de medidas en este sentido, 
pero entendemos que hay casos 
que deben estudiarse de manera 

individual porque mucha pobla-
ción ha accedido a una hipoteca 
y si el Gobierno no tiene previs-
to que se pueda superar este to-
pe para arrendar la vivienda no 
saldría rentable amortizar el gas-
to. Es decir, si la hipoteca me sa-
le a 600 euros y no puedo pedir 
más de 400 por el alquiler, ¿có-
mo afronto ese gasto? Son casos 
que hay que tener en cuenta”. 

En cuanto a los grandes tene-
dores, que pasarían a ser aque-
llos con más de cinco inmue-
bles en lugar de diez como hasta 
ahora, Yoana Garrofé señala que 
habría que mirar quiénes son 
porque hay quienes se han bene-
ficiado del mercado inmobilia-
rio al adquirir las viviendas en 
momentos “muy económicos” 
y otros que lo habrán hecho con 
un esfuerzo financiero. “Se su-
pone que al ser gran tenedor es 
porque tienes una mayor capaci-
dad económica que el resto de la 
población, pero habría que mi-
rar de manera personalizada es-
tos casos. No es lo mismo tener 
seis inmuebles que mil. Hay que 
medir con la vara justa”.

Daniel Portieles, socio fundador de 
In-Max Lanzarote.

La Ley no limita el alquiler vacacional. 

“No regula 
el alquiler 
vacacional ni 
fija viviendas 
sociales”
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14   DiariodeLanzarote.com MAYO • 2023

En cuanto al límite del alqui-
ler eliminando el IPC, índice de 
referencia que va a desaparecer a 
partir de 2025, alega que le “pa-
rece justo” que exista una limi-
tación, fijado en 2024 en no su-
perior al 3 por ciento. “Este año 
hubo alquileres que se incremen-
taron hasta 150 euros de golpe, 
lo que supone una merma de la 
economía”. Otra de las medidas 
que aplaude Yoana Garrofé es 
la obligación de que sea el pro-
pietario el que corra con los ga-
tos de la comisión inmobiliaria. 
“En Yoalquilo, desde que abri-
mos nuestras puertas teníamos 
claro ese punto. Los propietarios 
son los que deben pagar la comi-
sión porque son sus inmuebles 
los que desean poner en el mer-
cado inmobiliario del alquiler y 
entendemos que el servicio se le 
ofrece al propietario, entendien-
do que es este quien va a sacar 
un beneficio de esta transacción. 
Ahora mismo se están viendo 
casos en que los inquilinos son 
los que tienen que hacer frente 
a este gasto, más el mes de fian-
za y el pago del alquiler en cur-
so. Nos parece excesivo”, señala. 

Con respecto a las nuevas me-
didas de protección frente a los 
desahucios valora que los pro-
cesos de lanzamiento se pue-
dan prorrogar hasta dos años si 
provienen de un banco. “Según 
nuestra experiencia desahucian 
a personas cuando solo le queda-
ban dos años por pagar y ya han 
abonado gran parte de la hipote-
ca y los intereses, para luego li-
mitarse a cerrar esas casas du-
rante diez años. Al banco se le 
debe obligar a negociar con el 
inquilino y evitar el desahucio 
o ampliar el tiempo límite para 
hacer frente a esa hipoteca”. Sin 
embargo, no está favor de pro-
longarlo en el caso de que sea un 
particular el que tiene la necesi-
dad de alquilar para hacer frente 
a la hipoteca. “Es muy probable 
que si tardas dos años en conse-
guir que te abonen lo adeudado 
corres el riesgo de perder la ca-
sa”. De esa forma, Yoana vuel-
ve a poner en entredicho esta 
normativa que entiende que de-
be valorar los casos de forma in-

dividual. “Vamos a intentar no 
poner en el saco de la generali-
zación e ir estudiando los casos 
específicos porque todo depen-
de de las circunstancias de cada 
arrendador”.

Bonificaciones
La medida contempla una serie 
de incentivos fiscales para pro-
pietarios que dispongan de una 

vivienda en zona tensionada 
(una categorización que depen-
derá del gobierno local y autonó-
mico correspondiente) y que la 
pongan en alquiler a fin de com-
pensar la limitación de los pre-
cios. Representa una mejora de 
la regulación del Impuesto so-
bre la Renta de las Personas Fí-
sicas (IRPF) para estimular el 
alquiler de vivienda habitual a 

precios asequibles, a través de 
la modulación de la reducción 
del rendimiento neto del alquiler 
de vivienda habitual. Para ello, 
se establece en los nuevos con-
tratos de arrendamiento un por-
centaje de reducción del 50 por 
ciento, que podrá incrementar-
se. Así podrá alcanzar el 90 por 
ciento, cuando se firme un nue-
vo contrato en una zona de mer-

cado residencial tensionado, con 
una bajada de al menos un 5 por 
ciento sobre la renta del contrato 
anterior, del 70 por ciento, en ca-
so de nuevos contratos de arren-
damiento a jóvenes de entre 18 y 
35 años en dichas áreas, y del 60 
por ciento si se hubiesen llevado 
a cabo obras de rehabilitación en 
los dos años anteriores.

Otras medidas de incentiva-
ción es que los ayuntamientos 
puedan aplicar el recargo del Im-
puesto sobre Bienes Inmuebles 
(IBI) a aquellas viviendas que 
lleven vacías más de dos años, y 
siempre que el propietario tenga 
un mínimo de cuatro viviendas 
en dicha situación, salvo cau-
sas justificadas de desocupación 
temporal. Asimismo, se esta-
blece una modulación del recar-
go, situado en el 50 por ciento de 
la cuota líquida del IBI, que po-
drá alcanzar el 150 por ciento, en 
función del tiempo de desocupa-
ción y del número de viviendas 
desocupadas del mismo titular 
en el término municipal.La vivienda vacacional sigue ocupando edificios. 

Tope al alquiler. En 2024 
las subidas del alquiler ten-
drán un tope del 3 por cien-
to, un punto más que el 2 por 
ciento en vigor para 2023. 
Pero para 2025, la nueva ley 
establece un cambio: ya no 
se tendrá en cuenta el IPC 
como índice de referencia 
para la actualización anual 
de la renta de los contratos, 
como venía ocurriendo habi-
tualmente. De 2025 en ade-
lante, “se creará un nuevo 
índice más estable e inferior 
a la evolución del IPC”. Es-
te “ha demostrado ser un ín-
dice que puede generar en 
pocos meses f luctuaciones 
enormes con aumentos dis-
paratados que encarecen sin 
límite las rentas de alquiler”, 
señala la normativa. Será el 
INE quien se encargue de 
definir este nuevo índice, y 
tendrá que hacerlo antes del 
31 de diciembre de 2024.

Ampliación de las zonas 
tensionadas. Se amplían los 
criterios para que las comuni-
dades autónomas puedan decla-
rar zonas tensionadas. Podrán 
hacerlo si la carga media del 
coste de la hipoteca o del alqui-
ler más los gastos y suministros 
básicos supera el 30 por cien-
to de la renta media de los ho-
gares, o si el precio de compra 
o alquiler de la vivienda ha au-
mentado al menos tres puntos 
por encima del IPC en los cin-
co años anteriores. Con la pro-
puesta anterior, se tenían que 
cumplir las dos condiciones, lo 
que limitaba el número de posi-
bles zonas de este tipo. El obje-
tivo último es regular todos los 
alquileres en las zonas de mer-
cado tensionadas, donde más 
suben estas rentas.

Protección frente a los des-
ahucios. Para evitar los desahu-
cios, se aplicará un sistema de 
arbitraje que propicie el acuer-

do entre arrendador y arrenda-
tario para familias vulnerables. 
De no haber acuerdo, se conce-
de el tiempo necesario para que 
los servicios sociales puedan 
ofrecer soluciones habitaciona-
les y se habilita al juez a esta-
blecer plazos superiores, según 
explica el Gobierno. También 
se incluyen nuevas prórrogas 
en los procedimientos de lanza-
miento, que aplazarán los pro-
cesos más de dos años, y se es-
tipula el acceso obligatorio a 
los procedimientos de solución 
extrajudiciales para las perso-
nas vulnerables. Se establece 
una prórroga extraordinaria de 
un año por situaciones acredi-
tadas de vulnerabilidad social 
o económica en los contratos de 
alquiler.

Honorarios inmobiliarios 
a cargo del propietario. Los 
gastos de gestión inmobiliaria y 
los de formalización del contra-
to correrán siempre a cargo del 

CLAVES DE LA NUEVA LEY DE VIVIENDA
propietario, a diferencia de 
lo que ocurre habitualmente 
en la actualidad. 

Se prohíbe aumentar el 
alquiler por la vía de nue-
vos gastos. Se prohíbe au-
mentar las rentas de alquiler 
por la vía de nuevos gastos, 
que obligarían a los inquili-
nos a abonar gastos de co-
munidad, tasas de basura o 
cualquier otro gasto no atri-
buible al inquilino que no 
estuvieran acordadas pre-
viamente, según recoge la 
normativa.

Más vivienda protegida. 
Los porcentajes de reserva 
de suelo para vivienda pro-
tegida aumentan del 30 al 40 
por ciento en el suelo urba-
nizable (actuaciones de nue-
va urbanización) y del 10 al 
20 por ciento en suelo urba-
no no consolidado (actuacio-
nes de reforma o renovación 
de la urbanización).

(Viene de la pág. 13)

ACTUALIDAD

“La nueva Ley va 
a conseguir menos 
oferta de larga 
temporada por la 
regulación”
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Complejos de apartamentos, 
edificaciones sin terminar y 
también caravanas. La crisis de 
la vivienda se sigue notando en 
Costa Teguise. Hay personas 
que desde hace meses han es-
cogido la opción de vivir en una 
caravana en esta localidad turís-
tica. La mayoría de ellas, unas 
veinte, están en el aparcamiento 
cercano al centro comercial Las 
Cucharas, entre el Lanzarote 
Garden y el Hotel Salinas, aun-
que también hay más vehículos 
dispersos en distintos puntos de 
la localidad turística. 

En ese aparcamiento de la 
Avenida Islas Canarias, dividi-
do en dos zonas, la semana pa-
sada había once caravanas apar-
cadas en uno de los lados y otras 
nueve en el otro. Hay señales ex-
ternas de que no están de paso: 
ropa tendida, sillas y mesas ple-
gadas bajo el vehículo, un jardín 
decorado con un jolatero y figu-
ras de cerámica, recipientes de 
agua para un perro, un felpudo y 
utensilios de cocina. 

En una roulotte en ese aparca-
miento vive Marcelo con su pe-
rro Rey desde hace tres meses. 
No quiere que le fotografíen pe-
ro no le importa contar su histo-
ria. Trabaja en un restaurante en 
Costa Teguise. “Ya venía aquí 
con la caravana algunos fines 
de semana -dice-  así que deci-
dí quedarme”. Pagaba 250 euros 
por una habitación en un piso 
compartido y se quería cambiar. 
En muchos pisos no admiten pe-
rros. “Y no quiero pagar 600 o 
700 euros yo solo, que es lo que 
piden, porque entonces te que-
das sin sueldo y no tienes vida”, 
asegura.

Marcelo lleva diez años vi-
viendo en la Isla. Dice que com-
pra el agua por garrafas y tiene 
unos paneles solares para la luz. 
Se asea en los vestuarios y ba-
ños públicos que hay en la playa. 
Lo peor es el calor, asegura. Pri-
mero estuvo estacionado en otro 
lugar en el mismo aparcamiento. 
La Policía Local le dijo que se 
cambiara y se cambió. Dice que 
no ha tenido más requerimien-

tos, ni de la Policía ni de nadie. 
“Me dijeron que se habían que-
jado algunos vecinos, pero con-
migo no han hablado”, asegura. 
“Yo solo ocupo una plaza y hay 
muchas libres”, asegura.

Son las once de la mañana y 
no hay signos aparentes de que 
haya nadie más en las furgone-
tas. Señala Marcelo que hay una 
pareja de jubilados alemanes que 
lleva mucho más tiempo que él y 
otro vecino de caravana que cree 
que trabaja en el servicio muni-
cipal de limpieza porque “lle-
va el traje ese amarillo y verde”, 
además de otro que “vino de Las 
Palmas y está de baja”. A veces 
se juntan entre ellos los fines de 
semana. Esos días crece el ve-
cindario porque algunos carava-
nistas aparcan ahí de viernes a 
domingo. 

La comunidad de propieta-
rios de los apartamentos Las 
Cucharas, un núcleo residen-
cial, presentó una queja ante el 
Ayuntamiento de Teguise. En el 

escrito dicen que se incumple la 
ordenanza de seguridad y con-
vivencia ciudadana que impi-
de acampar y dormir en las vías 
y espacios públicos. Hablan de 
“mala imagen” y de que los cara-
vanistas causan molestias al res-
to de usuarios del espacio públi-
co urbano y piden que tomen las 
medidas oportunas. 

Montse es la recepcionista de 
los apartamentos y asegura que 
pusieron esa queja siguiendo las 
instrucciones de la Policía Local 
porque los agentes dicen que no 
pueden hacer nada si nadie da la 
orden. Destaca que “están en el 
centro de una localidad turística 
y no es una buena carta de pre-
sentación para los turistas”. Cree 
que la instalación de caravanas 
puede provocar un efecto llama-
da. “No ha habido problemas de 
momento, pero esto va a más, 
nos podemos poner en la situa-
ción de esta gente, pero tienen 
que buscar otra solución”, dice. 
“Si no tomamos medidas esto se 

va a ir de las manos”. Asegura 
que cuando empezaron las obras 
del Hotel Salinas, se trasladaron  
a este otro aparcamiento algunas 
de las caravanas que estaban allí. 

Esto lo corrobora Óscar, que es 
monitor de windsurf y de otros 
deportes y que hace 36 años que 
aparca todos los días junto a la 
playa. “Los que se quedan mu-
cho tiempo acaban yéndose –di-
ce– les convencemos para que 
se vayan”. Hay otro perfil ade-
más de las personas que no tie-
nen casa y aparcan en esta zona: 
extranjeros que pasan un tiempo 

Vecinos de caravana
El aparcamiento de Las Cucharas en Costa Teguise se va 

poblando de personas que deciden quedarse a vivir en una 
caravana ante la escasez y carestía del precio de la vivienda

SAÚL GARCÍA

Aparcamiento lleno de caravanas en Las Cucharas. Foto: Adriel Perdomo.

pero que van de una isla a otra 
dando la vuelta al mundo sin pri-
sa. Óscar reconoce que algunos 
causan problemas de suciedad. 
El jardín junto al hotel está lle-
no de basura. Se queja de las du-
chas de la playa sigan sin agua. 
“Eso no puede ser, no tiene sen-
tido porque perjudicas a todo el 
mundo”, dice. 

Otros lugares
Junto a uno de los famosos es-
queletos de Costa Teguise tam-
bién hay varias caravanas apar-
cadas. Y en algún otro punto. 
En las inmediaciones del Aqua-
park viven desde hace un año 
Brian y su pareja. Son músicos 
y tocan por las noches en hote-
les, principalmente. Les afectó 
mucho la pandemia. Se queda-
ron sin actuaciones, y sin ingre-
sos, durante un año. Ya tenían 
una furgoneta pero compraron 
una pequeña roulotte porque un 
amigo les invitó a ponerla en un 
terreno de su propiedad, en Má-
guez, pero les echaron de allí ar-
gumentando que no se podía 
vivir en ese terreno, así que de-
cidieron trasladarse. Al principio 
les dio un poco de miedo porque 
encontraron jeringuillas en la 
zona, pero no han tenido ningún 
problema. Nadie ha ido por allí a 
hablar con ellos. A veces apare-
ce alguien a tirar escombros por 
la zona. Si van a actuar a Playa 
Blanca, se quedan allí durmien-
do en la furgoneta.  

Se arreglan con garrafas que 
traen desde Arrieta y con pane-
les solares y baterías, pero no 
tienen la potencia suficiente para 
el aire acondicionado. “Las olas 
de calor son insoportables”, di-
ce Brian. Tanto que cuando eso 
ocurre alquilan una casa duran-
te varios días en Airbnb. Dice 
Brian que lleva 16 años en la Is-
la y nunca ha visto esta situación 
con la vivienda, que haya gente 
“con trabajos normales” que no 
llegan a fin de mes o que están 
viviendo de okupas o en casas 
abandonadas. “Ahora hay mucho 
trabajo –dice–, la cosa ha ido a 
mejor y podríamos meternos en 
una casa, hemos estado buscan-
do, pero es que no hay nada”.

“Podríamos 
meternos en 
una casa, hemos 
estado buscando, 
pero no hay nada”
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La diversificación económica, 
el fortalecimiento del sector pri-
mario y la agricultura ecológi-
ca: tres objetivos que se apuntan 
como deseables para la Isla, pe-
ro que aún no se hacen posibles. 
En el IES Teguise se imparten 
tres ciclos formativos que en-
troncan con estos tres objetivos: 
la Formación Profesional Bási-
ca (FPB) de agrojardinería, la 
adaptada de actividades auxi-
liares en viveros y el Grado Me-
dio de producción agroecológi-
ca. Tienen una experiencia de 
diez años y “una empleabilidad 
del cien por cien”, señala Te-
no Ossorio, coordinador de los 
ciclos.  

Hay trabajo para todos, o 
bien en el autoempleo, o en ex-
plotaciones ganaderas, en fin-
cas, jardines de hoteles o en 
empleo público, “En la última 
convocatoria pública, de nueve 
plazas que había, tres de los que 
entraron habían sido alumnos 
nuestros”, destaca. “En Lanza-
rote, el campo es complicado, 
tenemos el agua como factor li-
mitante, pero a cambio tenemos 
el sol”, asegura Teno, que cree 
que esta formación es esen-
cial para acercarse a la sobera-
nía alimentaria y para el man-
tenimiento del paisaje, “que es 
lo que nos diferencia”. En los 

El futuro inmediato del campo en la Isla
El IES Teguise imparte tres ciclos formativos de agricultura y ganadería ecológica que tienen 

“una empleabilidad del cien por cien”, que alienta a los alumnos a inscribirse

ciclos se enseña de una mane-
ra muy práctica todo lo rela-
cionado con la agricultura y la 
ganadería ecológicas, desde el 
cuidado y preparado de la tie-
rra, los abonos o bioprepara-

dos “para ahorrar costes porque 
aquí también formamos para 
ser empresarios”, subraya. Ha-
cen falta dos años “porque pa-
ra conocer todos los ciclos de la 
tierra hace falta tiempo”. 

SAÚL GARCÍA

En los ciclos se enseña todo lo relacionado con la agricultura ecológica. Fotos: Adriel Perdomo.

Los alumnos también pue-
den participar en el Programa 
Erasmus y algunos han viajado 
a Azores o Macedonia, lo que 
les permite practicar inglés. 
El perfil más común del alum-

nado de la FP Básica es aquel 
que no termina la ESO y bus-
ca una nueva oportunidad pa-
ra seguir con los estudios y te-
ner un certificado profesional. 
En el caso de los alumnos de la 
FP adaptada, tiene que tener al 
menos un 33 por ciento de dis-
capacidad. En el Grado Medio, 
el alumnado es muy diverso: 
hay jóvenes a los que les gus-
ta el campo y no quieren hacer 
Bachillerato, personas de alre-
dedor de 30 años que quieren 
reciclarse o reorientar su vida 
laboral y alumnos de entre 50 
y 55 años que quieren pasar sus 
últimos años de trabajo en este 
sector “porque les apasiona” y 
en muchas ocasiones combinan 
estos estudios con su trabajo. 
En los tres casos hay alumnos 
que vienen, por tradición fami-

Carlos: “Donde más futuro 
hay es en el campo”

Javi: “En Fuerteventura 
estudiaré el Grado Medio”

Alumnos del IES Teguise realizan labores agrícolas.
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Jacoba: “Todos los estudios son 
prácticos y se aprende mucho”

Anna: “Hacen falta personas 
para trabajar en el campo”

Raúl: “Me gusta porque se 
trabaja con las manos”

liar, del mundo del campo, pero 
hay muchos que no han tenido 
antes ninguna experiencia. 

Complejo
“Aquí es como la vida real –
dice Teno– donde hay capa-
taces y peones”. Los alumnos 
hacen las prácticas en terre-
nos al aire libre y en un inver-
nadero situado en el Comple-
jo agroindustrial que les cede 
el Ayuntamiento de Teguise. 
Plantan especies nuevas como 
la mostaza roja, espárragos y 
alcachofas y otras tradiciona-
les como el melón carraqueño o 
la sandia moscatel, y como no 

pueden venderlo, se comen lo 
que plantan. 

Los abuelos de Javi son de 
Los Valles y está acostumbrado 
a recoger papas. Siempre le gus-
tó el campo. “Siempre me gustó 
este trabajo, vi el módulo y me 
interesó”, dice. En invierno ya 
trabajó unos días en un inverna-
dero en Soo y le gustó. Dice que 
quiere seguir estudiando y ha-
cer el Grado Medio en Fuerte-
ventura. Carlos también quiere 
seguir estudiando el Grado Me-
dio. Dice que estos estudios le 
interesan y que son como se es-
peraba: “Donde más futuro hay 
es en el campo”, señala. Esteban 

es de Tinajo. Empezó estudian-
do jardinería pero “esto” le gus-
ta más, dice.  

Raúl estudia la FP adaptada. 
Dice que tiene tierras de su fa-
milia y que le gusta rastrillar y 
plantar porque “se trabaja con 
las manos”. En el Complejo 
Agroindustrial tiene su propio 
huerto, “que es su examen fi-
nal”, donde planta coliflor blan-
ca, calabicines, arvejas o habi-
chuelas. También quiere seguir 
con el Grado Medio y combinar 
el trabajo en el campo con un 
trabajo de jardinero en un hotel. 

Anna es enóloga, pero lo que 
le gusta es la viticultura. Tam-

bién estudia el Grado Medio pa-
ra ampliar sus conocimientos 
sobre la agricultura de Lanzaro-
te “que es tan distinta”. Ella es 
italiana. Dice que el campo re-
quiere un sistema muy diferen-
te. Trabaja en un pequeño pro-
yecto agrícola y dice que en 
Lanzarote el campo es viable: 
“Hacen falta personas para tra-
bajar en el campo y hay que ani-
marse y darle más importancia, 
animar a los jóvenes a que se 
apunten”. 

A Jacoba le encanta el campo 
y la agricultura. En Lanzarote 
solo había trabajado de camare-
ra de piso. “Lo único que cono-

cía del campo eran las palmeras 
de Playa Blanca”, dice. Prime-
ro estudió Floristería y Jardi-
nería y después quiere estudiar 
auxiliar de veterinaria en Fuer-
teventura. “Todos los estudios 
son prácticos y se aprende mu-
cho”, señala. 

Ya ha finalizado el periodo de 
inscripción ordinaria, pero aún 
está abierto el plazo para ins-
cripción extraordinaria en es-
tos estudios. El curso que viene 
en el IES Teguise también habrá 
Formación Profesional Dual, 
que supone que los alumnos es-
tudian y a la vez trabajan en al-
guna empresa del sector.
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Claudio Milano intervino en las 
primeras jornadas para deba-
tir y plantear soluciones “ante 
la saturación turística de Cana-
rias y las amenazas al patrimo-
nio cultural y natural” que se 
celebraron en Lanzarote (Ha-
ría y Casino Club Náutico) y 
Fuerteventura. 

-¿Cómo se sabe que un desti-
no turístico está saturado? ¿Qué 
elementos lo determinan? ¿O so-
lo depende de una sensación o de 
una opinión?

-Hay problemas cuando em-
pezamos a ver que están en 
cuestión algunos derechos de 
los ciudadanos. Cuando vemos 
que hay dinámicas de expul-
sión o especulación, nos damos 
cuenta de que hay un problema 
objetivo. No hay un derecho a 
viajar, pero sí debería haber un 
derecho a quedarse, un derecho 
al arraigo. Cuando la vivienda 
o el sistema de salud de calidad 
empiezan a ser erosionados de 
alguna forma, ahí sí que empe-
zamos a tener problemas de ma-
sificación. Si hablamos de la sa-
turación, no se trata de que haya 
una cola en Timanfaya, sino que 
haya problemas de explotación 
en el mundo laboral o que ha-
ya lanzaroteños que no puedan 
acceder a la vivienda, o cuando 
hay una especialización del co-
mercio y una saturación de co-
mercios turísticos frente a co-
mercios para las comunidades 
locales.

-Es decir, que los derechos ciu-
dadanos se vayan sustituyendo 
por las leyes del mercado. En los 
lugares turísticos, todas las polí-
ticas se justifican porque son bue-
nas para el turista y el residente 
queda al margen… 

-Es el turismo el que vive de 
nosotros, más que nosotros del 
turismo. Lanzarote, o Canarias, 
de forma general, han sido víc-
timas de fenómenos de turisti-
ficación y se han adaptado, han 
dejado otros sistemas producti-

vos para especializarse en este. 
No nos volvemos turísticos de 
un día a otro, hay una estrategia 
política, estrategias de turistifi-
cación. Si Playa Blanca o Cos-
ta Teguise están saturadas, se 
necesitan otros atractivos. ¿Por 
qué no algún pueblo, el Merca-
dillo o la Casa de César Man-
rique? Encontramos esos atrac-
tivos alternativos que dan la 
oportunidad de agrandar la bur-
buja turística.

-Toda crítica al sector se res-
ponde de forma inmediata con el 
argumento de que se está en con-
tra del turismo o de que el turis-
mo es el que ha permitido estos 
niveles de desarrollo y se lo debe-
mos todo.

-Es que a nivel discursivo no 
hay una alternativa hasta ahora. 
Ahora se empieza a hablar y a 
criticar. Se nos tacha de estar en 
contra del turismo y no es cier-
to. Estamos en contra de este 

modelo de turismo extractivo, y 
deberíamos hablar más de ello, 
porque es una actividad que uti-
liza bienes comunes, como el 
paisaje, el patrimonio cultural o 
la obra de un gran artista, pero 
para la extracción de plusvalías 
en manos privadas. No hay un 
retorno social a la comunidad 
de esta inversión que se queda 
concentrada en manos de unos 
pocos. 

-La industria no parece que 
tenga capacidad de autolimitarse, 
pero ¿las instituciones tienen esa 
capacidad?

-Sí la tienen. Cuando habla-
mos de gobernanza, hablamos 
de un sector público. Durante 
mucho tiempo, en los últimos 
cuarenta o cincuenta años he-
mos sido gobernados por una 
economía financiarizada. Es el 
sistema público, los gobernan-
tes, los únicos que pueden po-
ner un límite, un coto, como 

una moratoria a la construcción, 
a la cantidad de vuelos, hoteles, 
cruceros...

-En qué modelo nos podemos fi-
jar que dé pasos correctos contra 
la masificación?

-No como modelo en sí pero 
sí en alguna iniciativa, como el 
Plan estratégico de turismo de 
Barcelona, que tiene alguna co-
sa muy bien planteada, o la ley 
promovida por el GOB en Ba-
leares, o en Amsterdam don-
de han intentado regular el alo-

jamiento turístico, pero solo son 
algunas iniciativas, no hay un 
modelo en sí, porque dentro del 
sistema capitalista y neoliberal 
no hay soluciones que fomenten 
la justicia social. Al contrario. 
En los últimos cincuenta años 
encontramos más desigualdad y 
concentración del capital.

-En Lanzarote hubo un intento 
de contención y después ha habido 
una regresión. Se tiende a la des-
rregulación, como se está viendo 
con las viviendas vacacionales…  

-Hay un tema de demanda. 
Cuantos más destinos satura-
dos hay, después de la pande-
mia, más crece la demanda de 
destinos menos masificados, de 
mayor calidad. Lanzarote, justa-
mente, entra en este tipo de de-
manda. Parece más exclusivo, 
como Menorca y otros destinos 
de costa.

-Pero esa situación no puede 
durar mucho porque rápidamen-
te se saturan…

-Que es lo que está pasando, 
que se saturan más destinos que 
no estaban saturados. Luego hay 
reglamentaciones que dependen 
de Europa o del Estado. Las ad-
ministraciones dicen que no lle-
gan hasta cierto punto porque 
hay administraciones superio-
res. Hay toda esa escala que ge-
nera problemas sobre cómo po-
demos cambiar, actuar, pero 
siempre hay otras cosas a nivel 
municipal que se pueden hacer, 
como planes de uso y regulación 
del territorio, o el tipo de tien-
das o negocios orientados a tu-
ristas o a residentes, y esas pe-
queñas ordenanzas municipales 
sí pueden cambiar el camino de 
un destino. Pero vamos hacia la 
desrregulación y es muy difí-
cil poder remar en contra de es-
to. El problema no es tanto con 
las licencias, sino si hay acceso 
a las viviendas, porque promo-
ver viviendas sociales sería más 
necesario. La cuestión no es tan-
to estar en contra del turismo, 
sino a favor de la justicia social 
o la igualdad. Otro problema de 
la turistificación es la ausencia 

CLAUDIO MILANO  DOCTOR EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL Y CULTURAL

SAÚL GARCÍA

ENTREVISTA

“En el sistema 
capitalista no 
hay soluciones 
que fomenten la 
justicia social”

Fotos: Adriel Perdomo.

“Es el turismo el que vive de nosotros, 
más que nosotros del turismo”
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de políticas públicas, que permi-
ten que prolifere el mercado. Pa-
ra no caer en un discurso antitu-
rismo vacío tenemos que ir de 
la mano: decrecer significa tam-
bién diversificar la economía. 
Hay que repensar el modelo.

-No sólo es el número de turis-
tas sino su comportamiento. An-
tes nos quejábamos de que el tu-
rista no se movía de su hotel y era 
de mala calidad, ahora nos queja-
mos de que se mueve por toda la 
isla, sin excepción. 

-Hablar de turismo de buena y 
de mala calidad es hacer el jue-
go a los que pretenden que la so-
lución sea la modalidad de me-
nos turistas que pagan más. Ya 
sabemos perfectamente que esos 
turistas con mayor poder adqui-
sitivo tienen una huella ecológi-
ca mayor. Los grandes hoteles 
y las infraestructuras que uti-
lizan tienen un peso ecológico 
enorme.

-¿Y si vienen la mitad y están el 
doble de tiempo? Al menos así la 
contaminación de los aviones se-
ría menor...

-Que ya sería algo. Prolongar 
la estacionalidad podría ser, pe-
ro tiene que ir de la mano con 
otras políticas que no son tu-
rísticas. Muchos de los proble-

mas turísticos hay que resolver-
los con políticas que tienen que 
ver con otros sectores afectados, 
como vivienda, salud, transpor-
te, acceso a la educación públi-
ca..., que a veces están erosio-
nados por la desrregulación y 
privatización.

-El Cabildo ha anunciado que 
declarará la isla turísticamen-
te saturada, aunque aún no se sa-
be qué va a suponer esto. Hay un 
gran grupo de personas que no lo 
entiende, que no ve que esté satu-
rada porque ve otros sitios, otras 
playas, y dice: no es verdad.

-Ese es el momento de pa-
rar el fenómeno. Benidorm, Sa-
lou o Maspalomas ya no vuelven 
atrás, ya están vendidas. Lanza-
rote, gracias al legado de Man-
rique, aún esta en un momento 
en que se puede revertir o, por lo 
menos, empezar a contener. Si 
no decrecer, que da tanto miedo, 
sí contener de alguna forma. Por 
ejemplo, que lleguen menos cru-
ceros. Este es el momento. No 
sé que hay detrás de esa decla-
ración, pero este es el momento. 

-¿Qué le parece la figura de los 
nómadas digitales? No se sabe si 
son turistas o residentes, o si exis-
ten esos que se supone que gastan 
mucho dinero…  

-Son residentes temporales 
¿Qué poder adquisitivo tienen? 
Si ganan más, podrán vivir don-
de no puedan acceder los lanza-
roteños. Canarias es el lugar de 
toda España donde más se es-
ta invirtiendo en la post pande-
mia porque encarna esas necesi-
dades de estos actores como los 
nómadas digitales, aunque haya 
diferentes tipologías.

-Lo que vemos de momento es 
que no ocupan la plaza de un tu-
rista, sino de un residente.

“Hay pequeñas 
ordenanzas que sí 
pueden cambiar 
el camino de un 
destino”

-Eso es. Y además hay otro 
asunto, porque este tipo de agen-
tes que se mueven tienen dispo-
nibilidad económica. Viven bajo 
el lema de Airbnb (live like a lo-
cal) de vivir como un local. No 
querrán vivir en Costa Teguise, 
sino en el centro de la ciudad, y 
eso chocará con los derechos de 
los residentes.

-¿Cómo saber cuándo ya es sufi-
ciente y empieza la gentrificación? 
Arrecife siempre ha estado fuera 
del circuito turístico, ahora par-
ticipa y parece una buena noticia, 
pero quizá en poco tiempo ya es-
tará totalmente turistificada. 

-El camino es muy corto. Los 
procesos de gentrificación em-
piezan cuando hay lugares aban-
donados y entra el capital por-
que el suelo es más barato. 
Podría ser que sea más fácil in-
vertir en Arrecife que en Playa 
Blanca, donde el suelo para fines 
turísticos sería más alto.

-¿Se debería limitar de algu-
na forma la compra de inmuebles 
por parte de no residentes? 

-Sin duda. Cualquier regu-
lación tiene que pasar por ahí. 
Uno de los derechos que vemos 
erosionado para los residentes es 
el acceso a la vivienda, e incluso 
a quedarte en tu barrio.

ENTREVISTA
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JUAN MANUEL BETHENCOURT EL PERISCOPIO

El cambio climático es mal negocio
Las advertencias de los científicos no sirvieron para generar una nueva 

perspectiva capaz de movilizar las conciencias de la gente

a primavera con la 
peor sequía que se re-
cuerda en décadas nos 
sitúa ante el espejo de 

nuestra propia inacción pretéri-
ta, y también ante una conclu-
sión inquietante: el cambio cli-
mático es un negocio pésimo, 
peor de lo que habíamos pen-
sado. Podíamos asumir, a duras 
penas, por cierto, que el calen-
tamiento global podría deter-
minar nuestro modo de vida en 
las próximas décadas, pero no 
nos paramos a pensar que de 
su mano podría venir una ca-
tástrofe económica estructural 
que afectaría a la supervivencia 
de un sector primario enfocado 
durante décadas hacia el creci-
miento y la rentabilidad a toda 
costa.

Partimos de un problema de 
base: las advertencias de los 
científicos, repetidas hasta la sa-
ciedad, no sirvieron para gene-
rar una nueva perspectiva cívica 
capaz de movilizar las concien-
cias de la gente, las empresas y 
los gobiernos. Se impuso una 
dualidad falsa, pero vendible: 
no podíamos sacrificar el cre-
cimiento económico presente 
en aras de una preservación fu-
tura incierta, siempre mitigada 
por la fantasía del tecnooptimis-
mo, que es tan real como tram-
poso, porque nos ofrece salidas 
equivocadas. Así las cosas, los 
compromisos adquiridos a du-
ras penas en las cumbres suce-
sivas sobre el clima han sido in-
cumplidos de modo sistemático, 
no porque los gobernantes sean 
malvados en sí (ojalá el mundo 
fuera tan sencillo, bastaría con 
cambiarlos por otros más bon-
dadosos), sino por la imposibi-
lidad de dar respuesta a la ecua-
ción siguiente: ¿por qué debo 
imponer un recorte de emisio-
nes y limitar con ello el bienes-
tar material de mis ciudadanos 
/ votantes si en otras latitudes 
actuarán de otro modo y nadie 
percibirá en vida los beneficios 
de semejante sacrificio? Y deba-
tiendo sobre quién mueve ficha 
antes, se nos ha pasado el arroz.

La discusión sobre el cam-
bio climático no fue sentida por 
la población, y el clamor racio-
nalista de los científicos ha re-

sultado sin duda insuficien-
te. Ahora amenaza una tercera 
perspectiva, que no resulta nada 
tranquilizadora: es la sentimen-
talización del proceso climáti-
co, la tentación catastrofista que 
nos invade en estos meses de 
calor y malas noticias presentes 
con vaticinios aún más lúgubres 
para el futuro. Corremos el ries-
go de pasar del “no es para tan-
to, porque la tecnología lo arre-
glará a un coste muy bajo” al 
“ya está todo perdido” sin esta-
ciones intermedias, porque ahí 
radica la diferencia entre sentir 
las cosas y sentimentalizarlas. 
La deformación de nuestra pers-
pectiva sobre el cambio climáti-
co anuncia grandes tensiones a 
escala global.

Hay algunas cosas que po-
dríamos hacer. La primera, te-
ner constancia de la imperfec-
ción y complejidad de un mundo 
interrelacionado. Entender que 
la huella de carbono empieza 
en nosotros mismos, trasciende 
a nuestro entorno doméstico y 
se extiende hasta los despachos 
donde se toman las grandes de-
cisiones, sobre las que solo po-
demos influir con una potente 
sensibilización cívica. Personal-
mente no tengo claro si la era 
del decrecimiento ha empeza-
do, no es un concepto que me 

resulte especialmente ilusionan-
te, porque va en contra de la na-
turaleza humana. Sí considero 
que debemos escapar de la Pa-
radoja de Jevons, según la cual 
el progreso tecnológico, al in-
crementar la eficiencia, genera 
nuevos incrementos en el con-
sumo de los recursos que a su 
vez anulan los beneficios de di-
cho avance. Es lo que está ocu-
rriendo con la polémica sobre 
los acuíferos de Doñana, donde 
los agricultores solicitan costo-
sas infraestructuras de trasva-
se para seguir incrementando 
la superficie de regadíos, no pa-
ra restaurar la salud hídrica del 
ecosistema. Y así vamos, cami-
no de la destrucción de un en-
torno natural único para plantar 
(más) fresas.

La disyuntiva en Canarias 
nos conduce a nuestros propios 
conflictos. Eólica marina, aquí 
no (salvo en Gran Canaria y, por 
favor, más lejos de la costa). Ae-
rogeneradores en tierra, tam-
poco (sobre todo en Fuerteven-
tura). Plantas fotovoltaicas, ya 
veremos cómo. Salto de Chira, 
por supuesto que no. Granjas de 
acuicultura, vade retro en Lan-
zarote y el puerto de Las Pal-
mas. La verdad, se me ocurren 
unas cuantas razones para apo-
yar todos esos proyectos, y tam-

bién para rechazarlos por cues-
tiones de distinta índole, pues el 
mundo en el que vivimos es lo 
suficientemente complejo y fas-
cinante como para plantearnos 
preguntas inquietantes. Qui-
zá todo pasa por entender que 
la descarbonización de la eco-
nomía y la sociedad no es un 
proceso idílico, que implica al-
gunas renuncias y una perspec-
tiva mucho más exigente con los 
pros y contras de las decisio-
nes. Esto ocurre porque, esto sí 
lo estamos aprendiendo a mar-
chas forzadas, el cambio climá-
tico ya está aquí, lo ha provoca-
do el hombre (los negacionistas 
se han retirado a sus ya derre-
tidos cuarteles de invierno) y 
su llegada nos abre una nue-
va perspectiva existencial para 
el resto del siglo. Ya ni siquie-
ra vale decir: es que nosotros no 
lo veremos. El monstruo ha ve-
nido a vernos y está en nuestra 
casa común. Reaccionamos o 
nos dedicamos a ver películas 
apocalípticas.

L

El monstruo ha venido 
a vernos. Reaccionamos 
o nos dedicamos a ver 
películas apocalípticas

Punta Mujeres. Foto: Adriel Perdomo.
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-El 28 de mayo se presenta co-
mo candidata de Unidas Sí Pode-
mos al Parlamento de Canarias 
y al Ayuntamiento de Arrecife, 
después de haber sido, la mayor 
parte de la legislatura, directora 
general de Patrimonio. Tras una 
larga trayectoria como funciona-
ria, ¿qué ventajas e inconvenien-
tes se ha encontrado al dar el sal-
to a la política?

-Ventajas, muchas. En la ac-
ción, en la posibilidad de cul-
minar con un acto político un 
trabajo técnico. También ha ha-
bido desventajas, sobre todo las 
veces que he deseado estar en 
el otro lado, sobre todo con pro-
yectos de investigación. La ex-
periencia de esta última legis-
latura ha permitido potenciar 
una visión de conjunto del Pa-
trimonio en Canarias y descu-
brir cómo se gestiona en otras 
instituciones.

-En ese contexto autonómi-
co, ¿cómo valora la conserva-
ción actual del Patrimonio en 
Lanzarote?

-Me parece que la Isla es-
tá experimentando cierto aisla-
miento. Y así como otros cabil-
dos han tenido una visión más 
integradora y global, en Lanza-
rote se ha decidido incoar bie-
nes de interés cultural sin te-
ner una perspectiva de cuál es 
el Arrecife histórico y cuál es 
la memoria que la gente tiene el 
derecho a conservar, lo que ha 
sido, me parece, un fallo impor-
tante. Luego, los ayuntamien-
tos, salvo Teguise y Yaiza, han 
estado ausentes.

-¿Cuáles serían sus priorida-
des, desde el Ayuntamiento de 
Arrecife, en materia de patrimo-
nio y urbanismo?

-Lo primero es que el Ayun-
tamiento y el Cabildo traba-
jen de forma conjunta. Desde 
el principio, ni una ni otra ins-
titución han tenido voluntad de 
hacerlo, ni conjunta ni separa-
damente, instalándose en el ri-
firrafe. A nivel administrativo, 
hay que sacar el catálogo ar-
quitectónico. Y, a nivel históri-
co, elaborar un documento, vi-
sual, sobre la conformación de 
esta población y sus barrios. 
Desde la Dirección General he-
mos trabajado durante dos años 
en el patrimonio vivo de Arga-
na, que incorpora a la ciudada-
nía que ha llegado a la Isla y es 

algo altamente enriquecedor. El 
patrimonio no es solo lo que he-
mos heredado, sino el que crea-
mos día a día. Luego, evidente-
mente, hay que intervenir en el 
Puente de Las Bolas, en la pla-
za de Las Palmas y en el parque 
Ramírez Cerdá, por el uso so-
cial de estos espacios.

-Una de las asignaturas pen-
dientes de Arrecife ha sido la or-
denación de su territorio a través 
de un nuevo Plan General. ¿Por 
qué es tan difícil plasmar en un 
documento la hoja de ruta de la 
ciudad?

-Pienso que no es difícil, se 
hace difícil. Como si no se tu-
viera interiorizada la necesidad 
de contar con unos espacios sa-
neados, una marina peatonali-
zada y con actividades, sombra 
en espacios como la plaza de El 
Almacén o crear en los catorce 
barrios de la ciudad lugares de 
encuentro agradables, teniendo 
en cuenta su historia, algo que 
me parece fundamental.

-Uno de los principales pro-
blemas que se perciben en Lan-
zarote es la falta de alquileres 
asequibles, con un mercado in-
mobiliario que se inclina hacia 
la vivienda vacacional. El Go-
bierno ha anunciado 21 millo-
nes para 134 viviendas de pro-
moción pública en Maneje, pero 
hay quien dice que serán insufi-

cientes. ¿Qué medidas se pueden 
adoptar?

-El problema se veía venir 
desde que empezaron a subir 
los precios de forma exagerada 
y ahora estamos en una situa-
ción insufrible, porque se une a 
los niveles de pobreza que tie-
ne esta ciudad. Hay que hacer 
un diagnóstico certero de cuán-
tas familias necesitan vivienda, 
dónde están los suelos disponi-
bles y las casas deshabitadas. 
Se puede primar, a través de la 
rebaja del IBI, a quien ponga 
viviendas en alquiler sin sobre-
pasar un precio determinado, y 
que, por el contrario, al propie-
tario no le salga a cuenta tener 
una vivienda cerrada. Hay que 
facilitar que las casas vacías se 
puedan poner en alquiler.

-Una de las banderas que ha 
ondeado Podemos es la de im-
plantar una ecotasa en las Islas 
en la próxima legislatura. ¿Con 
qué objetivo? ¿Es necesario en 
este momento, que parece que 
hay fondos económicos, proce-
dentes de Europa, que ni siquie-
ra se han aprovechado del todo?

-La ecotasa tiene fines so-
ciales y ambientales, no iría a 
la caja común. No es compa-
rable con fondos europeos, que 
en ocasiones son imposibles de 
invertir con los plazos con los 
que se conceden. Según los cál-

culos que se han hecho, al no 
tener una ecotasa, Canarias re-
nuncia a incorporar un millón 
de euros al día en ese concep-
to... Lo comparo con la irres-
ponsabilidad de la presidenta 
del Cabildo de Lanzarote, que 
va a la feria turística Fitur y a la 
vuelta dice que la Isla está sa-
turada. Lo que podría haber he-
cho, en consonancia con sus pa-
labras, es no haber ido a vender 
Lanzarote. Fue una simple ocu-
rrencia, porque lo que ha hecho 
es nada. Creo que hay que enfo-
carlo de la siguiente manera: no 
solo viene demasiada gente, si-
no que aporta poco a la socie-
dad. El PSOE ha tenido siempre 
un doble discurso: Lanzarote 

está saturada pero el Papaga-
yo Arena nos lo comemos con 
papas y en Fuerteventura de-
fiende los hoteles de RIU en las 
Dunas. 

-En Lanzarote, a escala social, 
hay un debate sobre la movili-
dad, que se ha particularizado en 
el proyecto de una nueva autovía 
de ocho kilómetros por suelo rús-
tico entre el Aeropuerto César 
Manrique y Arrecife. ¿Cuál es su 
opinión?

-Algo está fallando, está cla-
ro. Estamos en una isla satu-
rada pero vamos a hacer una 
nueva carretera de hasta seis 
carriles, consumiendo suelo 
rústico... ¿para qué? Es un con-
trasentido total que la presiden-
ta del Cabildo diga que la Isla 
está saturada y apoye una nue-
va carretera. Lo bueno de es-
ta lucha es que vamos a probar 
fuerzas y la vamos a parar. Es-
tamos en contra de destruir un 
metro de suelo rústico más. Se 
nos va la vida en ello. Me pa-
rece que quien impulsa este ti-
po de proyectos no está al tanto 
de la situación ambiental ni de 
las Islas ni del propio Planeta y 
no tiene conciencia de los lími-
tes del territorio. Por suerte, la 
ciudadanía es ahora mucho más 
consciente y está más capacita-
da para movilizarse, y sabe que 
no puede dejar al Gobierno so-
lo en este y otros asuntos. Cual-
quier alteración del territorio es 
seguir cavando nuestra propia 
tumba.

-A las elecciones concurren va-
rias fuerzas políticas con candi-
datos, en Canarias y también en 
Lanzarote, que han estado antes 
en Podemos. ¿Por qué conside-
ra que la ciudadanía debe seguir 
apostando por Podemos?

-Primero hay que pensar los 
motivos por los que se han ido, 
si han sido políticos o persona-
les. En los casos que conozco, 
ha primado más el ego y el ca-
breo que otros factores. Esas 
cosas, como grupos humanos, 
se dan con frecuencia. En el 
caso de que salgan sé que va-
mos a tener unas aliadas en las 
compañeras que se han separa-
do, porque los principios siguen 
siendo los mismos y no lo hicie-
ron por una cuestión política. 
En Podemos nunca se han per-
dido de vista los objetivos co-
lectivos. Con quien sí tenemos 
diferencias son con los otros 
partidos. 

NONA PERERA  CANDIDATA DE UNIDAS SÍ PODEMOS AL PARLAMENTO Y ARRECIFE

“Estamos en contra de destruir un metro 
de suelo rústico más para carreteras”

M. RIVEIRO

“La ecotasa tiene 
fines sociales 
y ambientales; 
Canarias renuncia 
a un millón al día”

Nona Perera, en un momento de la entrevista. Foto: Adriel Perdomo.
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28-M

-Las encuestas apuntan a un 
crecimiento del PP en Lanzarote 
en las próximas elecciones, entre 
otros motivos porque se come el 
voto que tenía Ciudadanos, que no 
se presenta. ¿Qué espera que suce-
da el 28-M?

-Me presento con el pleno con-
vencimiento de que esta vez sí 
que el PP va a presidir el Cabildo 
de Lanzarote. CC y PSOE han 
sido los últimos partidos en os-
tentar la presidencia y ni uno ni 
otro han sido capaces de solven-
tar los problemas y afrontar los 
retos de la Isla. El PP, salvo 90 
días y de forma extraordinaria, 
nunca ha ocupado la presidencia 
de la Corporación insular y creo 
que es el momento de que la gen-
te confíe. Tenemos un plan pa-
ra gobernar Lanzarote y La Gra-
ciosa y lo vamos a llevar a cada 
rincón.

-¿No tiene la impresión de que 
hay quien polariza esta cita electo-
ral como una batalla entre la can-
didata del PSOE y el candidato de 
CC?

-PSOE y CC han sido dos so-
cios habituales, con gobiernos 
que no han sido productivos pa-
ra la Isla. En cambio, el PP cada 
vez que gobierna saca adelante 
proyectos. Lo hicimos en el Ca-
bildo este mandato, lo ha hecho 
Ástrid Pérez en Arrecife, como 
antes Cándido Reguera, o Pan-
cho Hernández en Tías. Tene-
mos el aval de la buena gestión 
al frente de las instituciones.

-En este mandato ha estado en 
el gobierno y en la oposición. ¿Qué 
iniciativas se quedó con las ganas 
de poner en marcha?

-Creo que todo el mundo 
coincide en que desde noviem-
bre de 2021 se produjo un an-
tes y un después, a peor, en el 
Cabildo. Pasamos de la gestión 
que impulsaba el PP a la paráli-
sis del PSOE. Bajo nuestra ges-
tión se puso en marcha un plan 
de reconstrucción de la econo-
mía insular, afectada por el Co-
vid, a través de la obra pública. 
Un ejemplo fueron las obras de 
carreteras: la de Nazaret se des-
bloqueó y sacó a licitación este 
consejero, al igual que la de El 
Peñón lleva el sello del PP. Otras 
obras, como el centro cívico y el 
campo de fútbol de Costa Tegui-
se salieron con nuestro impulso. 
Un proyecto que se quedó en la 
gaveta y sacaré cuando sea pre-

sidente es la carretera de Mas-
dache a El Peñón, que ha sido 
una espinita, al igual que el arre-
glo en la vía de Los Hervideros. 
Ahora, por cierto, el alcalde de 
Yaiza mantiene un silencio cóm-
plice para no exigir al Cabildo su 
arreglo.

-Este mandato, el Cabildo en-
cargó al arquitecto Carlos Mora-
les la actualización del proyecto 
del Palacio de Congresos y a Ges-
plan el estudio para su declara-
ción de interés insular. ¿Será al-
gún día una realidad?

-De las primeras medidas que 
adopté como consejero de Obras 
Públicas fue la actualización de 
ese proyecto y durante mi etapa 
en el gobierno insistí en la im-
portancia de este equipamien-
to tan necesario para la Isla. El 
PSOE se ha dormido y ha vuel-
to a dejarlo como una asignatura 
pendiente, que tengo claro cómo 
aprobar y lo haremos a partir del 
28 de mayo. Aquí se tiene que 
mojar el Gobierno de Canarias y 
el de España. Es de justicia.

-Sobre la polémica de las jau-
las marinas entre el Aeropuerto y 
Arrecife, el presidente del Gobier-
no ha anunciado en Lanzarote un 
nuevo periodo de información pú-
blica, después de desestimar las 
alegaciones en contra, ante el re-
chazo institucional y social. ¿Cuál 
es la posición del PP?

-La ciudadanía sabe que CC 
y PSOE han sido corresponsa-
bles de este problema. De entra-
da, el PP exige que se cumpla la 
legalidad y que, tal y como esta-
blece el Estatuto de Autonomía, 
la acuicultura sea una actividad 
que se decida en la Isla. El Go-
bierno de Canarias ha llegado 
tarde y mal, y no se trata de pro-
hibir por prohibir, sino de buscar 
alternativas y lo mejor para Lan-
zarote. La Isla ha tenido una pre-
sidenta que ni ha alzado la voz ni 
ha sido reivindicativa cuando co-
rrespondía, no solo ante este pro-
blema, sino ante situaciones acu-
ciantes como la inmigración, la 
falta de vivienda o de plazas so-
ciosanitarias. Estoy convenci-

dísimo de que con el PP presi-
diendo el Cabildo, la comunidad 
autónoma y el Gobierno del Es-
tado, la Isla sí que va a recibir 
atención e inversiones.

-Otra polémica que está sobre 
la mesa es la de una autovía de 
ocho kilómetros, circunvalando 
principalmente Playa Honda. ¿No 
echa en falta que no se haya vota-
do ese trazado en las instituciones 
de Lanzarote?

-Es curioso, porque hace cinco 
años CC quería una autovía ex-
terior y el PSOE el soterramien-
to por Playa Honda, y ahora ca-

da uno de estos partidos defiende 
lo contrario. Esa incoherencia, al 
final, provoca que la inversión no 
llegue a Lanzarote. Lo que quie-
re el Gobierno de Canarias es 
que aquí no nos pongamos de 
acuerdo y, mientras tanto, otras 
islas, como Fuerteventura, se be-
nefician. Lanzarote tiene un dé-
ficit en inversión, especialmente 
en movilidad, y eso se tiene que 
acabar ya. El PP adoptará la me-
jor decisión para los intereses de 
la Isla.

-Uno de los principales proble-
mas de la Isla, en la actualidad, 
es la falta de vivienda asequible. 
¿Qué soluciones plantean?

-En primer lugar, no engañar a 
nadie y trabajar. El PSOE ha in-
cumplido su promesa para que 
Lanzarote tenga más vivienda 
social. De hecho, no se ha cons-
truido ni una. Dolores Corujo di-
jo en su investidura que sería una 
de sus prioridades, llegó a anun-
ciar la compra de más de 160 ca-
sas, el Cabildo pidió un crédito 
y para nada, tiene una Conseje-
ría de Vivienda fantasma. El Ca-
bildo ha cedido suelo tarde y mal 
en la calle Triana y lo único que 
ha hecho la presidenta es tener 
la desfachatez de sacarse la fo-
to en el suelo de Maneje cedido 
al Gobierno por el Ayuntamien-
to, cuya alcaldesa desbloqueó la 
entrega de los terrenos y aprobó 
los proyectos en tiempo y forma 
porque existe una crisis habita-
cional sin precedentes en la his-
toria de Lanzarote. 

-En periodo electoral, agricul-
tores y ganaderos no tienen agen-
da libre para reunirse con todos 
los partidos que les piden cita... 
¿Cuál es su propuesta para el sec-
tor primario?

-Escuchar, desde el minuto 
uno del mandato, a quien más 
sabe, que son los agricultores, 
ganaderos y pescadores de la Is-
la. Mire, el problema más acu-
ciante se llama agua. En el cam-
po muchos días se abre el grifo 
y no sale nada. El PP plantea un 
plan millonario para mejorar el 
abastecimiento de agua, no so-
lo agrícola, sino también domés-
tica. Ha habido una dejación de 
funciones en este ámbito por 
parte de la presidenta del Cabil-
do, que es la última responsa-
ble. El Consorcio del Agua de-
be aprovechar la declaración de 
emergencia hídrica para ejecutar 
inversiones, pero solo ha valido 
para sacar un titular.

JACOBO MEDINA  CANDIDATO DEL PP AL CABILDO DE LANZAROTE

“El PP tiene el aval de la buena gestión y 
me presento para presidir el Cabildo”

M.RIVEIRO

“La Isla tiene un 
déficit en materia 
de inversión y 
eso se tiene que 
acabar ya”

De las propuestas de Jacobo Medina para el 
Cabildo sobresale la creación del campus uni-
versitario. “Está recogido en el Plan Insular y 
tenemos el suelo, falta conseguir la financia-
ción del Gobierno y acabar con el maltrato en 
Educación”. También apuesta por la creación 
de una red de respiro familiar y la construcción 

de una residencia de mayores, un plan de em-
bellecimiento y recuperación del patrimonio 
histórico, mejorar el transporte público, un cen-
tro insular de cultura canaria, “desbloquear” 
los instrumentos de planeamiento, una nueva 
ciudad deportiva, áreas de acampada o un cir-
cuito del motor.

PROPUESTAS: DEL CAMPUS A LOS MAYORES

Jacobo Medina en la sede del PP. Foto: Adriel Perdomo.
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-Si los ciudadanos y ciudadanas 
de Yaiza le dan la confianza para 
volver a ser alcalde tras el 28 de 
mayo, ¿cuáles serían sus principa-
les retos? 

-Un proyecto importante es el 
centro de respiro familiar, por-
que existe mucha gente que tiene 
que cuidar de personas depen-
dientes y necesita descansar. Se 
ubicará en la urbanización Mon-
taña Roja, tenemos ya un pro-
yecto básico y hemos arrancado 
el compromiso del Cabildo pa-
ra ejecutarlo, además de contac-
tar con alguna ONG especializa-
da para su futura gestión. El otro 
proyecto será una biblioteca con 
salas polivalentes, al modo de un 
centro cívico. Se emplazaría en 
la misma zona de Playa Blanca. 
Ya contamos con una partida de 
550.000 euros del Gobierno de 
Canarias, aunque el presupuesto 
asciende a dos millones de euros 
y se completaría la financiación 
con fondos propios.

-Además de la biblioteca, ¿qué le 
falta a Yaiza en materia cultural?

-Hemos hecho una apuesta por 
la cultura en el municipio, cola-
borando, por ejemplo, en la pri-
mera Feria Insular del Libro, 
celebrada en Yaiza. No quere-
mos dejar pasar la posibilidad de 
que el municipio cuente con tea-
tro. Tenemos el suelo y está pen-
diente de elaborarse el proyecto. 
Con ese equipamiento cultural 
podríamos contar con represen-
taciones de envergadura y que 
grupos locales cuenten con su 
espacio. El objetivo es que Yaiza 
sea un referente en la ruta cultu-
ral de Lanzarote.

-¿Qué le ha quedado por hacer 
este mandato?

-Desde el Ayuntamiento nos 
estamos volcando en mejorar las 
infraestructuras deportivas. Te-
nemos en proyecto ya la reno-
vación de los vestuarios y mejo-
rar la iluminación del campo de 
fútbol de Playa Blanca y, en una 
fase posterior, ejecutar una am-
pliación de gradas. También es-
tamos culminando el pabellón y 
se efectuará una recepción par-
cial, para comprobar que todo el 
equipamiento funciona correcta-
mente antes de abrirlo al público. 
A principios de enero de 2024 
esperamos que esté abierto y en 
funcionamiento. También apos-
tamos por continuar con la me-
jora de los casi 25 parques infan-

ÓSCAR NODA  CANDIDATO DE NC AL CABILDO Y DE UPY AL AYUNTAMIENTO DE YAIZA

“Quiero llevar el modelo de gestión y 
estabilidad de Yaiza al Cabildo”

tiles del municipio, más los de 
nueva creación. Queremos de-
jar licitadas dos canchas depor-
tivas, una en Femés, y otra en la 
zona del Faro, con 300.000 euros 
de inversión cada una. Y conti-
nuar con el plan de asfaltado de 
calles, además de implicarnos en 
la eficiencia energética del muni-
cipio, aprovechando las cubier-
tas de los edificios públicos.

-Tras la herencia urbanística 
que recibió, el Ayuntamiento ha 
tenido que ir recepcionando ur-
banizaciones. ¿Cómo marcha ese 
proceso?

-Montaña Roja, que es el ma-
yor plan parcial, está dentro de 
los plazos para culminar las 
obras de urbanización, y es ne-
cesario que el Ayuntamiento 
pueda asumir su gestión, para 
llevar a cabo el mantenimien-
to de la zona de forma directa. 
En el resto de planes parciales 
es preciso resolver, a través del 
Consorcio, el ciclo integral del 
agua, especialmente en materia 
de saneamiento. 

-Después de la crisis del Covid 
se están registrando cifras turís-
ticas, en algunos casos, superiores 
a antes de la pandemia. ¿Ha nota-
do el interés de inversores de cons-
truir en Playa Blanca?

-Hay inversores muy interesa-
dos y zonas por desarrollarse en 
el planeamiento actual, que está 
pendiente de un recurso de casa-
ción ante el Tribunal Supremo. 

Nuestra intención es elaborar un 
nuevo Plan General de Ordena-
ción, porque tenemos los recur-
sos y la posibilidad de hacerlo. 
Esta es la herramienta que per-
mite llevar a cabo el desarrollo 
del municipio de forma controla-
da. Nos han presentado proyec-
tos residenciales, para vivienda 
de alquiler. Desde el Ayunta-
miento ya hemos cedido parcelas 
al Gobierno de Canarias para vi-
vienda social, que es necesaria.

-En la contienda política, el al-
calde siempre es el rival a batir. 
Da la impresión de que se han in-
tensificado los ataques de casi to-
dos los partidos hacia Óscar No-
da, incluyendo a quienes hasta 
hace poco tiempo eran compañe-
ros de viaje político. ¿Cuáles son 
las críticas que más le duelen?

-Las personales, las que se 
meten con mi familia. Mi entor-
no no tiene ninguna culpa de que 
haya decidido ser gestor público. 
Que se metan con mi gestión lo 
puedo entender, porque siendo 
rivales es normal, pero también 
me gustaría que fuesen críticas 
con fundamento y en positivo, 
porque así podría defenderme. 
Parece que cuando las críticas 
son personales es que no tienen 
nada que reprochar de nuestra 
labor en el Ayuntamiento. No es 
mi estilo convertir la política en 
un circo. Creo que no es lo que 
quiere la ciudadanía, sino que 
resolvamos los problemas. Me 

duelen especialmente críticas de 
personas que hasta hace no mu-
cho formaban parte de nuestro 
equipo y que ahora me acusan, 
por ejemplo, de ser un dictador. 
Es una pena.

-Desde la desaparición del PIL 
de la escena política de la Isla, 
CC había absorbido en el Cabildo 
de Lanzarote la mayoría del voto 
de corte nacionalista e insularis-
ta. Por primera vez en los últimos 
mandatos, con su candidatura a 
la Corporación insular por Nue-
va Canarias se configura una al-
ternativa y se ha visto al candidato 
de CC, Oswaldo Betancort, cues-
tionar su labor municipal. ¿Qué es 
lo que se le viene a la cabeza cuan-
do lo escucha?

-Existe un claro nerviosismo 
por su parte. Que Oswaldo Be-
tancort, que lleva muchos años 
en política y que ha sido diputa-
do autonómico, se compare con 
alguien como yo, que no he he-
cho otra cosa que trabajar en 
Yaiza como una hormiguita, sin 

pensar en ambiciones políticas, 
refleja su inquietud por cómo es-
tá cobrando fuerza el nacionalis-
mo renovador que estamos tra-
tando de implantar en Lanzarote. 
CC es un proyecto político obso-
leto, que se ha perdido en riñas y 
conflictos. Nosotros tenemos ilu-
sión y ningún problema en traba-
jar, de la mano de quien quiera 
hacerlo de verdad y con respon-
sabilidad. Fíjese en Yaiza, donde 
hemos gobernado con CC. Nos 
intentaron presentar una moción 
de censura claramente injusti-
ficada y buscando solo el poder 
por el poder. Pero mantuvimos 
la cabeza fría, porque pensamos 
en lo mejor para la ciudadanía. 
Lo que tendría que preguntar-
se Oswaldo Betancort es lo que 
ha hecho él como alcalde por los 
vecinos y vecinas de Teguise. Lo 
que sí le puedo asegurar es que 
Yaiza, objetivamente, ha avanza-
do en muchos ámbitos, como la 
cultura, el deporte y el turismo. 

-Sus rivales le achacan que co-
mo alcalde no haya cargado con-
tra los responsables de otras ins-
tituciones, como el Cabildo y el 
Gobierno de Canarias, pese a con-
siderar que existían motivos.

-Esa es una imagen distor-
sionada. Hemos abogado por el 
consenso y por evitar la crispa-
ción, pero cuando hemos tenido 
que reclamar para Yaiza lo he-
mos hecho con uñas y dientes, 
porque para eso nos han dado 
su confianza los vecinos y veci-
nas. Lo cierto es que hemos si-
do capaces de obtener recursos 
de otras instituciones y, lo más 
importante, de ejecutarlos, en lo 
que creo que estamos siendo re-
ferentes en la Isla. Ese modelo 
de estabilidad y de gestión es el 
que deseo trasladar al Cabildo, 
que siempre ha estado marca-
do por la inestabilidad, la ruptu-
ra de pactos y los proyectos en-
quistados por falta de voluntad 
política y de trabajo. Al Cabildo 
nos presentamos con un progra-
ma donde el bienestar social es 
un pilar fundamental. Somos la 
alternativa a gobiernos de fuer-
zas tradicionales que no han sido 
capaces de encontrar soluciones 
a los problemas. A la ciudadanía 
le pido que compare cómo esta-
ba Yaiza antes y cómo está aho-
ra. Es hora de que Lanzarote sea 
realmente la tercera isla en im-
portancia en el Archipiélago y 
tenemos los medios y la fórmu-
la para conseguirlo.

M.RIVEIRO

“No es mi 
estilo convertir 
la política en 
un circo, sino 
gestionar”

Óscar Noda en un momento de la entrevista. Foto: Adriel Perdomo.
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El alcalde de Tías y candidato 
del PSOE, José Juan Cruz Sa-
avedra, tiene claro que “todo lo 
relacionado con los 17 objetivos 
de desarrollo sostenible”, im-
pulsados por Naciones Unidas, 
“es la hoja de ruta del Ayunta-
miento”. Con las elecciones a la 
vuelta de la esquina, Cruz Sa-
avedra hace balance y destaca 
los principales objetivos de los 
socialistas.

Más presupuesto. Las cuen-
tas de 2023 se han aprobado de 
forma inicial y rozan los 28 mi-
llones de euros. Cruz Saavedra 
explica que el criterio que es-
tá siguiendo el Ayuntamiento es 
el de hacer la previsión en base 
a la recaudación real del ejerci-
cio anterior. “Gracias ha ello he-
mos ido cerrando cada ejercicio 
con un remanente importante y 
ahora tenemos un mejor presu-
puesto que cuando llegamos ha-
ce cuatro años”, señala. Al mon-
tante del presupuesto se sumará 
el remanente y se espera “cerrar 
el año con 38 millones de euros, 
de los que 10 millones son pa-
ra inversión”. Con las cifras de 
2022 en la mano, el Consistorio 
empezó el ejercicio con un pre-
supuesto de 25 millones y lo ter-
minó con más de 34 millones. 

“Estamos al día con provee-
dores, no le debemos nada a 
los bancos, liquidamos en 2020 
ocho millones de deuda que es-
taban pendientes y el Ayunta-
miento tiene liquidez, con 20 mi-
llones de euros en sus cuentas, lo 
que da seguridad a la acción mu-
nicipal”, destaca el alcalde, que 
pone un ejemplo: “Con el Covid, 
tuvimos gastos imprevistos pero 
que pudimos asumir sin proble-
mas porque contábamos con sol-
vencia económica”. 

Inversiones ejecutadas. En 
los cuatro años de mandato, 
con el parón que supuso la eta-
pa marcada por la pandemia, el 
Ayuntamiento de Tías ha logra-
do invertir más de 16 millones 
de euros. “Cuando estalló el Co-
vid pocas obras se pudieron ha-
cer y los esfuerzos se centraron 
en atender a la gente, que era lo 
urgente”, explica Cruz Saavedra. 
“Con independencia de esto, ahí 
están las 79 obras ejecutadas en 
este mandato, dando respuesta 
a demandas de la ciudadanía, y 
próximamente irán saliendo más 
inversiones”. En breve se espera 
que finalice la adaptación y me-
jora de los centros sociocultu-
rales de Mácher, La Asomada y 
Masdache, “que han estado ce-
rrados porque no se adaptaban 
a la normativa en vigor en ma-
teria de electricidad y accesibi-
lidad, pero que estarán para las 
fiestas patronales de junio y ju-
lio, tras una inversión de un mi-
llón de euros”, resalta.

“El desarrollo sostenible 
es la hoja de ruta”

Tías dispondrá este año de 38 millones de presupuesto con 
inversiones en depuración y en el muelle de La Tiñosa

M. R.

A través de los planes de coo-
peración con el Cabildo se ha 
adjudicado por un millón de eu-
ros el reasfaltado de la carretera 
de Conil al cruce de la vía LZ-
20, en La Geria, “donde se ade-
centará ese tramo de carretera, 
con muretes de piedra”. Tam-
bién están en contratación, ex-
pone el candidato socialista, 
“dos proyectos importantísimos 
de eficiencia energética y alum-
brado público en Conil y La 
Asomada, sustituyendo las faro-
las de vapor de sodio, con más 
de 3,5 millones de euros de in-
versión”. Además, se ejecutará 
un tramo de carril bici, en la co-
nocida como “bajada del Iron-
Man por el camino de Hoya 
Limpia, que parte de Tías has-
ta la rotonda del Toro, por unos 
600.000 euros”, se ha proyec-
to el asfaltado el tramo urbano 
de Masdache a La Vegueta pa-

ra “comodidad de los vecinos” y 
el camino de Los Lirios está so-
lo pendiente de un informe del 
Gobierno de Canarias para ad-
judicar las obras, añade Cruz 
Saavedra.

Aguas, carreteras, puerto y 
nuevos retos. El alcalde y can-
didato del PSOE destaca que 
el Ayuntamiento ha estado “en 
este mandato planificando” y 
cuenta “con un banco de 25 pro-
yectos disponibles y con licen-
cia”. Algunas iniciativas, expli-
ca Cruz Saavedra, requieren de 
la colaboración de otras admi-
nistraciones. Es el caso de “la 
importante ampliación de la 
planta depuradora de Tías, pa-
ra no tener problemas de ver-
tidos, y en la que se invertirán 
26 millones de euros”, con fon-
dos europeos y la participación 
del Cabildo. El alcalde prevé 
que este proyecto saldrá a expo-

sición pública en las próximas 
semanas. Otro que se está ul-
timando, tal y como destaca el 
candidato socialista, es la dupli-
cación de carriles en la carre-
tera LZ-40, la conocida como 
Carretera de Las Playas, que su-
pondrá una inversión próxima a 
los 50 millones de euros.

Otro proyecto que el candi-
dato socialista confía en que se 
materialice en el próximo man-
dato es la recuperación visual 

del muelle de Puerto del Car-
men, con la eliminación del mu-
ro de cierre que impide una vi-
sión diáfana del horizonte. “El 
objetivo”, dice Cruz Saavedra, 
“es recuperar el encanto que te-
nía el muelle de La Tiñosa”, al-
go en lo que destaca que se ha 
empeñado con el organismo ti-
tular de la infraestructura, el 
ente público Puertos Canarios, 
que depende de la comunidad 
autónoma, y se invertirán unos 
cuatro millones de euros.

“En Educación, hemos traba-
jado para cubrir las necesida-
des de los centros del municipio, 
pero hay que dar un paso más 
y por ello ya tiene financiación 
la ampliación del colegio Alcal-
de Rafael Cedrés en Tías, con 
una matrícula de más de 700 ni-
ños y niñas”, explica el candi-
dato del PSOE, que resalta que 
el municipio atrae a nuevos re-
sidentes: “Está creciendo, con 
más de 22.000 habitantes, y los 
nuevos residentes se están asen-
tando especialmente en el casco 
de Tías”. Por este motivo, uno de 
los objetivos es “seguir mejoran-
do y aumentando las zonas de 
aparcamiento”. “En este man-
dato hemos puesto 900 plazas, 
entre públicas, privadas y con 
convenio con los propietarios”, 
señala. Y, de cara al próximo 
mandato, confía en que “de una 
vez por todas se ponga en mar-
cha la piscina municipal”.

JOSÉ JUAN CRUZ  ALCALDE DE TÍAS Y CANDIDATO DEL PSOE

El tercer Plan de Modernización de Puerto del 
Carmen está a punto de convertirse en reali-
dad. “La actividad turística es clave para el 
desarrollo del municipio y los promotores co-
nocen los plazos, porque han ido de la mano 
del Ayuntamiento en todo el proceso”, destaca 
Cruz Saavedra. Eso sí, aboga por la pruden-
cia, para que, “por prisas, no queden flecos” 
que puedan llevar a su posterior anulación si 
existen impugnaciones, porque “entonces sí 

se mete al municipio y al sector turístico en 
un problema”. También apuesta por “hacer el 
mejor planeamiento posible”. “Lo que no se 
puede hacer es aceptar una ficha urbanística 
donde se pueda pasar de dos plantas a cuatro, 
porque se beneficia a unos pero se perjudica 
al resto de inversores del entorno”, matiza. 
Con el nuevo Plan de Modernización, avanza, 
se conseguirá suelo para el futuro centro de 
salud de Puerto del Carmen, “a coste cero”. 

El alcalde y candidato so-
cialista considera que en 
el último mandato, el gru-
po de gobierno que ha lide-
rado “se ha caracterizado 
por fortalecer el tejido so-
cial y asociativo del muni-
cipio de Tías”. “En la actua-
lidad”, subraya, “tenemos 
a más de 300 mayores que 
participan en actividades 
organizadas por el Ayunta-
miento”. También destaca 
que a unas 500 personas 
desempleadas, desde el 
Consistorio se las ha be-
neficiado con programas 
laborales, subvencionados 
con siete millones de eu-
ros por el Servicio Canario 
de Empleo. Además, se ha 
incrementado la práctica 
deportiva, con 500 niños y 
niñas más que antes, hasta 
superar los 1.600 menores 
en escuelas municipales. 

FORTALECER EL 
TEJIDO SOCIAL, 
EL EMPLEO Y EL 

DEPORTE

PLAN DE MODERNIZACIÓN DE PUERTO DEL CARMEN

José Juan Cruz a las puertas del Consistorio de Tías. Foto: Adriel Perdomo.

Cruz apuesta 
por “recuperar el 
encanto que tenía 
el muelle de La 
Tiñosa”
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Laureano Álvarez no puede di-
simular que le encanta la polí-
tica. En una precampaña elec-
toral en la que compiten, en 
algunas instituciones, más par-
tidos que nunca, el candidato 
a la alcaldía de Teguise se está 
haciendo notar. No es sencillo 
en el que ha sido uno de los feu-
dos de Coalición Canaria en los 
últimos 12 años. El balance de 
Álvarez de esta etapa no es po-
sitivo: “El principal objetivo de 
la próxima Corporación munici-
pal es reconstruir Teguise”. 

El diagnóstico de Contigo es 
contundente: “El estado del mu-
nicipio es lamentable”. “Teguise 
está en una situación complica-
da y se perciben problemas en el 
mantenimiento de los espacios 
públicos, en la jardinería, en los 
parques, la imagen es de aban-
dono general”, destaca. Álvarez 
pone el acento en “la falta de in-
versiones en el municipio en los 
últimos años” y recalca: “Es-
te mandato ha sido el peor de la 
historia de Teguise, cuando me-
nos se ha hecho”.

Al Ayuntamiento de La Villa 
concurren 10 partidos políticos, 
más que a ninguna otra corpo-
ración municipal de Lanzaro-
te. En Teguise, las propuestas 
electorales se han multiplica-
do, aunque hasta cinco opcio-
nes tienen un origen común. De 
la confluencia electoral Lanza-
rote en Pie, que se presentó en 
las pasadas elecciones, ha sur-
gido el partido del mismo nom-
bre, y también se presentan Po-
demos y Drago, que tienen las 
mismas raíces. El Partido Popu-
lar se ha dividido y de un conce-
jal de la formación conservado-
ra ha surgido Primero Teguise. 
En los partidos mayoritarios no 
ha habido grandes novedades: 
después de tres mandatos como 
concejal, CC presenta a Olivia 
Duque, el PSOE repite con Mar-
cos Bergaz y el PP rescata a Ri-
ta Hernández, que antes era na-
cionalista y ahora es popular.

“Contigo Teguise + Unido na-
ce de un grupo de personas que 
estamos preocupados por la si-
tuación del municipio, que per-
cibe que el Ayuntamiento no es-
tá funcionando como debiera”, 
explica Laureano Álvarez. “En 
principio no pensábamos pre-
sentarnos a las elecciones, pero 

“Hay que reconstruir Teguise”
“Este mandato ha sido el peor de la historia del municipio, cuando menos se ha hecho”, 

sostiene el cabeza de lista de Contigo Teguise + Unido a las próximas elecciones
M.R.

después de ver que quienes con-
currían iban a ser los mismos 
que han destruido el municipio, 
porque han sido incapaces de 
mejorar la situación de Tegui-
se, por responsabilidad políti-
ca y ciudadana hemos decidido 
dar un paso adelante”, afirma. 
“Si CC, con mayoría absoluta, 
ha llevado al municipio al aban-
dono absoluto, ni PSOE ni PP 
ni Lanzarote en Pie han sabido 
desarrollar una oposición cons-

tructiva ni presionar al gobier-
no para que haya salido adelan-
te ningún tema importante para 
Teguise”, sentencia.

La plancha electoral de Con-
tigo, a partir del quinto puesto, 
cuenta con hasta 13 personas in-
dependientes, que no están afi-
liados a la organización, lo que 
evidencia, según Álvarez, la 
preocupación de los ciudadanos 
por el futuro del Ayuntamiento 
y las ganas de participar en el 

cambio. “Hay una imagen muy 
clara que resume la gestión del 
último grupo de gobierno, la de 
la inauguración del nuevo cen-
tro cívico de Costa Teguise”, 
apunta. “Se inaugura con una 
fiesta y luces, pero con un in-
terior vacío, en el que no había 
mobiliario, ni tan siquiera una 
mesa y un par de sillas”, resal-
ta. “Así ha sido el gobierno de 
Teguise, una imagen vacía, sin 
contenido”.

La iniciativa de Laureano 
Álvarez de regalar tatuajes 
con el nombre de “Teguise” 
ha sido de las más virales en 
la precampaña electoral. El 
programa de Risto Mejide en 
Cuatro destacó que era “el 
obsequio más original” que 
se había visto en las sema-
nas previas al 28-M. El 13 de 
mayo está previsto que se den 
citas durante toda la mañana 
para quien quiera llevar el 
nombre del municipio en la 
piel. Para Laureano es motivo 
de orgullo. El logo de Contigo 
también recuerda a una hoja 
de tunera, de reminiscencias 

ORGULLO DE TEGUISE

En la precampaña electo-
ral, el candidato de Contigo no 
se ha ahorrado críticas al gru-
po de gobierno de Oswaldo Be-
tancort. Ha denunciado que el 
todavía alcalde “pagó 200.000 
euros a Gladys Acuña”, exalcal-
desa de Yaiza inhabilitada por 
la Justicia, como “coordinado-
ra del gabinete de alcaldía”, sin 
que “ningún vecino de Tegui-
se” la haya “visto en estos cua-
tro años pasarse por el Ayun-
tamiento ni por los pueblos del 
municipio”. También ha cues-
tionado que, estando condenada 
por prevaricación, en su expe-
diente de contratación “llegaron 
a tachar que Gladys no puede 
desempeñar las tareas propias 
de un cargo público” por su in-
habilitación. Además, ha de-
nunciado que el alcalde haya 
“enchufado” a la número dos 
de la plancha de CC en la Ofici-
na Técnica a pocas semanas de 
las elecciones, con un sueldo de 
41.000 euros anuales.

Inversiones prioritarias
En sus mensajes a los electo-
res, Laureano Álvarez tam-
bién incide en las propuestas. 
La gran apuesta, dice, es dotar 
a los pueblos del municipio de 
red de saneamiento y alcantari-
llado, “una promesa electoral de 
CC que tanto Oswaldo Betan-
cort como Olivia Duque han in-
cumplido”. “No puede ser que a 
estas alturas, en pleno 2023, la 
mayor parte de los pueblos ca-
rezcan de este servicio y se es-
tén vertiendo las aguas fecales a 
pozos negros y al subsuelo”, con 
la contaminación que conlleva, 
subraya.

Uno de sus planteamientos 
es “triplicar el presupuesto en 
limpieza, jardinería y mante-
nimiento” para cambiar la cara 
del municipio. La actual situa-
ción, critica, es muy mejorable, 
con “vertederos enfrente de ca-
sas” o zonas verdes en las que 
se ha “exterminado la flora”. En 
materia de inversiones, dice que 
“obras que eran para nueve me-
ses o un año se han eternizado”, 
y en asuntos sociales, la ayuda 
a vecinos y empresas, especial-
mente durante el peor momento 
de la pandemia, “fue un desas-
tre”. “Cuando la gente clamaba 
por una ayuda, desde el Ayun-
tamiento se le daba cita para un 
mes más tarde”, critica.

LAUREANO ÁLVAREZ  CANDIDATO EN LA PLAZA CON MÁS ASPIRANTES

insularistas. “No escondemos 
que, en nuestra opinión la época 
en la que el PIL gobernó Teguise 
fue la más próspera del muni-
cipio”, sostiene. En su opinión, 
lo principal es la “actitud”. “Si 
alguien en su vida personal es 
un vago, en la vida pública no va 
a cambiar”, reflexiona. Por ello, 
considera que es “importante” 
que la población “conozca a la 
persona” antes de decidirse. 
Laureano dice que la gente está 
cansada de las mismas caras: 
“En un solo día, cuatro personas 
en Costa Teguise, Guatiza, Los 
Valles y Tahíche me dijeron que 
les trajese papeletas que que-

rían votarnos, con la condición 
de que no prometiese nada, 
sino que me pusiera a trabajar 
por el municipio”. 

Laureano Álvarez, en Costa Teguise. Foto: Adriel Perdomo.
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Una reciente oleada de denun-
cias por violaciones en grupo co-
metidas por menores de edad ha 
hecho saltar las alarmas. En la 
Fiscalía se ha alertado de la posi-
ble relación entre los delitos con-
tra la libertad sexual en meno-
res con consumo de pornografía 
desde edades tempranas. Con el 
acceso a Internet sin supervisión 
y el uso de teléfonos móviles se 
va perdiendo el control de lo que 
ven los niños y niñas. 

La psicóloga Beatriz Vidal, 
experta en las etapas infantil y 
juvenil, con consulta en Lanza-
rote, especializada en trauma, 
apego y disociación, avisa sobre 
la necesidad de proteger a la in-
fancia: “La única etapa de la vi-
da que no podemos recuperar 
es precisamente la infancia. Las 
consecuencias en el desarrollo 
de las niñas y niños son demo-
ledoras. Se está creando una ge-
neración de hombres y mujeres 
frágiles, vulnerables, sin auto-
estima y con conductas de com-
portamiento y relacionales vio-
lentas, tóxicas, manipulativas y 
sin tolerancia”, señala sobre la 
hipersexualización infantil.

Una imagen habitual en las sa-
las de espera o en un restauran-
te es que los niños y niñas estén 
con el teléfono en la mano pa-
ra que estén entretenidos. “En 
nuestra generación, nuestra ni-
ñera fue la televisión en algunas 
ocasiones, pero ahora las niñeras 
son el móvil”, resalta Vidal. “La 
diferencia radica en que el telé-
fono lo llevamos a todos lados”, 
reflexiona. 

“Un menor siempre va a ne-
cesitar algo externo que lo regu-
le y ahora lo estamos regulando 
con pantallas, no se le enseña a 
gestionar sus emociones y por 
eso observamos dificultades en 
los adolescentes”, expresa. Vi-
dal señala que a su consulta acu-
den adolescentes que pagan de 
su bolsillo la atención profesio-
nal, “porque se sienten mal y no 
saben cómo gestionarlo”. “Que 
jóvenes de 16 años, de su propia 
paga, decidan destinarlo a una 
consulta en vez de irse de fiesta 
muestra que hay un problema”, 
apunta. La causa, según Vidal, 
viene de no enseñar a identifi-
car las emociones y tener herra-
mientas para gestionarlas.

Una realidad es que “nues-
tros niños no están siendo su-
pervisados acerca de lo que ven 
en la Red” ni se les explica que 
lo que observan tras una panta-

lla “no es la realidad”. “Acce-
den a información y contenidos 
que, muchas veces, puede llegar 
a corromperlos, como puede ser 
la pornografía o las extorsiones”, 
indica la psicóloga. “No dejan de 
ser niños entrando en un mundo 
de adultos”.

Las nuevas tecnologías han 
traído grandes avances socia-
les, laborales o educativos, pero 
la Red tiene también sus riesgos, 
especialmente a edades tem-
pranas. ¿Por qué un menor es-
tá más expuesto a engancharse a 
la pornografía? “Llegan acciden-
talmente a una imagen o un ví-
deo en el móvil y eso les gene-
ra un torbellino de emociones y 
no saben gestionar lo que están 
sintiendo. El cerebro les genera 
dopamina, oxitocina y cortisol. 
Están entre lo prohibido y la cu-
riosidad”, explica Vidal. La do-
pamina es el “azúcar del cerebro, 
lo que nos da placer”, y el cor-
tisol “el que genera estrés”. “Es-
te primer acceso a la pornogra-
fía genera ansiedad y depresión 
al entrar en un mundo que no en-
tienden”, comparte.

Porno y manadas
Beatriz observa varios proble-
mas. El primero se da en el com-
portamiento. “Con Internet, ac-
ceden al porno entre los ocho y 
los 10 años. La corteza prefron-
tal del cerebro es totalmente in-
madura, porque se termina de 

formar a los 25 años, por lo que 
no controlan los impulsos o des-
conocen las consecuencias que 
les puede ocasionar verlo, no 
tienen espíritu crítico”, expli-
ca. También les genera ansiedad, 
depresión o comportamientos 
agresivos que se observan en las 
escenas de pornografía. El se-
gundo problema es el comporta-
miento adictivo. “Normalizan lo 
que ven” y, a su vez, crean mitos 
sobre la sexualidad incorrectos. 
Como indica la psicóloga, “des-
humanizan la sexualidad” al no 
ver relaciones sanas, ni protec-
ción ante enfermedades de trans-
misión sexual y se desarrolla la 
percepción de que la otra perso-
na es un objeto únicamente para 
el placer.

Si se comparan generaciones 
pasadas con la actual, tal vez 
la anterior “veía porno a escon-
didas y una vez a la semana en 
Canal Plus”, señala Beatriz. En 
cambio, “hoy en día el acceso se 
produce muy pronto y se puede 
acceder a ese contenido en cual-
quier momento del día”. La psi-
cóloga describe el perfil del me-
nor que “ha aprendido conductas 
sexuales no apropiadas, que ve 
que en las condenas por viola-
ciones el menor queda práctica-
mente impune y que en su vida 
sus actos no han tenido conse-
cuencias porque el entorno no ha 
establecido normas”. Un informe 
de Save The Children aporta da-

tos alarmantes: siete de cada 10 
adolescentes consumen porno-
grafía, más de la mitad se inspira 
es esos contenidos para sus pro-
pias experiencias y un tercio re-
conoce que es su única fuente de 
información sobre sexualidad. 
Uno de cada dos menores ha ac-
cedido al porno entre los seis y 
los 12 años.

Desde el conocido caso de 
violación en grupo de Pamplo-
na, que popularizó la expresión 
“manada”, los expertos conside-
ran que en ocasiones se ha pro-
ducido un efecto de imitación. 
El patrón, señalan, viene dado 
por el sentimiento de pertenen-
cia a un grupo para “construir 
la identidad entre iguales”. “Si el 
menor no tiene autoestima ni un 
concepto sólido de sí mismo, va 
a querer encajar en un grupo por 
supervivencia” y copiará “com-
portamientos”, explica Beatriz 
Vidal. Por ello, la prevención de-
be venir desde la familia, el cen-

tro educativo y la sociedad en su 
conjunto.

El refuerzo positivo es cla-
ve para la psicóloga. Hacer sen-
tir válido al menor es clave pa-
ra mejorar su autoestima. “El 
niño o la niña tendrá seguridad 
y se sentirá aceptado por sí mis-
mo, y no necesitará encajar for-
zosamente en un determinado 
grupo”. 

Fijar normas 
Ahora, el teléfono móvil “es el 
regalo estrella de la Comunión”, 
apunta la psicóloga. Antes de en-
tregar a un menor un dispositivo 
con acceso a Internet sin control, 
según Beatriz hay que pregun-
tarse: “¿Hemos tenido una con-
versación con nuestros hijos so-
bre poner normas sobre su uso?”. 
La realidad es que “se les es-
tá dando desde muy pequeños”. 
Aunque haya ciertos progra-
mas informáticos que controlan 
lo que se consulta, como el soft-
ware Qustodio, para la psicólo-
ga no es suficiente y pone el si-
guiente ejemplo: “Un niño con 
12 años no debe tener un mó-
vil si no puede gestionar su uso, 
porque no controla el tiempo o 
no sabe qué aplicaciones son vá-
lidas para él”. “Si el móvil tiene 
el control de mí, no debo tener 
acceso al teléfono”, resume.

Para Beatriz, el menor debe 
tener unas normas claras: una 
es limitar su uso con un horario. 
Otra posibilidad es que el dis-
positivo esté visible en casa, pe-
ro que no esté disponible en los 
dormitorios.  Ni televisión -aho-
ra ya la mayoría con acceso In-
ternet- ni móvil,  porque “la ha-
bitación es el refugio de uno y se 
aísla”. Tener conversaciones fre-
cuentes con los menores y hacer-
les reflexionar es imprescindible, 
añade. No todos los casos son 
iguales: tal vez un menor con 
nueve años sea “responsable” en 
cuanto al uso del móvil y otro de 
12 no lo sea.

Resulta habitual que las fami-
lias den un teléfono al menor pa-
ra saber dónde se encuentra, pe-
ro a veces no se paran a pensar 
tampoco sobre el uso que hacen 
de las redes sociales. Los niños 
y las niñas terminan por utili-
zar los móviles para comunicar-
se continuamente con sus ami-
gos y, si no tienen uno, pueden 
pensar que son bichos raros. Una 
de las soluciones prácticas, se-
ñala la psicóloga, es que utili-
cen un móvil familiar para que-
dar o chatear con amigos, bajo 
supervisión.

Los riesgos de Internet en los menores
Una de las causas que los expertos apuntan sobre el aumento de violaciones por menores y 

en ‘manadas’ es la hipersexualización: “Nuestros niños no están siendo supervisados”
MARÍA JOSÉ RUBIO

 SOCIEDAD 

La prevención 
debe venir desde la 
familia, el centro 
educativo y la 
sociedad

La psicóloga Beatriz Vidal en su consulta ‘Raíces&alas’, en Costa Teguise. Foto: Adriel Perdomo.
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Paula Sánchez Perera (Lanza-
rote, 1988) es profesora de Fi-
losofía especializada en comer-
cio sexual y activista feminista. 
Sus líneas de investigación par-
ten de un bagaje académico nu-
trido por estudios de filosofía, 
teoría crítica de la cultura y for-
malizados mediante un doctora-
do en Humanidades. Es autora 
del ensayo editado por La Ove-
ja Roja Crítica de la razón puta. 
Cartografías del estigma de la 
prostitución. Una obra que par-
te de su tesis doctoral. Asegura 
que antes de escribir el libro era 
abolicionista, pero que tras co-
nocer la situación real que su-
fren las trabajadoras del sexo 
y los movimientos activistas la 
percepción cambió. Ahora de-
fiende que es un trabajo y lucha 
para que se reconozcan los dere-
chos de las personas implicadas. 
No en vano, los beneficios de la 
venta del libro están destinados 
a esta causa.

-Lo primero ¿a favor de abolir 
la prostitución o despenalizarla?

-A favor de despenalizar, es 
decir, de derogar las normati-
vas que criminalizan a las muje-
res, de otorgar derechos labora-
les, que son la puerta de acceso 
a los derechos civiles y socia-
les plenos, que parece que se 
nos olvida, para todas aquellas 
que prefieran seguir ejercien-
do y a favor de ofrecer alterna-
tivas laborales, pero que no sean 
ni feminizadas ni precarias, que 
sean realistas para quienes de-
seen abandonar el ejercicio de 
la prostitución. España es abo-
licionista desde el Código Pe-
nal de hace casi treinta años, es 
un indicativo de que por mucho 
que se penalice no va a desapa-
recer, sino que se clandestiniza. 
Si queremos abolir a largo plazo 
la prostitución hay que atacar las 
estructuras que la generan que 
son generalmente la pobreza y la 
Ley de Extranjería.

-¿Cuál es la opinión general de 
las propias implicadas tras su es-
tudio de campo?

-Hay todo tipo de opiniones y 
posturas políticas por parte de 
las mujeres que ejercen o han 
ejercido la prostitución, pero en 
cuanto al movimiento autoorga-
nizado de trabajadoras sexuales 
en activo abogan por lo que he 
trasladado en la respuesta ante-

rior, por la despenalización, el 
acceso a derechos, alternativas 
laborales por un marco de re-
ducción del daño y laboral. 

-¿Cómo valoran el carácter 
abolicionista de la legislación en 
España que comentaba antes? ¿te-
men por su puesto de trabajo?

-Más que como por el hecho 
de temer quedarse sin trabajo, 
reprochan que se les criminali-
za y que se les complica aún más 
la vida y no les dan una opción 
realista al ejercicio de la pros-
titución, porque al margen de 
la aspiración abolicionista es-
tán las políticas concretas, co-
mo la Ley de Seguridad Ciuda-
dana que multa al cliente desde 
hace ocho años y complica sus 
fuentes de ingresos y la negocia-
ción porque suelen trasladarse a 
espacios más opacos y clandes-
tinos que las exponen a mayor 
violencia. 

-Ha viajado hasta Latinoamé-
rica, en concreto Buenos Aires, 
para documentar y conocer la si-
tuación sobre el terreno ¿Es el 
mismo estigma en todas partes 
del mundo?  

-Solo conozco el contexto de 
Buenos Aires y el de España. 
El estigma no creo que sea uni-
versal, pero sí muy similar en 
esas sociedades que tienen un 
patriarcado que se conjuga con 
la herencia judeocristiana. En 

el libro no solo abordo el deba-
te político de la prostitución, si-
no también la semántica del es-
tigma ¿qué significa el estigma 
“puta”? Creo que nos interpe-
la a todas las mujeres porque a 
todas las que nos hemos rebela-
do nos han llamado “puta” en al-
gún momento de nuestra vida. 
El estigma más allá de la pros-
titución forma parte de la cons-
trucción de género y funciona 
como un dispositivo patriarcal 
que busca controlar la reputa-
ción moral. Lo vemos muy cla-
ro en los casos de violencia se-
xual. También tiene las mismas 
consecuencias a nivel de estig-
ma social: las políticas, cuan-
do se criminalizan y se clandes-
tiniza la prostitución, dan lugar 
a similares resultados en el re-
corrido personal de las muje-
res. Lo que ocurre es que, a dife-
rencia de Buenos Aires, España 
tiene un contingente de muje-
res migrantes ejerciendo la pros-
titución. En la capital argentina 
tienen otro tipo de políticas an-
ti trata y códigos contravencio-
nales que las meten en prisión, 
otro tipo de criminalización.

-¿Por qué precisamente eligió 
Buenos Aires en su estudio so-
bre la prostitución al otro lado del 
Atlántico?

-En Buenos Aires está el sin-
dicato Ammar (Asociación de 

Mujeres Meretrices de Argenti-
na). Es un referente para todas 
las hispanohablantes. En tér-
minos de activismo han lleva-
do a cabo una construcción po-
lítica muy exitosa, con más de 
6.500 trabajadoras sindicadas. 
Me interesaba conocer esa fa-
ceta y entenderla fue lo que me 
hizo cambiar. Yo era abolicio-
nista cuando comencé la tesis 
y cuando viajo a Argentina co-
nozco argumentos materialis-
tas, que parten de las condicio-
nes materiales que existen en 
torno al trabajo sexual. Materia-
lismo histórico para que nos en-
tendamos, pero que no sería solo 
el marxismo, sino toda la posi-
ción de izquierdas que parte de 
la conciencia de clase, y la pros-
titución depende también de un 
factor de clase.

-¿Cree que España está más 
cerca de reconocer los derechos 
laborales de las trabajadoras del 
sexo?

-No, para nada. El Estado es-
pañol conjuga un modelo híbri-
do de prostitución, en realidad, 
dependiendo del nivel norma-
tivo de la jerarquía al que aten-
demos va a haber un modelo ju-
rídico u otro. A nivel de código 
penal España es abolicionista 
desde hace casi treinta años. De 
hecho, desde 1956 que lo decre-
tó Franco en aras de la defensa 
de la dignidad de la mujer. A ni-
vel de alterne somos reglamen-
taristas. Se controla la prostitu-
ción zonificando los espacios de 
tolerancia donde la Administra-
ción concede licencias y la pa-
tronal está reconocida por el Tri-
bunal Supremo desde 2004, en 
el caso Mesalina, sin embargo, 
ellas, la parte débil de la rela-
ción laboral, no tienen recono-
cido ningún derecho. Ni siquiera 
pueden denunciar la explotación 
laboral porque no se reconoce 
esa relación laboral. A nivel de 
calle, España es prohibicionis-
ta a través de la Ley Mordaza y 
las ordenanzas municipales que 
sancionan tanto el ejercicio de la 
mujer como del cliente. Todo es-
to da lugar a una serie de vulne-
raciones que tienen que ver con 
la clandestinidad y con la cri-
minalización. Cada vez estamos 
más cerca de una esfera punitiva 
sobre la prostitución.

-Parece paradójico que mien-
tras se reconoce a la patronal 
del alterne se criminaliza a las 
trabajadoras.

-Al no existir relación laboral, 
la capacidad potencial que tiene 
el empleador, el proxeneta, pa-
ra imponer las condiciones es 
ilimitada; tampoco hay presta-
ción de ningún tipo, ni siquiera 
tienen acceso a la vivienda por-
que no tienen derecho a nómina. 
La patronal se escuda en que es 
la patronal del alterne y no de la 
prostitución por cuenta ajena, la 
prostitución continúa por cuenta 
propia. En el libro se relata todo 
esto a través de los procesos ju-
diciales de Evelyn Rochel con-
tra su club de alterne Flowers al 
que demandó, ella se acercó a la 
ONG donde estaba realizando 
el trabajo de campo y pudimos 
ver cómo eran los discursos de 
la patronal, como el juego de ro-
les fáctico por el que se impide 
el reconocimiento laboral.

-En muchas ocasiones se rela-
ciona prostitución con trata de 
personas y explotación sexual ¿es 

PAULA SÁNCHEZ PERERA  FILÓSOFA Y AUTORA DE ‘CRÍTICA DE LA RAZÓN PUTA’

“Multar al cliente expone a la trabajadora 
sexual a mayor vulnerabilidad”

MARÍA JOSÉ LAHORA

“La prostitución 
obedece a 
problemas 
estructurales como 
la pobreza”

La filósofa y activista Paula Sánchez Perera. Foto: David G.P. 
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quizá este hecho uno de los princi-
pales problemas?

-La trata de personas tiene 
muchas otras finalidades, no so-
lo la prostitución forzada, aun-
que en el debate público solo se 
ponga el ojo en la prostitución, 
también está la servidumbre y el 
trabajo forzado y otros muchos 
nichos, en ninguno de ellos va-
mos a escuchar que se hable de 
una relación de causalidad di-
recta, es decir, porque hay pros-
titución hay trata. Hay una for-
ma de trata que es con fines de 
matrimonio forzado. Si anali-
zamos los balances del Centro 
de Inteligencia contra el terro-
rrismo y el Crimen Organizado 
(CITCO) vemos que ni siquiera 
es la forma principal y el Con-
sejo de Europa a través del Gre-
ta lleva años demandando a Es-
paña una reforma integral que 
tenga en cuenta todas las finali-
dades de la trata. Creo que tam-
bién al margen de esta discusión 
interesada, política que asimila 
prostitución y trata, hay que te-
ner en cuenta que no existe nin-
gún estudio cuantitativo que co-
rrobore que el 80 por ciento de la 
prostitución es trata, algo que se 
viene escuchando por diferentes 
medios y personalidades públi-
cas. En 2010 la ONU mantuvo 
que era el 14 por ciento. Al mar-
gen de todo esto, está nuestro 
problema de cómo abordamos la 
trata. Nos limitamos a abordarla 
desde la causación penal del de-
lito y el control migratorio en lu-
gar de poner en el centro la repa-
ración de los derechos humanos 
de las víctimas, como lucha la 
asociación Proyecto Esperan-
za y, en ese sentido, vemos que 
las cifras dramáticas de la trata 
son las de las pocas mujeres víc-
timas de trata que han recibido 
permiso de residencia y trabajo 
y de reagrupación familiar y un 
larguísimo etcétera.

-Se habla de trabajadoras del 
sexo ¿no representa esa misma de-
finifición un intento de despena-
lizar la prostitución, de conferir-
le las garantías sociales necesarias 
al ejercicio de la prostitución?

-El nombre de trabajadoras 
del sexo no procede de la aca-

demia, es obra de una 
prostituta y activista, 
Carol Leigh, que en los 
años ochenta la ideó en 
Estados Unidos con la 
intención de avalar su 
voz en el espacio femi-
nista desde un vocablo 
que no fuera estigmati-
zante. El reconocimien-
to como trabajadoras es 
fundamental para con-
trarrestar la estigmati-
zación. Sin embargo, lla-
mar trabajo al trabajo no 
implica defender el tra-
bajo a menos que se ten-
ga una visión liberal del 
empleo. Desde mi punto 
de vista, el trabajo es el 
contexto de la explotación 
y los derechos se piden 
porque son la mejor herramien-
ta que tenemos para combatirla. 
La clase obrera no escoge traba-
jar, es una coerción estructural, 
se trabaja por necesidad econó-
mica. Nadie está diciendo que el 
trabajo sea bueno.  

-En su libro escribe sobre com-
batir la invisibilización de las tra-
bajadoras del sexo. ¿Cómo?

-Ellas forman parte del libro, 
muchos son los testimonios de 
las 26 entrevistas semiestructu-
radas que realicé durante la tesis 
doctoral de la que procede esta 
obra. Parte de ahí, de escuchar-
las. Es falsa la idea de darle voz 
a las sin voz porque voz ya tie-
nen, lo que no hay es voluntad 
de escucha. Se trata de recono-
cerlas como sujetos con autori-
dad, conocedoras de su propia 
realidad, con capacidad de resis-
tencia y de tomar decisiones res-
ponsables, aunque no sean las 
que una misma tomaría para su 
propia vida. No solo es respeto, 
es también comprender que te-
nemos mucho que aprender de 
ellas. Son conscientes del gran 
teatro social y para ellas no re-
presenta ningún secreto, al igual 
que absurdas les parecen mu-
chas de las convenciones socia-
les. Cuando yo realizaba inter-
vención social en el polígono, 
me daba cuenta de lo desubica-
da que estaba porque solo veía 
la parte de la víctimización de 

su realidad y en muchos senti-
dos tenemos la otra parte, la de 
la resistencia. Nos dan mil vuel-
tas en términos de fortaleza y 
habilidades sociales.

-¿Qué papel juega el clien-
te al que se ofrece el servicio en 
el objetivo de  desestigmatizar la 
prostitución?

-Nadie está negando que la 
prostitución sea una institución 
patriarcal. El problema es que 
no se reconoce que no es la úni-
ca ni independiente de otras co-
mo es el matrimonio. De hecho, 
tanto a nivel histórico como so-
cial son las dos caras de la mis-
ma moneda. Tampoco se tra-
ta de pensar que el consumo de 
servicios sociales sea estupen-
do o no tengamos que hacer una 
valoración crítica de ese consu-
mo. Partimos de un hecho co-
rroborado por la investigación 
y entidades como Amnistía In-
ternacional o Médicos del Mun-
do Francia: cuando multamos al 
cliente a quién más perjudica-
mos es a las trabajadoras. No es 
verdad esta idea de que sin de-
manda no hay oferta, porque 
desde la crisis económica de 
2008 sabemos que se ha reduci-
do la demanda y sabemos que se 
ha incrementado la oferta, por-
que la prostitución obedece a 
problemas estructurales donde 
la pobreza es fundamental. Po-
ner el foco en el individuo es un 

razonamiento liberal, lo tene-
mos que poner en las estructuras 
si lo que queremos a largo pla-
zo es abolir la prostitución. No 
es útil juzgar al cliente por su es-
tatus como cliente, sino que ha-
bría que hacerlo por los actos 
concretos de violencia y abuso 
que pudiera llevar a cabo, por-
que una vez que contextualiza-
mos la violencia como esencial 
y constante no podemos detectar 
cuando efectivamente se produ-
ce ni podemos realizar acciones 
eficaces. El cliente no puede ser 
estigmatizado por mucho que 
se intente, no sufre estigma, so-
lo se contamina del de ella mo-
mentáneamente cuando consu-
me, y no puede tenerlo porque la 
doble moral patriarcal dicta que 
lo que los hombres hagan con su 
sexualidad, mientras no desafíe 
la heterosexualidad, ni les mar-
ca ni les devalúa. De eso va pre-
cisamente el machismo. 

-¿Es decir, que penalizar al 
cliente solo viene a perjudicar a 
las trabajadoras?

-Multar al cliente expone a la 
trabajadora a mayor precarie-
dad, mayor riesgo y vulnera-
bilidad. No es una defensa del 
cliente. Estamos en una socie-
dad hiperconsumista, neolibe-
ral, en la que muchos deseos se 
estereotipan como necesidades. 
No estamos siendo acríticas con 
esa realidad, sino vemos qué 

“En un mundo 
ideal no existiría 
la prostitución 
ni el trabajo 
asalariado”   

“La ONU señaló 
que sólo el 14% 
de la trata era 
con fines de 
prostitución”

realidad es la que tenemos, cuá-
les son las condiciones desde las 
que partimos y cómo podemos 
avanzar hacia las condiciones 
de mejora de trabajo de quienes 
ejercen la prostitución. En un 
mundo ideal no existiría la pros-
titución ni el trabajo asalariado. 
Caminar hacia ahí significa po-
ner el foco en las estructuras, 
apostar por la resocialización 
de la riqueza, poner el foco en 
el control migratorio para dero-
gar o reformar la Ley de Extran-
jería… toda esa serie de causas 
que son las que alientan la pros-
titución más allá del consumo de 
servicios.

-¿Existe algún modelo a seguir 
en el camino de la regulación de 
este trabajo?

-Lo primero, aclarar que no 
estamos a favor de una regula-
ción como la que se ha produci-
do en Alemania o en Países Ba-
jos. El movimiento proderechos 
es muy crítico con la posición 
regulacionista, que es de con-
trol estatal y que no favorece a 
las trabajadoras, sino a los em-
presarios. Estamos a favor de la 
despenalización porque el mo-
delo que por ahora nos resul-
ta más adecuado es el de Nueva 
Zelanda, donde se despenalizó 
la prostitución en nuestro siglo 
con una reforma evaluada y for-
mulada por el propio comité de 
prostitutas neozelandés. Los da-
tos que nos proporciona tanto la 
academia como la intervención 
social son muy reveladores, co-
mo por ejemplo que no ha au-
mentado la trata de personas 
con fines de prostitución forza-
da porque nunca ha sido un des-
tino para ello: los flujos migra-
torios son fundamentales a la 
hora de entender la realidad de 
la trata de personas. La despe-
nalización mejora su seguridad 
y su percepción de que pueden 
acudir a la policía ante cual-
quier problema porque están 
amparadas por la Ley. Es el es-
cenario que más le gusta al mo-
vimiento proderechos, aunque 
no es la panacea porque si un 
modelo jurídico pudiera acabar 
con la explotación no existiría 
en ningún trabajo. 

SOCIEDAD
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Lo de Ana y Elvis fue un flecha-
zo. Este bichón maltés le robó el 
corazón en una publicación de 
la protectora de animales Sara 
en redes sociales: un perro que 
camina gracias a una silla de 
ruedas adaptada y que corretea 
por Punta Mujeres como si fue-
se el guardián del pueblo, por-
que alegría y ganas de vivir no 
le faltan. 

Ana Isabel Ruibal y Pablo Ca-
talá decidieron dar a Elvis una 
nueva vida. El perro ya estaba 
en silla de ruedas en la protec-
tora Sara. Desconocen a cien-
cia cierta cómo llegó a esa si-
tuación: “No lo sabemos y no 
sabemos si lo queremos saber”, 
comparten sobre el pasado de 
Elvis.

Ana vio a Elvis por redes so-
ciales, surgió la chispa a prime-
ra vista y acudió a Sara, don-
de se encontraba el perro, de 
unos cinco años. El 26 de abril 
de 2021, Ana y Pablo se lleva-
ron a Elvis a su hogar y así lo 
destacaba la protectora de ani-
males: “¡Por fin! Llegó su gran  
momento, hoy nos despedíamos 
de Elvis, este granuja que nos 
ha robado el corazón.  Llegó a 
principios de marzo, un perro 
joven, alegre, precioso... Aban-
donado seguramente por la pa-
rálisis de sus extremidades pos-
teriores, que no tiene cura”. 

“Siempre fue un perro feliz, 
pero el día que lo pusimos en la 
silla y se dio cuenta de que po-
día correr, ser independiente, 
oler todas las esquinas que qui-
siera... ese día fue el perro más 
feliz del mundo y así ha segui-
do siendo, llegando a dominar 
la silla de tal manera que hasta 
sube y baja escalones. Que seas 
muy feliz Elvis”, escribía la pro-
tectora de animales en una emo-
tiva publicación sobre un perri-
to que enamoró a todos. 

Amor a primera vista
Ana fue la primera que sintió el 
“flechazo”. A pesar de tener dos 
perros más, Blas e Indiana, eso 
no fue un impedimento para la 
pareja. Ana le dijo a Pablo que 
quería ir a Sara a conocer a El-
vis y así fue. Más tarde fueron 
sus “hermanos” perrunos a visi-
tarle y todo fue muy bien. 

La pareja ya es conocida en la 
protectora de animales, ya que 
Indiana, la única hembra, tam-
bién fue adoptada en Sara. Blas, 
el primero en llegar a casa, es 
un bichón maltés sin dentadu-
ra, que tiene 11 años; Indiana es 
juguetona y vital a sus 10 años 
y Elvis tiene unos cinco años, 
aunque su edad no se sabe con 
certeza. 

La paz reinaba cuando se co-
nocieron en la protectora, pe-
ro al llegar a casa, el nuevo in-

El torbellino de Punta Mujeres
Ana y Pablo cuidan de Elvis, un bichón maltés con parálisis en sus patas 

posteriores, que fue recogido por la protectora de animales Sara

MARÍA JOSÉ RUBIO

quilino con su silla de ruedas, 
se “creció”, sobre todo con Blas. 
“Con lo fuerte que está Elvis en 
las patas delanteras, a veces le 
hace unos placajes a Blas que 
parece mentira que esté en si-
lla de ruedas”, comparte Ana 
con gracia. El problema de El-
vis radica en su columna, no en 
las patas, por lo que las delan-
teras las tiene bastante fuertes. 
“Se toleran, pero Elvis siempre 
quiere mandar”, dice Ana. 

Elvis también observa a los 
perros grandes de su pueblo. 
Sin duda alguna, su tamaño no 
es directamente proporcional a 
su carácter. Su actitud es arro-
lladora. Cuando Ana y Pablo 
ven otro can cerca, saben que se 
avecinan los ladridos de Elvis. 
Y así es. En medio de la entre-
vista con Diario de Lanzarote, 
Elvis vio a una perra vecina del 
pueblo con sus dueños, el doble 
de tamaño que él, pero eso no 
le importó. Su carácter eviden-
cia que es un perro todoterre-
no y también el más querido de 
la localidad norteña. Durante la 
sesión de fotos en Punta Muje-
res, muchos turistas se paraban 
a acariciarle, porque aunque tie-
ne carácter también busca el ca-
riño de la gente con la mirada. 

No es solo conocido en el nor-
te de Lanzarote. Alguna que 
otra vez han parado a Ana y a 
Pablo en otras localidades de la 
Isla, porque entre los habituales 

colaboradores de Sara hay mu-
chos que conocen a Elvis. “La 
gente, cuando nos para, lo pri-
mero que le llama la atención 
son las ruedas, pero atrae más 
la mirada de Elvis”, comparte 
Pablo. 

Su actitud arrolladora hace 
que para Elvis no existan mu-
chas barreras. Sin embargo, la 
falta de accesibilidad en las ca-
lles y las barreras arquitectóni-
cas a las que se enfrenta son un 
capítulo aparte. Al vivir en un 
piso, lo tienen que subir y ba-
jar, “con la facilidad de que El-
vis pesa unos cinco kilos”. “Es 
verdad que hay zonas de Arre-
cife o Costa Teguise, con ado-
quines, en los que le retumba su 
silla, pero lo lleva bien, si hay 
un sitio en el que tiene dificulta-
des me mira para que lo suba o 
lo ayude”, añade. 

Un verdadero sacrificio
Los cuidados de Elvis, al no po-
der mover sus patas traseras con 
normalidad, hacen que el aseo 
sea un ritual y,  cuando hace sus 
necesidades, Ana y Pablo sean 
meticulosos para evitar posi-
bles infecciones. “Es un perrito 
muy especial con unas necesi-
dades muy especiales”, explica 
Ana. También afrontan dificul-
tades a la hora de viajar o salir 
muchas horas de casa.  “A par-
tir de las tres de la tarde se orina 
mucho. ¿Quién se va a quedar 

con él así?”, dice. A la hora de la 
siesta, Ana y Pablo le ponen un 
pañal faja durante un rato. 

“Nunca lo hemos dejado en 
una guardería”, señalan. Tam-
poco se han ido de vacaciones 
por un largo periodo de tiempo. 
Sin embargo, gracias a Bea y 
Rome, amigos y vecinos “salva-
vidas” de la pareja, han podido 
“escaparse” unos días, quedán-
dose ellos con Elvis, por lo que 
están enormemente agradeci-
dos. “Incluso, Elvis es un trasto 
con uno de sus gatos, al que no 
le deja hacer nada”, señala Ana 
acerca del carácter de Elvis. 

Al principio, incluso lo deja-
ban con sus amigos cuando se 
iban a trabajar, “por si le pasa-
ba algo en casa con la sillita, se 
chocaba o se hacía pipí encima”. 
Tener a Elvis, junto a sus otros 
dos perros, es una muestra en 
toda regla de dedicación perso-
nal, amor por los animales y pa-

ciencia. “Al principio era más 
desconfiado. Si ves fotos anti-
guas, lo notas en su mirada, el 
brillo le ha cambiado la cara”, 
describen. “A saber lo que ha 
pasado”. 

Como buenos ejemplares de 
bichón maltés, Elvis y Blas acu-
den a la peluquería con frecuen-
cia para peinarse y cortarse el 
pelaje. En el caso de Elvis, le 
encanta ir a la peluquería, pero 
los baños en casa no son lo su-
yo. “Cuando vamos a la tienda 
a comprar la comida, Elvis salu-
da a todas las trabajadoras”, co-
mentan Ana y Pablo con gracia. 

Blas, Indiana y Elvis
Blas fue el primero en llegar a 
casa. “Tenía de compinches a 
mis padres quienes lo cuida-
ban cuando me iba a trabajar”, 
relata. Al llegar a Lanzarote, 
Ana quiso buscar un compañe-
ro a Blasito, como a veces ella 
le llama.  Fue entonces cuando 
acudió a la protectora de ani-
males Sara. “Nos cruzamos con 
Indiana como tres veces y nos 
dijimos que por algo sería”, des-
taca. Con apenas un año y me-
dio, Indiana les robó el corazón, 
aunque al principio no se lleva-
ba muy bien con Pablo, “porque 
no podía ver a los hombres”. 

Al llegar a casa, la relación 
con Blas fue fenomenal. “Ha 
sido Elvis quien ha roto los es-
quemas”, bromean. “Le intimi-

Elvis durante uno de sus paseos por la localidad. Fotos: Adriel Perdomo.

“Es un perrito 
muy especial con 
unas necesidades 
muy especiales”, 
explica Ana
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da pero no le muerde.  Es un ni 
contigo ni sin ti, porque Elvis 
quiere ir con Blas a la calle, se 
buscan con la mirada o se echan 
de menos el uno al otro”, com-
parte acerca de su actitud. 

Sin duda alguna, la labor de 
Ana y Pablo es un ejemplo de 
trabajo en equipo, ya que se tie-
nen que repartir las tareas con 
tres mascotas. “Elvis requie-
re un poquito más de trabajo y 
Blas e Indiana se ponen un poco 
celosos. Así que si uno está con 
mamá, los otros dos están con 
papá”, dicen. 

También dormir se convierte 
en ocasiones en una ardua labor, 
ya que los tres perros se repar-
ten a lo largo de la casa. “Blas 
es muy noctámbulo” y suele 
buscar a Elvis de madrugada. 
Por supuesto, en casa hay una 
pequeña “barrera”, que a veces 
evita las posibles hazañas que 
Elvis tiene en mente hacer con 
Blas. No obstante, a pesar de es-
tas pequeñas anécdotas, Blas, 
Indiana y Elvis conviven a la 
perfección en casa, y Ana y Pa-
blo confirman que es posible te-
ner tres animales con diferentes 
caracteres en un mismo espacio, 
aunque a veces surja algún que 
otro celo.

-¿Les merece la pena tanto 
sacrificio?

-Claro. Esto lo hacemos por 
amor- comparte la pareja. 

“¿Qué sería de Elvis si no hu-
biese terminado en Sara?”, se 
peguntan, al tiempo que resal-
tan que el programa de acogida 
permanente de la protectora de 
animales lanzaroteña “está muy 
bien”.

Ana y Pablo demuestran, no 
solo con sus palabras, sino tam-
bién con sus actos, que a los 
animales hay que dedicarles 
amor, tiempo y paciencia. Du-
rante la entrevista, llevan con-
sigo el cuenco y la botella de 
agua para sus tres mascotas 
en una jornada calurosa en la 
costa. 

También resaltan los casos de 
perros abandonados después de 
la pandemia, ya que hubo quien 
los adoptó para salir de sus ca-
sas durante el estado de alarma 
y el confinamiento. Lamentan 
lo “normalizado” que está el 
abandono animal, especialmen-
te cuando cumplen ciertas eda-
des o tienen alguna enferme-
dad. Es lo que sufren muchos 
perros que son abandonados en 
Sara. “¿Eso es normal? La gen-
te no tiene corazón”.

Elvis, por sus condiciones físicas, no fue adopta-
do por ellos, sino que está dentro del Plan de Aco-
gida Permanente de la protectora de animales 
Sara, “por los gastos que pudiesen acarrear su 
lesión”. “Esta acogida consiste en que la perso-

na que se ofrezca a colaborar acogerá al animal 
en su casa, de forma permanente, sin estipular 
una fecha de finalización”, explica la protectora, 
que se ocupa, entre otros, de los gastos veterina-
rios que necesite el animal durante la acogida.

PROGRAMA DE ACOGIDA PERMANENTE DE SARA

Foto familiar. De izquierda a derecha: Pablo, Elvis, Indiana, Blas y Ana. 
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La dependencia afecta a muchos 
tipos de personas: por edad, por 
ingresos, por condición, por ti-
po de dependencia... La depen-
dencia, como la sociedad, es 
amplia y diversa. Las ayudas, 
los derechos, las necesidades, 
se resuelven (o no) en varias ad-
ministraciones y en varios de-
partamentos, como urbanismo, 
sanidad, educación o servicios 
sociales. Para muchas familias 
se convierte en un vía crucis. 

Lucía Ballesteros, madre de 
Sheyla, una joven con Síndro-
me de Angelman, considera-
da como una enfermedad ra-
ra, cree que una buena solución 
sería la creación de una especie 
de ventanilla única en la Admi-
nistración para tratar todos los 
asuntos relacionados con la de-
pendencia: “Sería un gran pa-
so adelante el de centralizar to-
das las necesidades porque el 
problema es la tardanza, así no 
perderíamos tanto tiempo”. El 
resumen es adaptar las necesi-
dades al “modo, forma y tiem-
po” de los administrados y no 
de la Administración.

“No se hace como nosotros 
necesitamos -insiste- y no son 
cuatro cosas, sino miles de co-
sas para que haya una norma-
lidad real porque todos somos 
iguales y con los mismos dere-
chos, es así de sencillo, no so-
mos una mayoría pero debería 
dar igual serlo o no”. Reconoce, 
igualmente, que el cambio tiene 
que estar avalado por una modi-
ficación social, no solo por una 
legal o administrativa. Algu-
nos partidos ya proponen crear 
una concejalía de diversidad 
funcional.

Aunque queda mucho cami-
no por recorrer, la aplicación de 
la Ley de Dependencia ha me-
jorado en los últimos años, pe-
ro no solo consiste en recono-
cer la dependencia, sino en las 
revisiones. En este apartado si-
gue habiendo bastante retraso. 
En Lanzarote siguen esperando 
personas que la solicitaron en 
diciembre de 2021, por un ac-
cidente, una enfermedad o por 
edad. Tanto la valoración como 
la revisión son necesarias para 
poder acceder a alguno de los 
servicios de la Administración, 
como una plaza en residencia, 

Una ventanilla única 
para la dependencia
La mejora en la atención a la dependencia sigue siendo 
un asunto pendiente. Muchos de los retrasos se deben a 
la burocracia que afecta a varias administraciones

una ayuda, etcétera. Cualquier 
retraso supone un periodo de in-
terinidad en el que hay que ha-
cerse cargo de forma permanen-
te de esa persona dependiente.

Las ayudas económicas son 
de 800 euros para la gran de-
pendencia (Grado 3), 477 pa-
ra el Grado 2 y 336 para el Gra-
do 1. La Ley de Dependencia en 
Canarias ha sido uno de los pro-
blemas enquistados. En los últi-
mos años se ha reducido la lista 
de espera en más de 3.000 per-
sonas, pero el retraso es muy 
grande. Sigue habiendo datos 
poco digeribles. Entre diciem-
bre de 2021 y noviembre de 
2022 fallecieron 3.203 personas 
en Canarias que estaban en lista 
de espera, sin que hubieran si-
do atendidas, y aún, de cada mil 
personas que tienen derecho a 
algún servicio o prestación, 119 
están sin atender, según datos 
del último informe de la Aso-
ciación estatal de Directores y 
Gerentes en Servicios Sociales.

Por otro lado, según los datos 
de la propia Consejería de Dere-
chos Sociales, Igualdad, Diver-
sidad y Juventud del Gobierno 
de Canarias, en Lanzarote hay 
2.259 demandantes que se aco-
gen a esta Ley y de ellos 549 es-
tán pendientes de valoración. 
Mientras que en mujeres, la ma-

yoría son mayores de 65 años, 
en hombres es al contrario, son 
mayoría los solicitantes meno-
res de esa edad.  

Hay hasta diez tipos diferen-
tes de prestaciones o servicios. 
En la Isla existen 165 beneficia-
rios en residencia, 186 en cen-
tros de día, solo diez con ayuda 
a domicilio y 35 con teleasisten-
cia. Las prestaciones económi-
cas llegan a unas 1.100 personas 
y la mayoría son para cuidados 
en el entorno familiar o vincu-
ladas al servicio a domicilio.

Cuidadoras
La mayoría de las personas que 
cuidan a dependientes son mu-
jeres. Lucía es una de ellas. “Si 
quieres que coticen por ti como 
cuidadora tienes que dejar de 
trabajar”, pero si haces eso, los 
ingresos “no te llegan”. Balles-
teros asegura que en cuestio-
nes de dependencia, la informa-
ción para las familias es escasa. 
“Muchas personas desconocen 
qué derechos les asisten, qué li-
neas de ayudas hay, a qué puer-
ta deben acudir, la gente no sabe 
qué derechos tiene”. Pone co-
mo ejemplo que hay reduccio-
nes de jornada laboral, que no 
pagan las empresas, “y muchas 
madres no lo saben porque no 
les informa nadie de esto”. Di-

ce que ella lleva años intentan-
do conjugar su vida laboral con 
el cuidado de su hija y que ha 
tenido que renunciar a su traba-
jo porque no puede hacerse car-
go de ambas cosas. “Al final te 
abocan a la vulnerabilidad eco-
nómica o te obligan a elegir por-
que conciliar es muy complica-
do”, asegura. 

Destaca que el tiempo de res-
puesta de la Administración es 
muy importante. “Nuestros hi-
jos no esperan y de sus deci-
siones y de sus tiempos depen-

Lucía y Sheyla. Foto: cedida.

SAÚL GARCÍA

de su progreso, su avance físico 
o sensorial”. En la Isla hay va-
rias asociaciones que pelean por 
estos progresos y señala Lucía 
que los profesionales más jóve-
nes de este sector “han abier-
to la mente”. Con la ayuda tam-
bién de estas asociaciones se 
van cubriendo necesidades, pe-
ro cuando los jóvenes cumplen 
21 años “se quedan abandona-
dos” y su situación empeora. En 
Las Palmas de Gran Canaria se 
ha creado una plataforma bajo 
el nombre ¿Y ahora qué hace-
mos?, formada por familias con 
hijos que ya han superado esa 
edad y reclaman más atención. 

Los afectados consideran que 
la atención temprana sigue sien-
do una deuda pendiente porque 
no abarca todas las necesidades 
de los niños. La mayoría de las 
familias acaba pagando más se-
siones de logopedia o fisiotera-
pia para lograr mejores avances. 
“Hay familias que se gastan 500 
euros al mes” , explica. Por con-
tra, el crecimiento de algunos 
diagnósticos, como los trastor-
nos del espectro autista, es muy 
alto: “No va a haber recursos 
para tantas necesidades porque 
una de cada seis personas va a 
ser dependiente de alguna ma-
nera”, dice Ballesteros.

Accesibilidad
Otro capítulo pendiente es la 
accesibilidad urbanística, que 
incumplen todas las administra-
ciones, en muchos de los edifi-
cios públicos, incluidos los edu-
cativos, y todos los municipios. 
Solo hay un instituto adaptado 
en toda la Isla. “En Arrecife hay 
muchas calles y lugares impo-
sibles”. Ballesteros pide “sensi-
bilizar a las instituciones”. “Te-
nemos a un montón de gente 
encerrada en casa sin hacer na-
da, sin salir porque no se pue-
de mover con facilidad de los 
barrios al centro porque no es 
accesible”. Otro capítulo pendiente es la accesibilidad urbanística. Foto: Adriel Perdomo.

Hay 2.259 
demandantes y 
de ellos 549 están 
pendientes de 
valoración
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Nació, como todos los que na-
cían entonces en aquel lu-
gar, entre gente del campo. Un 
abuelo pastor y otro labrador. 
Fue a la escuela en algo que era 
más un almacén que una casa. 
“No se puede decir que aque-
llo fuera una escuela”. Se que-
dó huérfano de madre con tres 
años y le tuvieron “de un lado a 
otro” hasta que su padre se vol-
vió a casar. Fue al instituto so-
lo un par de años: “Ni lo enten-
dí ni había cultura para que lo 
entendiese”. Pero le gustó por-
que descubrió materias de las 
que no había oído hablar, de 
un mundo nuevo que se abría. 
Alberto Rodríguez Elvira (San 
Bartolomé, 1956) es una perso-
na inquieta y curiosa, pero di-
ce que entonces no se valoraba 
el estudio. No siguió estudian-
do “porque lo que se esperaba 
de uno es que se pusiera a tra-
bajar”. “Era lo que se respiraba, 
que uno se ganase el sueldo”. 

Su primer trabajo fue con 
su padre, que había montado 
un pequeño negocio de ven-
ta de pescado a restaurantes. 
En Frigorsa le dejaban un es-
pacio para guardar la mercan-
cía y se encargaba de llevar un 
sobre con dinero al jefe de co-
cina. Así entró en contacto con 
el mundo de la hostelería, don-
de trabajó toda la vida. Comen-
zó a trabajar en el Hotel Lan-
celot. Empezó en la cocina y 
continuó durante un año y me-
dio pasando por todos los de-
partamentos, menos en recep-
ción, “para entender de qué 
iba la cosa”, de un hotel recién 
abierto y un turismo recién es-
trenado. Dice que no tenía mu-
cho interés por el dinero pero sí 
por la vida. “Para mi el dinero 
era tiempo, una forma de com-
prar tiempo”.

Abrió un bar en la residencia 
Tinache, en la calle Triana, por 
donde iba mucha gente joven, y 
muchos de ellos que hacían la 
‘mili’. Era una calle con mo-
vimiento en plena Transición, 
donde el Torrelavega organiza-
ba actos de cariz político, so-
cial y cultural. 

Alberto siempre estaba me-
tido en movimientos sociales, 
obreros, sindicales o de barrio. 
Conoció allí en la residencia a 
unos trabajadores que se de-
dicaban a empapelar y se fue 
con ellos a Tenerife pensando 
en montar un negocio allí. “La 
mejor manera de conocer otro 
tipo de gente”. Montó un gari-
to en La Orotava pero dice que 
no lo supo hacer bien. “Me es-
tampé y volví”. También llevó 
un tiempo el Bar Los Coneje-
ros aunque no recuerda cómo 
entró allí, pero sí que trabajaba 
solo por la mañana.

“El dinero deshumaniza 
a las personas”

Alberto Rodríguez se dedicó siempre a la hostelería. Tuvo 
muchos negocios y no se consideró empresario. Se queda con 

el trabajo asociativo en movimientos sociales

Empezó a leer sobre política 
y sociología, a ver que “existían 
ideologías”, que “no era todo 
como en casa, donde si cuestio-
nabas algo te mandaban callar”, 
a saber que existía el comu-
nismo, el socialismo o el anar-
quismo... “Fue una época del 
carajo”, resume. Vivía “en el 
muellito de Fariones” y trabaja-
ba solo quince días al mes pa-
ra madurar, tener tiempo para 
pensar y hacer cosas, y el res-
to los trabajaba un compañero, 
y aún así cobraba tres o cuatro 
veces más que un obrero.

Se enroló en asociaciones de 
barrio, agrupaciones de padres, 
sindicatos y colectivos ligados 
al movimiento nacionalista o 
independentista, como el Sin-
dicato Obrero Canario, Pue-
blo Canario Unido o Unión del 
Pueblo Canario “que era todo 
lo mismo”. Recuerda que, jun-

to al cura de Titerroy, Juan Ra-
món, fue uno de los primeros 
en pegar una patada a la puerta 
de una casa vacía para que pu-
diera entrar a vivir una familia. 
Dice que entonces, como aho-
ra, mucha gente vivía hacina-
da. “Había mucha gente y po-
cas casas”.  

Del movimiento nacional ca-
nario dice que tuvo una falta de 
cultura política, y de los con-
flictos, recuerda especialmen-
te el del Hotel Playa Grande, 
cuando la propiedad dejó deu-
das a todos: trabajadores y pro-
veedores. Dice que llegó a pen-
sar que los trabajadores del 
hotel se podían hacer cargo de 
la administración de la empre-
sa y del hotel, en una especie 
de cooperativa, pero después,  
“desde dentro”, se dio cuen-
ta de que no era posible. Lo re-
cuerda como una decepción: 

“Hubiera sido posible si la gen-
te hubiera querido”, dice.  Tam-
bién recuerda los conflictos y 
manifestaciones por la situa-
ción de la pesca y de las con-
serveras y otros conflictos ve-
cinales, “llevando a la gente 
desde Titerroy hasta el centro 
de la ciudad”.  

Cuenta que a muchos no les 
parecía conveniente que él es-
tuviera en alguno de esos mo-
vimientos porque no era obre-
ro. Siempre se dedicó a la 
hostelería, con negocios pro-
pios, pero dice que nunca se ha 
sentido empresario y que mu-
chos de los negocios acababa 
por compartirlos. No le gusta-
ba esa filosofía de la emprende-
duría “donde solo tiene impor-
tancia  el dinero” y prefiere los 
sueños utópicos de la izquier-
da. “El dinero, lo material, des-
humaniza a las personas, según 
cuanto tienes es el valor que te 
dan, y eso no puede ser..., tam-
bién separa a las familias”. 

Tuvo también la terraza en el 
Parque Islas Canarias, en el ho-
yo: “Iba todo dios allí”. Y tuvo 
el bar Siete Islas en Playa Que-
mada y una bolera en Puerto 
del Carmen, y el último, en su 
casa, el Café La Vega.

Dice que no tiene melanco-
lía del pasado. Cree que las per-
sonas son más listas ahora, son 
mejores “a todos los niveles”. 
“Todo ha mejorado, antes to-
do era pecado”. Aún así, siem-
pre hay cosas que mejorar y 
gente que está dispuesta a ha-
cer cambiar las cosas, “células 
durmientes” a las que quizás 
les falta la espoleta que provoca 
el estallido. Y cree que esa es-
poleta siempre es la palabra, el 
poder de la palabra. “Uno tiene 
el disco duro cargado de infor-
mación y no se sabe cuál es la 
palabra que lo puede encender”, 

Desde hace tiempo, Alber-
to está enfermo. El cuerpo no 
le acompaña a la cabeza. Tie-
ne Enfermedad Pulmonar Obs-
tructiva Crónica (EPOC). Se la 
diagnosticaron hace tres años 
pero cree que ya llevaría más 
tiempo con la enfermedad. 
Respira con dificultad y lo ha-
ce gracias a un concentrador 
de oxígeno las 24 horas del día. 
Necesita ayuda para muchas 
tareas. Solo sale de casa por las 
tardes y no va muy lejos, a la 
Rambla Medular junto a la Es-
cuela Pancho Lasso. Le dan 
morfina para el dolor y cuan-
do mejor se encuentra es cuan-
do duerme. “Es una sensación 
de ahogo, una agobiadera cons-
tante, pero esto no tiene vuelta 
de hoja”, dice. Lleva varios me-
ses dándole vueltas a la cabeza, 
al pasado y al presente: “Hay 
que intentar adaptarse, apren-
der de este tinglado o llevarlo 
de la mejor manera”. 

Dice que no tiene 
melancolía del 
pasado. Cree que 
las personas son 
más listas ahora

Tuvo también 
la terraza en 
el Parque Islas 
Canarias, en el 
hoyo

SAÚL GARCÍA

Alberto Rodríguez en la Rambla Medular. Foto: Adriel Perdomo.
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“Sabemos que ha habido pi-
cos importantes de calima en 
los últimos años, en 2020, 2021 
y 2022, pero no sabemos si ya 
es un patrón que ha venido pa-
ra quedarse o es algo pasajero”. 
Emilio Cuevas es director del 
Centro de Investigación Atmos-
férica de Izaña, de la Aemet. 
Cuevas estudió el famoso episo-
dio de febrero de 2020, el más 
intenso de los que se han regis-
trado y que obligó a suspender 
los carnavales y a paralizar la 
navegación aérea, entre otras 
consecuencias. Pero después vi-
nieron más: en julio, septiembre 
y diciembre de 2021 y en ene-
ro, febrero, noviembre y diciem-
bre de 2022. 

Señala Cuevas que siempre se 
han producido episodios de cali-
ma, pero que una de las diferen-
cias sustanciales es que ahora se 
producen más en invierno, y por 
sus características, afectan más 
a la población. En verano, el ali-
sio hace que el polvo en suspen-
sión se eleve, pero en invierno 
se produce a nivel del mar.

Una DANA es una depresión 
aislada en niveles altos. Habi-

tualmente se producen al nor-
te del Cantábrico pero, en estas 
ocasiones, se desplazan hacia 
el sur porque el sistema de an-
ticiclones en Europa central las 
bloquea y no deja pasar el flujo 
de aire. Hace que se produzcan 
fuertes vientos que arrastran el 
polvo hasta el Archipiélago. 

¿Por qué pasa esto más a me-
nudo? “No se sabe, no hay na-
da concluyente”, señala. No es 
posible atribuir estos episodios 
concretos al cambio climático, 
al menos de momento. “Sí se 
sabe que están aumentando los 
fenómenos no frecuentes, por-
que la atmósfera no es la misma 
que hace años y hace cosas ra-
ras, y esto forma parte de esas 
rarezas”, asegura Cuevas. Pa-
ra saber si es un patrón o una 
anomalía, tendrá que pasar más 
tiempo. “Sabemos que va a ha-
ber cambios, que las cosas no 
van a ser como antes, pero es-
to aún no lo tenemos claro”. 
Los estudios sobre las intrusio-
nes de polvo sahariano no son 
muy antiguos. Tienen solo unos 
40 años y por tanto es una serie 
muy corta.

Cuevas, junto a Celia Milford 
y Sara Basart, publicó el estudio 

llamado Brote de polvo del de-
sierto en Islas Canarias (febre-
ro 2020): Evaluación e impac-
tos que determina que ese brote, 
entre el 22 y el 24 febrero de ha-
ce tres años, fue el episodio de 
polvo más ampliamente infor-
mado en los medios españo-
les en su historia. “No podemos 
afirmar una relación de causa y 
efecto entre cambio climático 
y el episodio de polvo analiza-
do en este informe, pero es muy 
posible que este episodio de pol-
vo anómalo de febrero de 2020 y 
el extraordinario evento de pol-
vo de junio de 2020, conocido 
como Godzilla, hayan ocurrido 
como resultado de cambios en 
los procesos atmosféricos que 
podrían estar teniendo lugar de-
bido al cambio climático”, seña-
la dicho estudio. 

“Lo más probable es que los 
episodios sin precedentes de 
transporte de polvo que ya es-
tamos empezando a registrar 
estén conectados a dos conse-
cuencias directas del cambio 
climático: el cambio de la circu-
lación tropical relacionado con 
una expansión hacia los polos 
de la celda de Hadley, y el cam-
bio de circulación extratropical, 

manifestado por un desplaza-
miento hacia los polos de la zo-
na de fuertes vientos del oeste 
en las latitudes medias”, dice el 
texto. 

Las estaciones de calidad 
del aire de Canarias registra-
ron tres picos de concentracio-
nes de partículas finas (PM10 
y PM2.5) que excedieron los 
3.000 y 1.000 microgramos por 
metro cúbico, respectivamen-
te. El límite para considerarlos 
nocivos para la salud está en 50 
y en esta ocasión se multiplicó 
por veinte. Se trata de la peor 
calidad del aire registrada nun-
ca en Canarias.  

Aquel episodio tuvo una lar-
ga serie de consecuencias: visi-
bilidad reducida a cien metros 
en algunos puntos del Archipié-
lago y cancelación de vuelos. La 
producción de energía solar fo-
tovoltaica también se redujo no-
tablemente y se alargó hasta un 
mes después de la calima, pro-
vocando unas pérdidas de alre-
dedor de un millón de euros. 

Entre los impactos ecológi-
cos se puede apuntar una dis-
minución drástica en la con-
centración de pólenes y esporas 
de hongos, llegada de especies 

de aves vagabundas o inverte-
brados. Al polvo le acompañan 
sulfato, nitrato, hierro vana-
dio o níquel que llegan a Cana-
rias desde las zonas industriales 
de Marruecos, Argelia y Túnez, 
aunque según dice Cuevas, en 
cantidades que están muy lejos 
del umbral del daño a la salud. 

Por otra parte, la calima tam-
bién puede transportar algunos 
patógenos potencialmente da-
ñinos para los seres humanos, 
bacterias que pueden causar en-
fermedades a personas con el 
sistema inmune dañado, hongos 
que agravan las alergias o virus 
causantes de enfermedades gas-
trointestinales y, por supuesto, 
ácaros.

El estudio de Cuevas señala 
que alrededor del 70 por cien-
to del exceso de ingresos hos-
pitalarios registrado durante el 
primer trimestre de 2020, atri-
buibles a polvo, correspondie-
ron sólo a aquel episodio. Al-
fredo Benjumeda es alergólogo 
del Hospital José Molina. Di-
ce que la calima inf luye mu-
cho en las enfermedades respi-
ratorias. El polvo en suspensión 
irrita la nariz y los bronquios 
y afecta también a personas no 

La calima: una invitada 
con ínfulas de anfitriona

Desde hace tres años se suceden más episodios de calima en invierno de forma intensa, 
pero aún no se sabe si se trata de un nuevo patrón del clima o si es una anomalía

Uno de los últimos episodios de calima en Lanzarote, en la zona de Haría y Máguez. Foto: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA
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alérgicas. Además, esa mayor 
concentración de ácaros afecta 
doblemente a los alérgicos. Dos 
o tres días después de los episo-
dios de calima, aumentan las vi-
sitas a Urgencias por problemas 
respiratorios.

En los últimos veinte años no 
se ha detectado, desde el pun-
to de vista clínico, un empeo-
ramiento general del asma en 
la Isla. Sí que han aumentado 
otras alergias, como las produci-
das por alimentos en menores de 
dos años o las alergias a medica-
mentos, e incluso se detecta una 
gran incidencia a la flor del oli-
vo. “No se sabe por qué y apa-
recen síntomas durante todo el 
año”, dice Benjumeda. “Puede 
ser que tenga relación también 
con la calima, que haya tanta 
que el polen del olivo la entien-
da como un agresor externo y 
aumente su protección y por tan-
to sea más alergénico, pero eso 
está por demostrar, es solo una 
teoría”, apunta. 

Desde el punto de vista de 
las alergias, las islas orientales 
no son buenas zonas para vivir. 
Otro efecto que tiene la calima 
es que significa un aumento de 
la temperatura y de la concen-
tración de ácaros, y por tanto los 

alérgicos empeoran. “Es un cli-
ma muy hostil para el alérgico. 
Si hay más concentración y más 
episodios, los alérgicos están 
peor, claro”, dice el doctor. “Yo 
estoy bien, pero los días de cali-
ma tengo que echarme ventolín”, 
es una frase que repiten muchos 
de los pacientes a los alergólo-
gos. La situación general mejoró 
por el uso de las mascarillas por 
el coronavirus pero tras elimi-
narse su empleo vuelven de nue-
vo las crisis asmáticas. 

Tanto Benjumeda como Ber-
ta Román, neumóloga del Hos-
pital José Molina Orosa, reco-
miendan el uso de la mascarilla 
en los días de calima para evitar 
estas crisis, sobre todo para las 
personas a las que más les afec-

ta. Román relata el calendario 
de la calima respecto a los sínto-
mas. Dos días antes de su llega-
da la notan aquellos que tienen 
rinitis, durante los días de cali-
ma la percibe toda la población 
y dos días después comienza el 
aumento de consultas médicas 
u hospitalarias, principalmente 
de asmáticos, enfermos de En-
fermedad Pulmonar Obstructiva 
Crónica (EPOC), con inflama-
ción de los conductos bronquia-
les, pero también con rinitis, pi-
cor de ojos, congestión de nariz 
o falta de aire. Todos esos sín-
tomas aparecen por urgencias y 
algunos pacientes necesitan un 
ingreso hospitalario por inhalar 
el polvo sahariano y otros una 
medicación de rescate. 

Los neumólogos aconsejan 
que durante esos días de los 
episodios de calima, las perso-
nas que se vean más afectadas 
no salgan de casa, “porque se-
guro que van a empeorar”, se-
ñala Román, que dice que mu-
chos de ellos ya son conscientes 
y esos días no salen. Los médi-
cos recomiendan cumplir a ra-
jatabla con la medicación y los 
tratamientos. No hay estadísti-
cas sobre cuánto o cómo afecta 
la calima a la salud. “Sabemos 
que la contaminación empeora 
la salud, pero con la calima lo 
desconocemos, es probable, pe-
ro no es seguro”, dice Román.

Por otra parte, hace tres años 
un grupo de científicos dirigi-
dos por el cardiólogo del Hos-

pital Universitario de Canarias 
Alberto Domínguez, y el físico 
Sergio Rodríguez, investigador 
del Consejo Superior de Inves-
tigaciones Científicas (CSIC), 
concluyó que la calima provo-
ca inflamación en el tracto res-
piratorio que recorre la faringe 
y los bronquios. Una exposición 
prolongada a la calima podría 
dañar la mucosa que recubre las 
vías y derivar en el desarrollo 
de una enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica.

Ecosistemas
Cada año, los desiertos emiten 
5.000 millones de toneladas de 
polvo. Sólo el del Sáhara gene-
ra más de 1.000 millones y ese 
polvo también tiene una par-
te positiva. “Sin el polvo del 
Sáhara no existiría el Amazo-
nas”, dice Emilio Cuevas. El 
polvo del desierto ha viajado 
a lo largo de la historia hasta 
aquel continente y se convier-
te en el principal nutriente de 
la selva, al igual que sirve co-
mo fertilizante para el creci-
miento del fitoplancton en los 
océanos. Muchos ecosistemas 
no existirían sin ese polvo tan 
dañino para los alérgicos y los 
asmáticos.

Berta Román, neumóloga. Alfredo Benjumeda, alergólogo.

Están aumentando 
los fenómenos no 
frecuentes, porque 
la atmósfera ya no 
es la misma
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OTRA HISTORIA DE CANARIAS

Desde su invención en Europa 
en la segunda mitad del siglo 
XIX, las postales fueron car-
gándose de valor histórico con 
el paso del tiempo, especial-
mente desde que empezaron a 
incorporar imágenes a finales 
de ese mismo siglo. Ya como 
“tarjetas ilustradas”, las posta-
les se hermanaron pronto con 
el turismo, conformando una 
suerte de álbum internacional 
del viaje.

El devenir de la postal está 
lleno de detalles curiosos, co-
mo que surgieron principal-
mente para ahorrar costes del 
correo o que en sus primeras 
décadas suscitaron acaloradas 
controversias por su falta de 
privacidad.

Además de los mensajes es-
critos que albergan en sus re-
versos, las postales se han ido 
llenando de sentido patrimo-
nial por sus imágenes, dejando 
atrás su consideración de mero 
suvenir para convertirse, con 
sus mejores ejemplos, en do-
cumentos que han servido para 
crear un catálogo iconográfico 
y turístico inmenso que ha in-
fluido poderosamente en nues-
tra manera de mirar paisajes 
y paisanajes de todo el mun-
do. Esta influencia se ha hecho 
más poderosa en zonas turísti-

Rafael Silva y la época dorada de la 
postal en Lanzarote y Fuerteventura

Este emprendedor lanzaroteño ha dejado un archivo documental muy valioso para el 
conocimiento de la iconografía turística en nuestras Islas a lo largo de varias décadas

MARIO FERRER PEÑATE cas, como las islas de Lanzaro-
te y Fuerteventura, donde la in-
dustria turística ha repercutido 
mucho en la identidad cultural 
reciente. 

Las primeras postales de las 
ínsulas más orientales de Cana-
rias llegaron a finales del siglo 
XIX y vivieron ya cierta etapa 
de esplendor en la primera mi-
tad del siglo XX, aunque con 
menor auge que en Tenerife y 
Gran Canaria, donde el flujo de 
visitantes fue mayor y surgie-
ron empresas especializadas, 
como la de Joaquín González 
Espinosa en el primer tercio de 
la centuria anterior.

Lanzarote y Fuerteventura 
no empezaron a protagonizar 
de forma masiva postales has-
ta los años sesenta y setenta del 
siglo XX, cuando diversas cir-
cunstancias locales e interna-
cionales permitieron la verda-
dera explosión de la industria 
turística.

Gran parte de las postales de 
Lanzarote y Fuerteventura han 
sido realizadas por compañías 
foráneas, desde las de Teneri-
fe o Gran Canaria (Ediciones 
Gasteiz, Litografía Romero, 
Ediciones Goya, entre otras 
clásicas), a las de la Penínsu-
la (Ediciones Arribas, Escudo 
de Oro, Ediciones Lujo…) o los 
grandes nombres internaciona-
les, como John Hinde Studio, 

una multinacional de origen ir-
landés que trabajó en diversos 
continentes. No obstante, tam-
bién algunos fotógrafos loca-
les se aventuraron a editar sus 
propias postales como Aquiles 
Heitz y Gabriel Fernández en 
Lanzarote.

Testigo de la industria
El archivo de postales de Ra-
fael Silva (Lanzarote, 1939) 
ocupa un espacio de espe-
cial relevancia para Lanzaro-
te y Fuerteventura, tanto por 
su calidad y cantidad, como 
por su propia naturaleza edi-
torial. Además de las 352 pos-
tales que tiene de ambas islas, 
la colección de Silva compren-
de mucha más información do-
cumental que ayuda a entender 
el funcionamiento de este sec-
tor. Tanto es así, que Carmelo 
Vega, profesor de Historia de 
la Fotografía en la Universidad 
de La Laguna, se refería a es-
ta colección como “uno de los 
conjuntos documentales más 
interesantes de Canarias para 
el estudio de las estrategias y 
los mecanismos de creación de 
productos gráficos turísticos”. 
Silva conserva 662 expedientes 
diferentes entre los que se in-
cluyen originales fotográficos 
(diapositivas), pruebas de im-
prenta, fotolitos, anotaciones y 
correcciones.

Dos postales del frente marítimo de Arrecife de los años setenta.

Dos imágenes de Puerto del Carmen.

Retrato de Rafael Silva enfrente de la marina de Arrecife. Foto: Adriel Perdomo.
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OTRA HISTORIA DE CANARIAS

Es importante destacar que 
Silva no actuó nunca como fo-
tógrafo, sino como empresario. 
Con 16 años comenzó a traba-
jar durante las mañanas en el 
Ayuntamiento capitalino y el 
Cabildo de Lanzarote en ta-
reas de administración y ges-
tión de impuestos, mientras 
por las tardes fue cogiendo re-
presentaciones comerciales y 
atendiendo un pequeño nego-
cio. Coincidiendo con los pri-
meros pasos del sector turístico 
en los años sesenta y fiel a su 
espíritu emprendedor, Silva se 
pidió una excedencia del Ayun-
tamiento de Arrecife para de-
sarrollar sus propios negocios 
bajo el nombre de Comercial 
Silva, una empresa que repre-
sentaba y distribuía muchos ti-
pos de marcas (confitería, pa-
pelería, perfumería, cerámica, 
bronceadores), aunque tuvo es-
pecial predilección por todo lo 
relacionado con los recuerdos 
turísticos.

En sus mejores momentos, 
la empresa llegó a tener cuatro 
tiendas y 15 trabajadores. Ra-
fael Silva se define a sí mismo 
como un “trabajador de princi-
pios al que le gusta tratar con 
gente que vaya de frente” y re-
conoce con orgullo tener buena 
relación con todos sus antiguos 
trabajadores, al tiempo que ad-
mite que tuvo “empleados que 
velaban por el negocio” tanto 
como él.

De 1967 a 2001 Comercial 
Silva se dedicó a las posta-
les en el mercado de Lanzaro-
te, primero, para pasar pronto 
a Fuerteventura también. Co-
mo responsable de la empresa, 
Rafael Silva se encargaba de 
todas las tareas editoriales: fi-
nanciación (imprimía en Bar-
celona y Bilbao, aunque tam-
bién llegó a ir a Taiwan y Hong 

Kong para diversos productos), 
búsqueda de clientes (hoteles, 
apartamentos, supermercados 
o centros turísticos), logística 
(materiales, alquileres de avio-
nes para postales áreas, etc.), 
apartado legal (contratos con 
fotógrafos, modelos, puntos 
de venta, etc.) y un punto cla-
ve para este negocio como el de 
la distribución, que coordinaba 
para ambas islas.

Rafael Silva también se en-
cargaba de la selección de las 
imágenes. Cuando traía a los 
fotógrafos sugería temas y ele-
gía tomas, para luego pasar 
la “verdadera prueba”: de ca-
da tanda de postales que im-
primía, luego eliminaba las 
que menos se vendían para 
la siguiente remesa. “Yo po-
día tener mis favoritas y mis 
sospechas de cuáles iban a fun-
cionar, pero nunca se sabía, al-
gunas que parecían seguras 
luego no rendían. Al final, eran 
los clientes los que decidían”.

En los años más prósperos 
podía imprimir entre 100.000 
y 200.000 postales, pero a fi-
nales de los 90 la competencia 
aumentó, al tiempo que bajaron 
las ventas, por lo que decidió 

Imagen de la antigua terminal del aeropuerto de Lanzarote que contó con la 
colaboración de César Manrique en el diseño y la decoración.

cerrar. Preguntado por si no 
sintió pena, su espíritu prag-
mático prevalece: “A mí no me 
ha dado pena nunca nada, por-
que yo compraba y vendía. Te-
nía que estar atento a los núme-
ros ante todo”.

Como buenas imágenes histó-
ricas, las postales de Comercial 
Silva testimonian muchísimos 
aspectos, pero principalmente 
puntos relacionados con esa in-
dustria camaleónica y muy in-
fluyente llamada turismo: terri-
torios y espacios urbanos hoy 
muy transformados, formas ar-
quitectónicas desaparecidas, 
diseños y tipografías retros, 
costumbres culturales de ca-
da época, modas turísticas y de 
ocio, formas de viajes y medios 

de transportes del siglo XX, 
etc. Para Lanzarote y Fuerte-
ventura este archivo constituye 
una completa retrospectiva so-

bre el desarrollo turístico y vi-
sual reciente que irá ganando 
aún más valor con el paso del 
tiempo.

Comercial Silva 
llegó a imprimir 
decenas de miles 
de postales cada 
año

Tres postales dedicadas a espacios de los Centros de Arte, Cultura y Turismo.
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“La vivienda se ha plantea-
do como una planta que va cre-
ciendo y ramificándose coloni-
zando la parcela, configurando 
tanto los espacios interiores co-
mo los exteriores, buscando las 
orientaciones y vistas que inte-
resaban, al mismo tiempo que 
se integra en el paisaje. Con esta 
idea se consigue un aspecto uni-
ficado de la vivienda”. Así, cre-
ciendo, generando distintos es-
pacios, con una capa detrás de 
otra, como hace una pitera, una 
planta que se adaptó al clima y 
al terreno de la Isla, planteó el 
arquitecto Federico Zorrilla su 
proyecto para la Casa en Mala, 
que se adapta desde el presente 
no solo al terreno, sino a la ar-
quitectura tradicional. 

El departamento de Patrimo-
nio del Cabildo de Lanzarote y 
el Colegio de Arquitectos con-
vocaron la primera edición de 
los Premios de Arquitectura de 
Lanzarote y el arquitecto Fede-
rico Zorrilla obtuvo el premio 
principal. Su proyecto ‘Casa en 
Mala’ recibió el premio Arqui-
tectura de Lanzarote y también 

Casa en Mala: un proyecto moderno 
con fundamentos antiguos

El arquitecto Federico Zorrilla y su proyecto ‘Casa en Mala’ obtuvieron el primer premio 
Arquitectura de Lanzarote y también en la categoría de Obra nueva residencial

el primer premio en la categoría 
de Obra nueva residencial. 

El jurado destacó sobre el 
proyecto, sobre la casa, “la sen-
sibilidad de la composición y su 
relación con el paisaje volcáni-
co y su entorno caracterizado 
por sus colores oscuros, sobre 
el que se erige un volumen blan-
co, orgánico, que busca la pro-
tección del viento, pero también 
de la intimidad”. 

La casa se construyó con el 
objetivo de que fuera una re-
sidencia vacacional. La explo-
ta Vulkano Villas, que destaca 
en su página web que el diseño 
está presente en cada elemen-
to. “El mobiliario de firma ha si-
do escogido para cada estancia, 
el diseño lumínico ofrece diver-
sos ambientes, el paisajismo en 
el jardín crea su propio entorno 
con un recorrido que nos condu-
ce hasta el cuidado huerto. Des-
de la propia arquitectura hasta 
la elección de cada detalle el di-
seño es el hilo conductor”, dice 
la web. Se trata de una casa pe-
ro pueden ser dos viviendas por-
que su diseño permite dividirlas.

Es el primer premio de es-
te tipo para este arquitecto pero 

también es el primer concurso 
al que se presenta. “Lo impor-
tante -dice- es que partimos de 
la base de que el visitante se-
pa que está aquí, que aunque 
es una casa nueva, tiene un len-
guaje lanzaroteño”. Es una casa 
nueva con rudimentos tradicio-
nales. También es una casa sen-
cilla, sin añadidos, sin pérgolas 
y que arranca desde una sensi-
bilidad con el paisaje y con lo 
tradicional.

Tiene un espacio central, o 
un patio que se puede dividir en 
dos y desde el que se accede a 
las dos casas. Los patios se con-
sideran como recibidores o una 
expansión de la casa al mismo 
tiempo que protegen el acce-
so de los vientos alisios. “Ten-
go obsesión por los patios”, dice 
el arquitecto, que añade que in-
tentó que el proyecto tuviera al-
go de misterio, que la cercanía 
no anticipe el resultado final. Se 
entra por un camino blanco, que 
es un camino rústico. “Un mu-
ro de piedra volcánica te condu-
ce hacia el interior de los patios, 
creando una sensación de sor-
presa al llegar a ellos”, señala 
Zorrilla.

La casa tiene dos entradas 
separadas y pueden coincidir, 
sin convivir, dos familias. Tie-
ne tres habitaciones y dos salo-
nes cocina. Cuenta con piscina 
y con jacuzzi y hay una conti-
nuidad entre el interior y el ex-
terior, tanto por las cristaleras 
como por el jardín. El arquitec-
to lo explica así: “En el interior, 
las zonas de estar (cocina y co-
medor) están delimitadas con 
grandes cristaleras que hacen 
que el límite entre el interior y 
el exterior se difumine y se pro-
duzca una continuidad con la te-
rraza y los patios, mientras que 
los dormitorios tipo suites son 

Es una casa nueva 
con rudimentos 
tradicionales, 
sencilla, sin 
añadidos

espacios más cerrados para te-
ner una mayor privacidad y te-
niendo acceso directo a la gran 
terraza. En el exterior, la terra-
za constituye una expansión de 
la propia edificación, que con su 
límite sinuoso ayuda a integrar-
se con el jardín”. 

Los promotores han plantado 
un jardín de cactus en el exte-
rior, que le aporta también esa 
sensación de continuidad. Di-
ce el arquitecto que los propie-
tarios dejaron hacer y tienen 
buen gusto y que en el proyec-
to se tuvo en cuenta el viento, la 
búsqueda de rincones asocados, 
aunque se dio prioridad a las 
vistas. “Hay que convivir con el 
viento, se intenta evitar, pero lo 
principal eran las vistas porque 
es una casa vacacional”, señala. 
También destaca que le dio mu-
cha importancia a “la quinta fa-
chada”, la cubierta. La vivienda 
está un poco enterrada respecto 
a la calle, los alzados son alar-
gados haciendo que dominen 
las líneas horizontales y la cu-
bierta plana, de grava negra vol-
cánica, hacen que la edifica-
ción, en parte, desaparezca y se 
integre con el entorno.

SAÚL GARCÍA

Imágenes del proyecto desarrollado en Mala por Federico Zorilla. Fotos: cedidas.
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Juli Mesa Martín siente que la 
literatura le sucede. Aunque la 
busque, aunque la trabaje, aun-
que requiera su esfuerzo, sus lec-
turas y su compromiso técnico, 
la poesía resultante de sus horas 
de escritura suele alejarse de ese 
trabajo hacia un fin para nacer-
se libre, nacerse saltando fuera 
del folio, como un animal salva-
je que nada quiere saber de pla-
nes ni de normas. Así, libre y sin 
boceto previo, nació Lucio Blan-
ca, su primer libro de poemas y 
prosa poética. Lo publica la Fun-
dación Mapfre Guanarteme, jun-
to a Laboratorio de fotografía 
nocturna de Tayri Muñiz, dentro 
de la colección Canarias en Le-
tras, que coordina el escritor Fé-
lix Hormiga. 

Parece haber nacido libre, y 
habla de libertad. En Lucio Blan-
ca converge una diáspora de 
ideas habitualmente exiliadas 
del canon: en una primera capa, 
la cotidianidad nutre y se presen-
ta como marco básico, laborato-
rio de imágenes. En el siguiente 
estrato se esconde la profundi-
dad reflexiva de conceptos que 
van mucho más allá de las imá-
genes diarias, que ejercen como 
hilo conductor; allí se sustenta 
el significado último de los poe-
mas. Conectado a una vertiente 
poética contemporánea, donde 
convergen abstracción, escritura 
automática y lo surreal, las for-
mas se colocan al servicio del 
concepto, y el concepto, al servi-
cio de la reflexión: la gran prota-
gonista del poemario es la com-
prensión de la normatividad 
social, lingüística y cultural. 

Para ahondar en esta idea, el 
poemario plantea un paralelismo 

La normatividad,
en los ojos de la poesía
‘Lucio Blanca’, de Juli Mesa Martín, explora la construcción 
de identidad, en un paralelismo con lo animal, lo salvaje 

MARÍA VALERÓN entre el proceso educacional que 
se impone a los animales para su 
adaptación como animales do-
mésticos, mascotas, y el proce-
so humano de aprendizaje, unido 
siempre a la aceptación de nor-
mas, desde la infancia, de forma 
natural y sostenida en el tiem-
po. Juli explora desde lo cotidia-
no cómo la normatividad es, por 
encima de todo, una estructura 
educativa y cómo la educación 
recibida confronta la identidad 
real de la persona con la identi-
dad socialmente aceptada. 

“Cuando comencé a escribir 
estos poemas, trabajaba con lo 
que tenía muy presente: pasear 
a los perros y aprender a enten-
derme con ellos. Era una cues-
tión que me fascinaba: entender 
por qué se comportaban de de-
terminada manera, qué comu-
nicaban”, explica la autora. El 
salto hacia el paralelismo entre 
educación humana y domestica-
ción animal, concepto que abar-
ca todo el conjunto, llegó a sus 
manos, cuenta, con las ‘Fiestas’ 
contenidas en un libro de folclo-
re canario: “Reproducía cancio-
nes, adivinanzas, nanas, arro-
rrós. También había muchos 
rezados y una sección titulada 
‘Fiestas’: se trata de versos, jue-
gos que se hacen antes del habla 
a los bebés, para enseñarles co-
municación básica, como ‘Cin-
co lobitos’, o jugar con las ma-
nos... Una poesía muy bella, muy 
surrealista”. De estas fiestas, na-
ció el paralelismo: “Compren-
dí esa comunicación que pasa 
por un orden: primero las fiestas, 
donde ya empiezan a educarnos 
en cómo nos debemos compor-
tar, para luego pasar a través de 
juegos más complejos de la pala-
bra a educar al niño, niña o ni-

ñe, en las formas de la sociedad”, 
explica. Cuenta que comprendió 
entonces un paralelismo con el 
sistema para domesticar masco-
tas, con “juegos, en este caso con 
comida, para que entiendan ‘es-
to no se toca’, ‘esto no se muer-
de’. Ahí surge una parte de en-
tendimiento, pero también una 
parte de pérdida: ya no son en 
la misma autenticidad (sería im-
posible convivir)”. La conexión 
entre ambas ideas le llevó al fin 
último del conjunto: “La escue-
la, la educación reglada, las es-
tructuras... Nos permiten enten-
dernos socialmente, empatizar o 
comprender cómo funcionan de-
terminadas fórmulas sociales y 
al mismo tiempo hay una pér-
dida: ¿Qué sacrificamos en ese 
proceso?”.   

En esta particular oda a la li-
bertad, Juli recorre distintos ca-
minos, en busca de nexos y seg-
mentos convergentes para las 
distintas posibilidades de una 
identidad sacrificada: la orien-
tación sexual e identidad de gé-
nero, el omnipresente hetero-pa-
triarcado en lo social cultural y 
político, el dogma de lo correc-
to y lo difuso, la ternura en lo 
salvaje, el valor en lo inmate-
rial. El paisaje de Lanzarote, co-
mo una no-frontera, se cuela por 
doquier: “Andamos la calle en la 
noche/ y vemos sin ver la mon-
taña/ montaña es volcán aunque 
duerma/ las casas pequeñas son 
blancas/ prendida la luz los sa-
lones/ veo desde fuera la noche/ 
de cosas oscuras que dicen/ y 
chillan y gimen y gruñen/ y pían 
y cri cri criri cri crac /hoc fiiiii 
fiiiiii fiiiiiiii uuuuuh”. 

En esta búsqueda de nexos 
en la que se cuela lo natural y 
lo sorpresivo, recorren todo el 

conjunto pequeños versos en re-
ferencia a un personaje princi-
pal: “El libro está estructura-
do a partir de fragmentos de La 
bruja, canción popular mexica-
na, también relacionada al juego 
infantil, que habla de una bruja 
que chupa niños y los transfor-
ma en calabaza (ríe). Una can-
ción muy sardónica, que juega 
mucho al doble sentido y que, en 
el fondo, es muy sensual y ata-
ca a esa mujer independiente, 
considerada ‘devora-hombres’. 
No es casual que esté ahí”, seña-
la, y explica que la bruja de sus 
poemas “tiene mucho que ver 
con esa otredad del cuerpo, tie-

ne que ver también con las per-
sonas trans o no binarias, con 
su fetichización. Con cómo, pa-
ra la sociedad, somos esa bruja 
con cola”. 

Ya lo dijimos: Juli Mesa Mar-
tín siente que la poesía le suce-
de, aunque la persiga con un 
molde, aunque la siga con una 
norma, aunque la vigile con co-
rrea. Sucede libre y salta afuera, 
sin dar aviso: “Yo soy una bru-
ja con barba y cola y crío dos pe-
rros/ los perros devienen bruja 
y yo/ devengo perro. Me matan 
los bichos/ me pisan las flores”. 
En una persona libre, ¿cómo po-
dría nacer, si no, un poema?

Juli Mesa Martín, en su vivienda 
en La Vegueta.

Las ‘fiestas’, 
versos y juegos de 
niños en un libro 
de folclore, claves 
en el poemario

Portada del libro ‘Lucio Blanca’.
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LIBROS PARA LANZAROTE

Literatura infantil de 
“kilómetro cero”
El colegio público César Manrique Cabrera, 
de Tahíche, organizó la primera Mini-Feria del 
Libro Infantil, reuniendo a seis autoras locales 
con publicaciones recientes

JOSÉ JUAN ROMERO

La cercanía no es solo un valor 
en lo gastronómico. En lo cul-
tural también gana peso ante 
la globalización y la corriente 
que lo uniforma todo. Promo-
ver iniciativas que dinamicen 

culturalmente una zona y per-
mitan conocer mejor el contex-
to es otra de las funciones al al-
cance de los centros educativos. 
Y más cuando se trata de fo-
mentar la lectura entre sus fa-
milias y alumnado y recibir be-
neficios directos en el día a día 

del trabajo escolar. Así lo ha 
entendido el Colegio de Educa-
ción Infantil y Primaria César 
Manrique Cabrera, que organi-
zó el pasado 17 de abril, coin-
cidiendo con la celebración de 
la Semana del Libro, la prime-
ra Mini-Feria del Libro Infantil, 

dirigida a un público mixto, in-
fantil y adulto-familiar. Logra-
ron reunir a un elenco de seis 
autoras de Lanzarote, con pu-
blicaciones recientes, que parti-
ciparon en un evento muy par-
ticular en cuanto a su formato. 
Se le asignó un aula a cada au-

tora y entre las 5 y las 7 de la 
tarde ofrecieron tres pases de 
sus presentaciones. Se dise-
ñó un horario para que el pú-
blico pudiese asistir a cada uno 
de los encuentros programados 
en el orden que cada espectador 
eligiese. 

El evento reunió a seis autoras locales. 

Ico Toledo es una de las autoras locales más conocidas de 
hoy en día por su intensa producción y la buena respues-
ta que han tenido sus propuestas. Su último trabajo es un 
divertido relato infantil donde un grupo de amigos se ve 
envuelto en la búsqueda de un tesoro. Están convencidos 
de que lo encontrarán y se harán ricos. Sin embargo, las 
cosas no son tan fáciles como parecen y hay que abrir los 
ojos, la mente y el corazón para alcanzar el mayor y me-
jor tesoro del mundo. Quienes lo lean, asegura la autora, 
“descubrirán una bella historia sobre la amistad”.

Alejandra Rodríguez es la autora de este cuento en 
el que el protagonista es un niño que tiene un retra-
so de lenguaje. Mimo tiene dos años y no dice ningu-
na palabra, pero se comunica con gestos y se inventa 
un lenguaje propio con un tambor. Con mucho cari-
ño, paciencia y dedicación, Mimo dijo su primera pa-
labra: “rojo”. La calidad de la publicación y de las ilus-
traciones, así como la emoción que contagia el relato 
no tiene nada que envidiar a publicaciones de grandes 
editoriales. 

Susanne Ramos escribió e ilustró este cuento, en el que 
Felicity le cuenta una historia a su hermano Leo para 
hacerle vivir una fantástica aventura en la selva cono-
ciendo a todos su animales. Esta autora se supera con 
cada uno de sus proyectos, haciendo ver a la sociedad 
que el Síndrome de Asperger no es un obstáculo cuan-
do hay trabajo, talento y apoyo como el que le presta 
ADISLAN. Susanne es una apasionada de la literatura 
infantil y defensora de los derechos de los niños y niñas 
y de la educación en valores.

Nathalie Pons narra en el cuento Leo y Lea disfrazan los 
nímeros la historia de dos hermanos traviesos y diver-
tidos que harán pasar un buen rato a los niños y niñas 
que se inician en la apasionante actividad de la lectu-
ra. La autora tiene publicados más de 30 libros, la ma-
yoría de literatura infantil. Es una escritora versátil que 
escribe sus textos en catalán, en castellano y en fran-
cés. Algunas de sus obras han sido traducidas en dife-
rentes lenguas.

Lorena Curbelo escribió este cuento para acercar a los 
más pequeños lo que ocurrió en Lanzarote tras las erup-
ciones volcánicas de 1730, plasmando el miedo, la incer-
tidumbre, la fe en la Virgen de Los Dolores y la resi-
liencia de un pueblo que luchó por su subsistencia. En la 
historia también aparecen los temidos piratas, que fue-
ron una de las amenazas en Canarias durante siglos. Es-
ta historia habla de los valores que rodean toda historia 
de superación. 

El cuento de Laura Curbelo es una propuesta que faci-
lita el aprendizaje de posturas de yoga y de estrategias 
para lograr la calma a través del juego. Como dice la au-
tora: “Nos guste o no, todos y todas alguna vez perde-
mos nuestra valiosa calma interior, por lo que es muy 
importante saber recuperarla”. Alma nos enseña lo im-
portante que son las emociones. No hay que ignorarlas, 
ni eliminarlas. El libro propone cómo identificarlas y 
escucharlas para conocernos y actuar mejor.

Leo y Lea disfrazan los númerosEl secreto del viejo diablo
de Timanfaya

Alma, la tortuga que perdió la calma

Felicity y el safari por la selva El tambor de madera de Mimo El tesoro de César
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Hablar de deporte en Lanzaro-
te es, indudablemente, hacerlo 
de triatlón o de balonmano. Pe-
ro hay un deporte que, en silen-
cio, no solo ha sido referencia 
en la Isla pese a no tener insta-
laciones homologadas en el pa-
sado, sino que ha dado, inclu-
so, competidores olímpicos. Se 
trata del atletismo, un deporte 
que no ha contado con la reper-
cusión que se merece, pese a al-
canzar la cima con la participa-
ción del lanzaroteño José Carlos 
Hernández en los Juegos Olím-
picos de Londres en 2012. Uno 
de sus mentores que, reciente-
mente, a los 71 años, ha logrado 
acabar todos los Majors en ma-
ratón es José Manuel Ojeda. 

Este deportista nació en Jun-
calillo (Gáldar, Gran Canaria) 
el 28 de diciembre de 1951, es 
el tercero de ocho hermanos y 
el mayor de los varones. Des-
de joven se aficionó a los depor-
tes, practicó tenis o baloncesto, 
y llegó a jugar incluso dos tem-
poradas en fútbol regional, pero 
en 1979 le picó el bichito del at-
letismo. “Todo empezó porque 
participé en una carrera popular 
que organizó Adidas, a la que 
invitaron a José Luis González, 
que era una atleta al que admi-
raba mucho porque en la carrera 
de los 1.500 metros estaba entre 
los mejores del mundo en aque-
lla época”, explica el grancana-
rio afincado en Lanzarote, don-
de dio clases.

En aquella prueba, José Ma-
nuel quedó “entre los primeros 

José Manuel Ojeda, un ‘Six Star Finisher’ 
que no para de correr

A sus 71 años, el veterano atleta ha completado los seis maratones más importantes a nivel mundial

RUBÉN BETANCORT clasificados aun sin haber en-
trenado”. “Así que varios co-
rredores que llevaban años 
compitiendo se acercaron, por-
que nunca me habían visto en 
ninguna carrera, y se queda-
ron sorprendidos porque les di-
je que era mi primera carrera y 
que no entrenaba”, señala sobre 
sus comienzos. Recuerda que 
“entre ellos estaba un entrena-
dor, Juan Moreno, que era tam-
bién un buen atleta”. “Me pre-
guntó si me gustaría entrenar y 
al poco tiempo hice mi primera 
maratón”. Empleó tres horas y 
14 minutos. Lo rememora de es-
ta manera: “Hasta el kilómetro 
40 iba para hacerlo por debajo 
de las tres horas, peros los últi-
mos dos kilómetros se me hicie-
ron larguísimos”. 

Por sus piernas, hasta el 31 de 
diciembre de 2022, habían pa-
sado un total de 876 carreras, 
desde los 400 metros hasta las 
maratones, superando entre en-
trenamientos y competiciones 
los 126.000 kilómetros, con 71 
maratones, 144 medias marato-
nes, 15 de 20 kilómetros, 20 de 
10.000 metros, 36 de 5.000 me-
tros y 278 carreras populares. 

Grandes maratones 
Entre esos 71 maratones, en 71 
años, destacan los Majors, los 
maratones más importantes del 
mundo. “En principio, no pen-
sé en los Majors, sino en hacer 
una maratón importante, porque 
ya empecé a sentir que la mara-
tón era la carrera que más me 
gustaba y disfrutaba”, recuer-
da el atleta. “La de Nueva York 

era una de las más nombradas, 
fue un gran sueño hecho reali-
dad y la conseguí hacer en no-
viembre de 1989, con mi mejor 
marca personal, dos horas y 42 
minutos, quedando el 235 de la 
general entre 26.000 participan-
tes, y el tercer español”. 

Poco a poco fueron cayendo 
los maratones más importantes 
hasta que “en 2020 pensé en los 
Majors y me marqué ese gran 
objetivo, hacer las seis mejores 
maratones del mundo y las Six 
Star Finisher”, explica. “Empe-
cé con los contactos necesarios, 
por un lado, para la parte eco-
nómica y, por otro, las inscrip-
ciones, dado que para estas ma-
ratones conseguir los dorsales 
cuesta mucho y la suerte me fue 
acompañando”. 

Se marcó un plan, hacer la de 
Chicago (su maratón 69), con 
69 años, y Tokio (la 70) con 
70 años, pero apareció el Co-
vid y hubo que cambiar la pla-
nificación: hacer la 69 en Bar-
celona para que Chicago fuera 
la 70 y Tokio la 71, ajustando 
los años a las maratones. “Así, 
de esta forma, cuadró todo muy 
bien”, recuerda una vez logrado 
el objetivo. 

Maratón de Tokio 
Esa maratón, la de Tokio, se dis-
putó el pasado 5 de marzo y su-
puso para Ojeda acabar el reto. 
Recuerda que “fue un viaje lar-
go, pasó de las 22 horas, y por la 
pandemia los controles fueron 
muy exigentes, aplicación en el 
móvil con control de tempera-
tura a diario, test de antígenos 

los dos últimos días, etcétera”. 
Añade que “conseguir los dor-
sales y entrar en los cajones de 
salida fue una odisea porque ha-
bía que verificarlo todo, en zo-
nas sin wifi fueron tediosas las 
comprobaciones... para mí, to-
do eso es más duro que correr la 
maratón”, comenta entre risas. 

“Por todos estos controles ca-
si se me cierran los cajones y 
aguanté sin orinar hasta el ki-
lómetro 25 y tuve que perder 
10 minutos en cola”, sigue na-
rrando. “Me costó volver a co-
ger el ritmo de carrera, que pu-
de mantener hasta el kilómetro 
30, me limité a terminar y dis-
frutar de la maratón, cosa que 

hice a partir del kilóme-
tro 40”, explica. “Los úl-
timos 195 metros fueron 
el mayor disfrute de todas 
mis maratones y me de-
cía una y otra vez ‘ya está 
hecho’, soy un nuevo Six 
Star Finisher”. 

Ahora disfruta con el 
resto conseguido y lo ha-
ce pensando ya en nue-

vas aventuras. “Tengo algo en 
mi mente”, confiesa a Diario de 
Lanzarote. “Si la salud me sigue 
respetando espero correr nueve 
maratones más y 36 medias ma-
ratones, para llegar a los 80 años 
con 80 maratones y 180 medias 
maratones”. Pero no es su único 
pensamiento: “Mi otro gran re-
to es completar las 34 etapas del 
Camino francés del Camino de 
Santiago, y hacerlo solidario y, 
en lo posible, trotando”. 

Con tantos kilómetros, si sus 
piernas hablaran, está seguro 
que le diría: “Gracias por darme 
la oportunidad de sentir el gran 
placer de correr, de disfrutar de 
tantas carreras, conocer tantos 
paisajes y compartirlos con mu-
chísima gente”. 

Con 71 años se siente joven y 
dinámico, con ganas de más re-
tos personales, pero también de-
sarrollar actividades para otros, 
colaborando con la Fundación 
Lidia García, haciendo activi-
dades con personas mayores, 
preparándoles entrenamientos 
adaptados a sus condiciones fí-
sicas y organizando carreras 
como Pasos por la vida, que se 
quieren implantar en todas las 
Islas. 

José Manuel Ojeda se muestra orgulloso de su medallero. Fotos: cedidas. 

 1 1989 Nueva York 38
 2 1990 Londres 39
 3 2009 Boston 57
 4 2012 Berlín 60
 5 2022 Chicago 70
 6 2023 Tokio 71

 MAJOR FECHA MARATÓN EDAD

“Si la salud me 
sigue respetando 
espero llegar a los 
80 años con 80 
maratones”

Palmarés.

 DEPORTES 
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-¿Qué patologías aborda con 
mayor frecuencia un especialista 
en otorrinolaringología?

-Nuestro campo de actuación 
abarca los órganos del oído, na-
riz y senos paranasales, orofa-
ringe e hipofaringe, así como 
laringe y esófago siendo dentro 
de estas patologías las del oí-
do las que con mayor frecuen-
cia nos llegan, ya sea por nece-
sidad de un aprendizaje especial 
y equipo específico y su dificul-
tad de abordaje o bien porque 
las otras patologías como farin-
goamigdalitis, sinusitis, etcéte-
ra, las cubren bien los médicos 
de familia. Además cada espe-
cialista de otorrinolaringolo-
gía (ORL) cubre según su cono-
cimiento, gusto y preferencias 
otras áreas menos conocidas de 
la especialidad como pueden 
ser: patología de la voz, esófago 
y tiroides. Todo depende de sus 
preferencias, habilidades y so-
bre todo del lugar de formación 
de su especialidad.

-¿Qué tratamientos ofrece el 
Centro Médico Parque en esta 
área de la medicina?

-En general las que se pueden 
ofrecer en cualquier hospital 
que tenga un servicio de ORL, 
pero teniendo en cuenta que 
ciertas patologías de la especia-
lidad de mayor complejidad o 
no tan frecuentes son subsidia-
rias de tratamiento en hospitales 
públicos principalmente.

-¿Es lo mismo tratar a un niño 
que a un adulto?

-Bueno, los pacientes meno-
res, en general, tienen pecu-
liaridades propias de su edad 
y tienen un tipo de patología y 
frecuencia diferente a la de un 
adulto, lo que sí hay que puntua-
lizar es que la parte clínica in-
fantil la llevan primordialmente 
los pediatras y lo que llevamos 
los otorrinos es predominante-
mente la parte quirúrgica como 
adenoidectomias, amigdalecto-
mias; frenillos linguales y ese 
tipo de patología quirúrgica.

-¿Qué pruebas se pueden llevar 
a cabo en el Centro Médico Par-
que para alcanzar un diagnóstico 
certero que permita la aplicación 
del mejor tratamiento posible?

-En el consultorio poseemos 
radiología básica, pero otras 
pruebas de imagen como TAC, 
resonancia magnética, etcétera, 
las enviamos fuera de aquí, así 

ARMANDO PÉREZ PEÑATE  OTORRINOLARINGÓLOGO EN CENTRO MÉDICO PARQUE

“Los implantes llegan a más pacientes 
con necesidades auditivas”

DIARIO DE LANZAROTE

mismo se realizan pruebas audi-
tivas que están concertadas con 
otros centros, ya sea por cues-
tión de espacio físico o por una 
mejor instrumentalización de 
las mismas que nos aporten un 
diagnóstico más certero que re-
dundará en los pacientes que se 
atienden aquí.

-¿Cuáles son las últimas técni-
cas para mejorar la calidad de vi-
da de las personas con problemas 
auditivos?

-En las últimas décadas las 
pruebas han mejorado cualitati-
vamente y son más específicas y 
la parte tecnológica ha dado un 
avance sustancial aportándonos 
una mejor calidad auditiva que 
hace unos años, ya sea con unos 
mejores audífonos como con di-
ferentes  intervenciones quirúr-
gicas que han dado un notable 
avance en la mejoría auditiva de 
los pacientes.

-¿En qué consiste la cirugía de 
implante coclear?

-La cirugía del implante co-
clear consiste en esencia en una 
intervención quirúrgica con 

anestesia general para abordar 
el oído interno y colocar un dis-
positivo electrónico en su inte-
rior que ayude a mejorar la ca-
pacidad auditiva del paciente 
intervenido u otras mejoras.

-¿Para quién está destinado es-
te tipo de implante?

-En un principio esta cirugía 
estaba destinada a hipoacúsi-
cos profundos bilaterales, es de-
cir, lo que antaño se denomina-
ba personas sordas profundas, 
pero como cualquier otra téc-
nica quirúrgica en la actualidad 
ha mejorado y se va adaptan-
do a las diferentes necesidades 
de los pacientes y, hoy en día, 
la indicación de un implante se 
ha democratizado y llega a más 
pacientes con diferentes patolo-
gías y necesidades auditivas.

-¿Existen también este tipo 
de avances médicos que permi-
tan recuperar la voz en pacien-
tes afectados por intervenciones 
de laringe?

-En general, en las diferen-
tes intervenciones quirúrgicas 
de laringe mayoritariamente por 

El doctor Armando Pérez Peñate en el consultorio del Centro Médico Parque Lanzarote. Foto: Adriel Perdomo.

un proceso neoplásico, lo que 
ha cambiado radicalmente es el 
enfoque clínico de la patología, 
más que las técnicas para poder 
hablar. Hace algunas décadas, 
para un problema neoplásico en 
la laringe lo más recomenda-
ble y seguro para la superviven-
cia era la extirpación del órga-

no, hoy en dia con los avances 
y mejoría de los conocimientos, 
el tratamiento se enfoca primor-
dialmente en la conservación 
del órgano con lo que se mantie-
ne la funcionalidad del mismo 
y esto se ha producido por los 
buenos y alentadores resulta-
dos en el tratamiento de las di-
ferentes neoplasias y en su exé-
resis quirúrgica más limitada y 
precisa que redunda en el man-
tenimiento de la funcionalidad 
del órgano.

-¿Cuáles son las recomendacio-
nes para evitar futuras afecciones 
auditivas y la consiguiente pérdi-
da de audición?

-Esta es más fácil de respon-
der, pero no tanto de llevar a ca-
bo. El principal enemigo de la 
audición es el ruido, hay otros 
enemigos como los fármacos, 
pero estos actualmente están 
más controlados y señalizados 
con lo que su implicación en la 
pérdida auditiva es menor, así 
que la evitación de la exposición 
al ruido es la principal higiene 
auditiva al alcance de todos.

“La tecnología ha 
avanzado y nos 
aporta una mejor 
calidad auditiva 
en los implantes”

 SALUD 




